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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.Платон БЕСЕДИН, 
писатель

У РОССИИ НЕ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО

«ЛИЧНЫЙ КИЛЛЕР КАДЫРОВА» 
ОКАЗАЛСЯ БРАЧНЫМ АФЕРИСТОМ

О чем умалчивает снайперша Окуева?
В Киеве установили личность килле-

ра, стрелявшего в командира «батальона 
имени Джохара Дудаева» Адама Осмае-
ва. И тот оказался вовсе не киллером. 49-
летний питерский чеченский бандит Ар-
тур Денисултанов-Курмакаев с погонялом 

Динго — личность многогранная. Это из-
вестный в 90-х «авторитетный» бизнесмен, 
авантюрист, вымогатель, брачный аферист 
и даже… писатель. 

ВАЙКУЛЕ 
И ПУГАЧЕВА 
«ЗАБИЛИ 
СТРЕЛКУ» 
В ЮРМАЛЕ 
А Максим 
Галкин  
замерз 
на Балтийском 
побережье
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СЛУЖЕБНАЯ 
НАТОБНОСТЬ

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

 «Мы рождены, чтоб сказку сделать 
былью», — сказал поэт. И недавнее заяв-
ление президента подтверждает, что для 
нашей страны нет ничего невозможного. 
Владимир Путин, по его словам, предлагал 
американскому президенту рассмотреть 

вопрос о вступлении России в НАТО. Неуже-
ли мы и впрямь были в одном шаге от того, 
чтобы вечно агрессивный блок превра-
тился в новое издание антигитлеровской 
коалиции?

Великобритания вновь попала под удар террористов. 
На сей раз двойной теракт произошел в Лондоне. Сперва 
микроавтобус наехал на пешеходов, а затем находив-
шиеся в нем трое террористов с ножами напали на про-
хожих и посетителей местного ресторана. В результате 
погибли по меньшей мере семеро человек, порядка 50 
были госпитализированы, и многие из них — с тяжелыми 
ранениями, поэтому число погибших может возрасти. 
Все трое нападавших были убиты полицейскими. Почему 
же именно Великобритания уже третий раз с начала года 
(и второй раз за прошедшие две недели) становится целью 
террористов? Есть ли в этом их стратегический замысел 
или процесс полностью непредсказуем?
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Почему трагедия в британской 
столице произошла вскоре 

после взрыва в Манчестере?

ТЕРАКТ В ЛОНДОНЕ: 
7 ПОГИБШИХ

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО НОЧЬЮ СПЕЛ 
В МЕТРО ПЕСНЮ АЛЕКСАНДРЫ 
ПАХМУТОВОЙ

Ужасающий по своей жестокости расстрел девяти 
человек в поселке Редкино Конаковского района Тверской 
области — убийство на первый взгляд чисто бытовое. Вы-
пивоха в пьяном угаре убил тех, кто попался ему на пути. Но 
даже такой банальный случай оставил массу вопросов.

Во-первых, хоть кто-то в нашей стране контролирует 
многочисленную армию владельцев оружия? 

45-летний Сергей Егоров владел карабином «Сайга» на 
вполне законных основаниях. И когда в его голову пришла 
безумная мысль об убийстве, ствол пришелся как нельзя 
кстати. Хотя по всем правилам он должен был лежать в сейфе 
в московской квартире электрика.

Во-вторых, что вообще происходит в многочисленных 
садоводческих товариществах вокруг столицы? Как там 
делят власть? Кто и каким способом решает спорные вопро-
сы? Ведь, по данным «МК», первопричина расстрела вовсе 
не белая горячка у отдельно взятого электрика. А затяжной 
коммунальный конфликт.

Электрик мог решиться на массовое 
убийство из-за конфликта в СНТ

РАССТРЕЛ В РЕДКИНЕ: 
9 УБИТЫХ

Читайте 3-ю стр.

Проект реконструкции 
Москворецкой набережной 
разработали архитекторы. 
Береговая зона станет двуху-
ровневой. Верхний ярус будет 
отдан пешеходам. Нижний же 
планируется опустить к самой 
воде и оборудовать там места 
для отдыха горожан. Кроме 
того, проектом предусмотре-
на реконструкция подземного 
перехода, ведущего к парку 
«Зарядье», и строительство 

широкой лестницы к набе-
режной. Рядом с ней появится 
вход в подземный музей, где 
основным экспонатом ста-
нет найденная археологами 
часть Китайгородской стены. 
Выставочный зал будет рас-
считан на 40 посетителей. По 
словам главного архитектора 
Москвы Сергея Кузнецова, 
стены и пол музея решено вы-
полнить в черном архитектур-
ном бетоне. 

Ректор Россий-
ской академии 
театрального 
искусства — 
знаменитого 
ГИТИСа — по-
пал в аварию 
в центре Мо-
с к в ы. Ма-
шина, кото-
рой управлял 
Григорий За-
славский, стол-
кнулась с другим 
автомобилем на углу 
улицы Правды и 5-й улицы 
Ямского Поля. Известного те-
атрального критика пришлось 
госпитализировать.

Как рассказал «МК» сам 
пострадавший, инцидент 
случился несколько дней на-
зад, когда он ехал с записи 
эфира программы Владими-
ра Соловьева. Включив теле-
фон, Григорий Анатольевич 

обнаружил, что за 
время, пока он был 

на телевидении, 
ему позвонило 
множество 
народу. За-
славский на-
чал отвечать 
на з вонк и, 
отвлекся от 

дороги, и на 
перекрестке 

его служебный 
«Форд-Мондео» 

врезался в «Ситроен». 
Скорость была небольшой, 

однако ректора пришлось 
госпитализировать в Бот-
кинскую больницу с ушибом 
грудной клетки. Однако сей-
час высокопоставленному 
пациенту уже разрешают 
покидать палату на несколь-
ко часов. Находившиеся в 
«Ситроене» две женщины не 
пострадали.

СКРЫТЬ ИСТИННЫЙ ВОЗРАСТ 
ПОМЕШАЕТ СОННАЯ АРТЕРИЯ

Новый способ определения 
степени старения организма 
нашли российские ученые 
из Института молекулярной 
биологии РАН и МФТИ. Ока-
зывается, истинный, биоло-
гический возраст человека 
может «выдать» наша сонная 
артерия. 

Как пояснили «МК» в ИМБ, 
биологический возраст от-
ражает степень старения 
организма. Для здорового 
среднестатистического че-
ловека он соответствует его 
хронологическому возрасту, 
т.е. возрасту «по паспорту». В 
процессе жизни эти два воз-
раста могут начать различать-
ся из-за вредных привычек, 
проявления наследственных 
заболеваний и влияния окру-
жающей среды. 

До последнего времени 
единого способа определе-
ния биологического возраста 
не существовало. Некоторые 
пытались определять его по 
состоянию клеток, но этот 
метод требует дорогостоя-
щего оборудования и чаще 
всего не используются в ме-
дицинской практике. Теперь 
исследователи предложили 
способ проще.

Они выбрали четыре пара-
метра сердечно-сосудистой 
системы, которые могут лучше 
паспорта говорить о возрасте 
пациента. Это минимальная 

толщина среднего слоя в 
ткани сонной артерии и ее 
ширина, скорость пульсовой 
волны (это волна, вызванная 
выбросом крови из левого 
желудочка сердца в период 
сокращения) и тонус сосудов. 
Все эти методы по отдельно-
сти широко используются для 
диагностики и являются ин-
дикаторами атеросклероза, 
гипертонии, диабета и прочих 
заболеваний. Тесты, которые 
проводились на базе Россий-
ского геронтологического 
научно-клинического центра 
и Национального центра про-
филактической медицины на 
здоровых и больных гиперто-
нией и диабетом второго типа 
показали, что биологический 
возраст у людей с указанны-
ми заболеваниями в среднем 
на три года выше реального 
возраста. Это подтвердилось 
сочетанием вышеуказанных 
переменных. Учеными была 
составлена формула, благо-
даря которой стало возмож-
но, включая в нее данные о 
состоянии сосудов, вычис-
лять биологический возраст 
у мужчин с точностью до семи 
лет и у женщин с точностью до 
шести лет. В то же время уче-
ные получили возможность 
коррекции биологического 
возраста после изменения 
данных о сосудах и сонной 
артерии.

ЖЕНА ВЛАДИМИРА ЭТУША НЕ ПОШЛА  
НА ПОВОДУ У ДВОРНИКОВ

Проживающие в одном 
многоквартирном доме оли-
гархи и актеры перессори-
лись из-за строительства 
гостиницы для обслуживаю-
щего персонала. В схватке 
сильных мира сего пришлось 
разбираться Пресненскому 
суду Москвы.

Как стало известно «МК», 
конфликт возник в мае про-
шлого года, когда инициа-
тивная группа собственников 
квартир в доме в Гранатном 
переулке созвала внеоче-
редное собрание членов 
ТСЖ — это многие известные 
деятели России: бизнесме-
ны Олег Солощанский и Ми-
хаил Крупеев, экс-министр 
топлива и энергетики Юрий 
Шафраник и его семья, дочь 

миллиардера Леонида Ми-
хельсона Виктория и многие 
другие. Им было предложено 
приобрести за собственные 
деньги у частной компании 
земельный участок площа-
дью 350 квадратных метров 
за 2,5 миллиона долларов 
и в дальнейшем на нем по-
строить павильон входной 
группы. Новое здание по-
надобилось для того, чтобы 
разместить там нанятых ра-
ботников — уборщиц, двор-
ников, сантехников, слеса-
рей и т.д. — с последующим 
отнесением построенного 
объекта к общему имуще-
ству дома. Большинство 
далеко не бедных членов 
управляющей компании 
проголосовали «за». Однако 

были и те, кто выступил ка-
тегорически против: четве-
ро жильцов, среди которых 
супруга народного артиста 
СССР Владимира Этуша 
Елена и бизнесвумен Ма-
рина Шендерович. Они по-
считали, что строительство 
гостиницы может причинить 
им значительные финансо-
вые убытки. Поэтому несо-
гласные обратились за по-
мощью к Фемиде и просили 
признать решение общего 
собрания собственников 
помещений незаконным и 
отменить его.

«В итоге Пресненский суд 
Москвы удовлетворил их 
требования», — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Анастасия Пылина. 

С ДАЧНЫМИ НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ 
ПЕРЕСТАНУТ ЦЕРЕМОНИТЬСЯ

Очередную порцию нов-
шеств для дачников приго-
товили чиновники. Неплатель-
щиков взносов станет проще 
выкинуть из членов СНТ. 

Как стало известно «МК», 
в Минэкономразвития под-
готовлен пакет поправок к за-
конопроекту «О садоводстве, 
огородничестве и дачном хо-
зяйстве». Главное нововве-
дение коснется тех, кто игно-
рирует обязанность платить 
ежемесячные членские взно-
сы. Если сейчас председатели 
не могут справиться с такими 
дачниками годами, то после 
внесения изменений ситуация 
изменится. Неплательщика 
можно будет исключить из 

членов СНТ, если он задолжа-
ет деньги всего за два месяца. 
Для этого добропорядочным 
садоводам придется прийти 
на общее собрание и принять 
соответствующее решение. 
Правда, за месяц до даты 
проведения такого собрания 
председатель кооператива 
должен будет письменно уве-
домить об этом должника. 
Еще одна поправка — предо-
ставление гражданам права 
огородничать и разводить 
на своем участке яблони и 
сливы без учреждения това-
рищества. Если же дачники 
решат объединиться, то для 
создания СНТ придется на-
брать минимум семь человек. 

В старой версии законопро-
екта говорилось, что для соз-
дания дачного объединения 
достаточно трех учредителей. 
Наконец, еще одна новинка 
меняет порядок принятия в 
члены садового товарище-
ства. Нынешняя редакция за-
конопроекта, которая сейчас 
находится на рассмотрении в 
Госдуме, говорит о том, что в 
члены СНТ могут быть приня-
ты собственники земельных 
участков. Если же поправ-
ки будут приняты, членство 
смогут получить и те, у кого 
земля не в собственности, а 
в пожизненном пользовании, 
наследуемом владении или 
аренде.

ШКОЛЬНИЦА ЕДВА НЕ ОСТАЛАСЬ БЕЗ ЛИЦА  
ВО ВРЕМЯ КВЕСТА

Жертвой чересчур экстре-
мального квеста стала 12-
летняя москвичка в четверг 
днем. Девочка аккуратно 
выполняла задания, а в ре-
зультате получила серьез-
ную травму подбородка и 
была вынуждена обратиться 
к врачам.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент прои-
зошел в игровом аттракционе 
на Маломосковской улице. 
Школьница в компании друзей 
отправилась на детский квест 
под называнием «Жилец». 
Прохождение одного из уров-
ней предусматривало либо 
спуск по канату, либо прыжок 

с полутораметровой высоты 
на маты в полной темноте. 
Ксения бесстрашно шагнула 
вниз, но при падении напо-
ролась на что-то острое — ве-
роятно, фрагмент крепления 
мата. Лицо девочки пронзила 
адская боль, потекла кровь. 
Выяснилось, что школьни-
це фактически распороло 
подбородок, сквозную рану 
пришлось зашивать врачам 
2-й детской больницы. Мама 
Ксении обратилась с требо-
ванием проверить квест на 
предмет соблюдения правил 
безопасности. Делом уже за-
интересовался Следственный 
комитет.

КОСТИ ЖЕРТВ ДТП СТАЛИ 
ПОВОДОМ ДЛЯ ВЫГОВОРА 

СЛЕДОВАТЕЛЮ
Выговором отделался сле-

дователь 9-го отдела ГСУ ГУ 
МВД по Москве, который в 
конце апреля выбросил чело-
веческие останки на помойку 
вблизи Царицынского морга 
в Тарном проезде. Теперь по-
лицейский лишен премии.

Как сообщал «МК», свертки 
с останками (там были че-
ловеческие кости, образцы 
кожи и волосы) обнаружил в 
контейнере среди горы от-
ходов водитель мусоровоза. 
Установить, кто их выбросил, 
не составило особого труда 
— рядом лежала расписка в 
получении.

Оказалось, что эти останки 
незадолго до появления в му-
сорном баке забрал из морга 
следователь 9-го отдела ГСУ 
столичного ГУ МВД. В его про-
изводстве находилось дело о 
ДТП с четырьмя погибшими 
(все они граждане Киргизии). 
Авария произошла в январе, 
тела жертв сильно обгорели, 
их направили на экспертизу. 
Так как существовала вероят-
ность, что тела не опознают, 
то эксперты сами отчленили 
кости и другие части — чтобы, 
если потребуется, провести 

ДНК-экспертизу. Но она не 
понадобилась. Тела вскоре 
переправили на родину для 
проведения ритуала захоро-
нения, а некоторые части тел 
остались в морге.

Эти останки и вручили 
следователю ГСУ вместе 
с заключением судмедэк-
спертизы. Не забрать их 
полицейский не мог — тог-
да ему не отдали бы на руки 
нужный документ. По логике, 
в таком случае следователь 
должен был сразу же сдать 
их в крематорий для утили-
зации. Однако он этого не 
сделал, скорее всего, из-за 
сложностей в оформлении 
документов и огромных оче-
редей в морге в предпразд-
ничные дни.

На днях руководство мо-
сковского главка решило, 
какое наказание понесет 
следователь полиции — было 
решено объявить ему строгий 
выговор. Теперь как минимум 
полгода полицейский будет 
лишен премии (за успешные 
реализации вознаграждение 
составляет свыше 50 тыс. ру-
блей). Снять наказание мож-
но лишь упорным трудом.

МАТЬ НАПАЛА НА СЫНА  
С МОЛОТКОМ, ПОТЕРЯВ ГОЛОВУ  

ОТ УСЕРДИЯ
 Чрезмерное усердие в 

подготовке к экзамену обер-
нулось потерей рассудка 
для жительницы Северного 
округа столицы. Женщина 
разбила тесаком голову сыну-
младшекласснику, а затем 
шагнула в окно.

Как стало известно «МК», 
35-летняя Анна (все имена 
изменены) этой весной ре-
шила устроиться оператором 
в службу доставки известного 
японского ресторана. Чтобы 
успешно пройти испытание, 
женщине необходимо было 
за три дня выучить наизусть 
состав всех предлагаемых 
роллов, а также рецепты сала-
тов. Чтобы лучше запомнить 
все нюансы, Анна приобрела 
в аптеке препарат, с которым 
переварить большой объем 
информации стало легче. Но 
переживания были так силь-
ны, что, сама не заметив, жен-
щина за три дня употребила 
весь пузырек препарата — 200 
таблеток. И хотя первый этап 
экзамена прошел успешно, 
родственники заметили 
странности в поведении и 
репликах Анны. В частности, 
женщина стала говорить, что 
экзаменатор следит за ней 
в фитнес-зале, подсылая 
туда свою маму. Затем она 
обмолвилась, что отказала 
работодателям, потому что 
боялась за жизнь матери и 
сына. А в конце апреля в два 
часа ночи москвичка вызва-
ла домой наряд полиции. 
Женщина пыталась убедить 
стражей порядка, что ее не-
состоявшийся работодатель 
— маньяк, который вывозит 
людей и прячет в подвале, где 
затем пытает. И она слышит 
крики жертв, а квартиру осна-
стили нанокамерами, чтобы 
следить за ней. В дальнейшем 
болезнь начала прогресси-
ровать: женщина огорошила 
сына и мать сообщением, что 
ей приказывают их убить. В 
ее сумке нашли нож. В тот же 
день женщина была достав-
лена в психиатрическую боль-
ницу. Но уже через 2,5 недели 

Анну перевели на облегчен-
ный режим: она должна была 
посещать медучреждение два 
раза в неделю. 

Развязка наступила в пер-
вый день лета. Женщине сно-
ва стало казаться, что ребенку 
угрожает опасность, его будут 
страшно пытать, а их дверь в 
любой момент могут вскрыть 
автогеном. В итоге вечером 
она напала на 10-летнего 
сына. Словно предчувствуя 
беду, мальчик попросил ба-
бушку убрать подальше все 
колющие и режущие предме-
ты. Увы, Анна нашла спрятан-
ный в дальний ящик разделоч-
ный тесак для мяса. Женщина 
воспользовалась тем, что ба-
бушка на секунду вышла из 
кухни, и ударила мальчика 
по голове. Когда пенсионер-
ка прибежала на крик, Анна 
собиралась нанести удар еще 
и молотком, но в последний 
момент передумала и вышла 
в окно с 5-го этажа. В воскре-
сенье она скончалась в реани-
мации. Состояние мальчика 
остается тяжелым. Он и без 
того не вполне здоров — ре-
бенок учился в классе для 
детей с серьезными пробле-
мами зрения, а также стра-
дает бронхиальной астмой. 
Школьник всерьез увлекается 
робототехникой.

Кстати, родные не исклю-
чают, что помимо массово-
го приема таблеток приступ 
Александры мог быть спро-
воцирован нагрузками. Утаив 
про перенесенное в детстве 
сотрясение мозга, женщина в 
начале «нулевых» годов устро-
илась работать стюардессой 
в частную авиакомпанию. И 
летала порой по два рейса в 
день. По словам родных, ее 
пассажирами были многие 
звезды отечественной и за-
рубежной эстрады — Тото 
Кутуньо, Надежда Бабкина, 
Алексей Глызин, Валерий 
Леонтьев. 

В рамках уголовного дела 
будет дана оценка действий 
органов опеки и врачей пси-
хиатрической больницы. 
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Кухня, где 
произошла 
бойня.

Задержанный Сергей Егоров.
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SOSЕДИ

ЗЛОБА ДНЯ

Кремлевский оркестр и рота 
почетного караула специально 
прилетели на один день  
из Москвы на вручение 
госпремии Даниилу Гранину
Одна из самых почетных наград в 
России — Государственная премия за 
выдающиеся достижения в области 
гуманитарной деятельности — всегда 
вручается только 12 июня и только в 
Кремле. Но для лауреата этого года в 
силу его почтенного возраста и заслуг 
было сделано исключение. 98-летнего 
писателя-фронтовика Даниила Грани-
на, прошедшего почти всю войну и не 
боящегося рассказывать неприглядную 
правду о ней, награждали и чествова-
ли на его родине, в Санкт-Петербурге. 
Таково было решение президента. 

С 2004 года церемония вручения госпремий 
является неотъемлемой частью официального 
празднования Дня России и собирает в Кремле 
весь политический и культурный бомонд. Из 
трех номинаций премия за заслуги в области 
гуманитарной деятельности самая почетная. 
В отличие от остальных она вручается только 
одному человеку и только один раз в жизни. «Но 
Даниил Александрович не мог поехать в Москву 
12 июня. Ему последнее время трудно ходить, а 
расстояния там большие», — рассказали род-
ственники писателя, отметив, что долгое время 
не отваживались сообщить в Кремль о своем 
отказе. Но президент все понял и без лишних 
объяснений. По его указанию в Константиновском 
дворце для Даниила Гранина решили провести 
личную церемонию награждения, ничем не от-
личающуюся от настоящей. Даже кремлевский 
оркестр и рота почетного караула специально 
прилетели на один день из Москвы.

Появление писателя в дверном проеме Мра-
морного зала дворца присутствующие встретили 

настоящей овацией, которая не смолкала до тех 
пор, пока, опираясь на палочку и племянницу, 
Гранин не преодолел несколько метров, отделяв-
ших его от кресла. Годы никого не делают выше 
и прямее, но не в их власти победить ту огром-
ную силу духа, которая чувствовалась в этом 
человеке, несмотря на его физическую немощь. 
Именно этой силе, а также тому достоинству, с 
которым Гранин прошел весь свой длинный и 
сложный жизненный путь, аплодировали собрав-
шиеся. Кстати, гостей на церемонию приглашал 
сам писатель. Здесь были его родственники и 
друзья, известные деятели культуры Петербур-
га — директор Эрмитажа Михаил Пиотровский, 
виолончелист Сергей Ролдугин (кстати, тоже 
почему-то с палочкой), кинорежиссер Алек-
сандр Сокуров, лингвист Людмила Вербицкая 
и т.д. Не было только Владимира Мединского. 
И, наверное, не сложно понять почему. Гранин 

много пишет о неприглядной стороне войны: 
о сомнениях и предательстве, о подвигах, со-
вершенных случайно, потому что не было иного 
выбора, о потере человеческого достоинства и 
напрасных людских потерях. В общем, обо всем 
том, что сейчас считается пораженчеством и не 
вписывается в официальную линию Минкульта. 
А еще он не верит в реальность подвигов 28 
панфиловцев и Александра Матросова... Хотя 
и признает: эти и другие мифы действительно 
поднимали боевой дух.

Путин сам подошел к Даниилу Гранину, чтобы 
вручить ему знак лауреата. Но писатель все-таки 
решил выйти к пюпитру, чтобы сказать ответные 
слова. Этот крошечный путь снова занял очень 
много времени. И зал снова аплодировал. И мно-
гие с ужасом смотрели на скользкий мраморный 
пол, понимая, что одно неверное движение может 
закончиться катастрофой. Для всех.

И Путин это, наверное, тоже понимал, по-
этому очень бережно поддерживал Даниила 
Гранина под локоть, и было видно, как прези-
дент облегченно выдохнул, когда они наконец 
дошли. «Найти себя не всегда удается, но сами 
поиски уже доставляют удовлетворение, и ты 
становишься другим. Каждый человек, уверен в 
этом, для чего-то предназначен. Он может стать 
гораздо большим человеком, чем он есть. Первый 
раз об этом говорю, для меня это что-то сокро-
венное», — голос писателя звучал очень тихо. 
Чтобы его услышать, даже фотографы, которым 
обычно сам Песков не указ, перестали щелкать 
затворами. А гости так и остались стоять, жадно 
вытягивая шеи. «Ужасная акустика, — обругал 
строителей дворца Александр Сокуров. — Смысл 
понятен, но хотелось бы услышать детали». Позже 
он скажет, что, несмотря на проблемы со звуком, 

церемония прошла очень просто, искренне и без 
всякой показухи, что было бы неприемлемо в 
данном случае. «Значительнее Гранина никого 
в нашем городе нет! Очень важно, что премию 
получил человек, который является обобщенным 
портретом Петербурга и петербуржцев», — счи-
тает кинорежиссер. 

А Путин уже сидел рядом с лауреатом, дер-
жал его за руку, и они вместе рассматривали 
какую-то книгу.

— Это последний роман Гранина «Она и все 
остальное»? — спросила я у кого-то из родствен-
ников, зная, что в свои 98 лет писатель обратился 
к теме любви. (Хотя и без войны, естественно, 
тоже не обошлось.)

— Ну что вы! Даниил Александрович никогда 
бы не стал дарить президенту свою книгу. Это 
было бы нескромно. Если тот захочет, он сам 
найдет и прочтет. Это фотоальбом с произведе-
ниями искусства Северной столицы...

Очевидно, знакомые виды побудили у Путина 
ответное признание: «Я как-то поймал себя на 
мысли, что когда я прилетаю в Питер и сажусь в 
машину — как гора с плеч сваливается, наступает 
облегчение душевное. Это такое необычное, 
редкое чувство и очень приятное».

Даниил Гранин совсем тихо и, казалось, 
стесняясь, попросил президента о небольшом 
разговоре с глазу на глаз:

— Когда вы можете?
И хотя график был расписан по минутам и 

следующее мероприятие уже практически на-
чалось, ВВП не сомневался ни секунды:

«Прямо сегодня. Сейчас», — с готовностью 
кивнул он, понимая, что ради таких людей, как 
Гранин, весь мир подождет.

Елена ЕГОРОВА. 
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Он был героем либеральной прес-
сы, ему покровительствовали Джо-
хар Дудаев, Комитет солдатских 
матерей и демократический депу-

тат Юлий Рыбаков. Без сомнения, убийство не 
является для подобного человека проблемой. 
Однако нет никаких доказательств, что он лично 
убивал кого-то. А опознать его смогли благодаря 
татуировке, которую описала одна из обманутых 
им «дам сердца». 

«...За те две секунды, что «Мерседес» прео-
долевал подворотню, Артур успел выхватить из 
наплечной кобуры 17-зарядный «глок» и направить 
дуло в правую от себя сторону…»

Это цитата из книги «Клятва на Коране. 
Судьба чеченца», которую Артур Денисулта-
нов «написал» еще в 2001 году в соавторстве 
с журналистом Денисом Терентьевым. Про-
тотипом главного героя, которого тоже зовут 
Артур, является сам Денисултанов. Как видим, 
свое пристрастие к пистолетам фирмы Glock 
чеченский бандит пронес через годы. Помимо 
«Клятвы на Коране» Денисултанов является ге-
роем книги Андрея Константинова «Бандитский 
Петербург. 25 лет спустя», где ему посвящены 
несколько абзацев. Автор утверждает, что в 90-х 
Денисултанов-Динго входил в чеченскую пре-
ступную группировку Джапара Улхаева, участ-
ники которой подозревались в убийствах, похи-
щениях людей и вымогательстве. Это не мешало 
ему постоянно красоваться на телеэкранах: 
Динго часто приглашали на различные телешоу, 
на которых он рассказывал, как следует бороться 
с оргпреступностью. 

Если бы не распад Союза и переворот в Чеч-
не, преступная карьера уроженца Гудермеса 
Артура Денисултанова могла бы быть прервана 
еще в 1990 году, когда суд Чечено-Ингушской 
АССР дал ему два года за вымогательство. Од-
нако в феврале 1991 года он вышел на свободу 
по амнистии, объявленной Джохаром Дудае-
вым. После этого он перебрался в Петербург, 
где занялся «ларечным бизнесом», установив 
первые киоски на Московском вокзале. Занятия 
бизнесом облегчало то обстоятельство, что его 

родной дядя, Султан Денисултанов, работал в те 
годы следователем Гатчинского УВД. Видимо, 
связями дяди и объясняется многолетняя непо-
топляемость Динго и его умение всегда выходить 
сухим из воды. Впоследствии дядя эмигрировал 
в Финляндию, где, по некоторым данным, возгла-
вил некое «международное агентство», которое 
занимается… взысканием долгов. 

В 1998 году Денисултанов был арестован 
за похищение водителя директора Колпинско-
го пищевого комбината. Бандиты планировали 
похитить самого директора, но вышла осечка. 
Похитили не того, и выплатить требуемый выкуп в 
размере 300 тысяч долларов жена водителя ока-
залась не в состоянии. Она обратилась в РУБОП. 
Правоохранители попытались арестовать Динго в 
момент передачи части выкупа, но не тут-то было: 
он протаранил своим автомобилем две милицей-
ские машины и скрылся. После чего переехал в 
Харьков, где жил по фальшивым документам. 
Его задержали и экстрадировали в питерские 
Кресты. Однако в тюрьме бандит пробыл недолго. 
Произошла совершенно фантастическая, но ти-
пичная для того времени история: преступника 
обменяли на находившегося в чеченском плену 
российского военнослужащего. 

Его отец Абдулла Денисултанов по пред-
ложению следователя Колпинской районной 
прокуратуры Алексея Сучкова «купил» в Чечне 
за 6 тысяч долларов солдата, рядового срочной 
службы Сергея Леонтьева, который был похищен 
в Назрани в апреле 1998 года. Солдат был достав-
лен в Питер и в офисе организации «Солдатские 
матери России» в присутствии журналистов и 
депутатов Госдумы передан родителям, а Абдул-
ла Денисултанов получил своего сына, который 
был предварительно освобожден под подписку 
о невыезде. После этого Денисултанов отбыл в 
Чечню, которая в то время была вне юрисдикции 
федеральных органов, однако по пути туда на 
Казанском вокзале был задержан сотрудниками 
ФСБ. И только вмешательство депутата Госдумы 
Юлия Рыбакова вызволило чеченца из лап кро-
вавых чекистов. 

В 2001 году Артур Денисултанов стал 

Курмакаевым, женившись на сестре известного 
гатчинского бизнесмена Кияма Курмакаева. По-
говаривают, что главным достоинством супруги 
он считал бизнес ее брата, который тот обещал 
отдать женщине в управление. Однако семейная 
жизнь не задалась: родственники забросали 
прокуратуру заявлениями, в которых обвиняли 
Артура и его дядю Султана в вымогательстве, 
разбойном нападении, поджоге дома, угоне ма-
шины и даже в убийстве родного брата Кияма 
Курмакаева Фягима. Впрочем, дело это считается 
раскрытым — и осуждены за него совсем другие 
люди: некие Александр Смоляк, Евгений Ворковец 
и Андрей Мухин. 

То же и с убийством бывшего охранника 
Кадырова Умара Исраилова. Хотелось бы посо-
ветовать украинской прессе: хватит врать, что 
Исраилова убил Денисултанов. Исраилов был 
убит в Вене 13 января 2009 года, к тому времени 
Денисултанов-Курмакаев уже был депортирован 
из Австрии с запретом на въезд в ЕС. Так что убить 
Исраилова он никак не мог, у него железное алиби. 
За это убийство были осуждены трое проживав-
ших в Австрии чеченцев: Отто Кальтенбруннер 
(урожденный Руслан Эдилов), Муслим Дадаев 
и Турпал-Али Ешуркаев, которые получили от 16 
лет до пожизненного и сидят до сих пор. 

Однако за несколько месяцев до убийства 
Исраилова, в 2008 году, Денисултанов-Курмакаев 
дал показания австрийской полиции о том, что 
он якобы прибыл в Вену по заданию Рамзана 
Кадырова для того, чтобы уговорить беглого 
охранника забрать свой иск из ЕСПЧ, или если 
это не получится, то похитить его или убить. В 
этом иске Исраилов обвинял чеченского прези-
дента в пытках. Он также обратился в полицию 
в связи с угрозами в свой адрес, поступавшими 
от Курмакаева. На допросе в департаменте по-
лиции по защите конституции и противодей-
ствию терроризму Курмакаев рассказал, что у 
Кадырова есть «расстрельный список» из 300 
чеченцев, которых должны убить. При этом он 
просил политического убежища. В убежище ему 
было отказано, однако позже эти показания стали 
достоянием журналистов New York Times. После 

депортации в Москву Курмакаев дал интервью 
«Новой газете», в котором оказался от всего, 
сказанного в австрийской полиции. 

Но уже в марте 2011 года имя Артура Курма-
каева вновь всплыло в прессе в связи с пригово-
ром, который ему вынес Одинцовский городской 
суд. Он был осужден на восемь лет лишения 
свободы за кражу в особо крупных размерах 
(7,5 млн рублей) и за принуждение к даче ложных 
показаний. Потерпевшей на этот раз оказалась 
москвичка Людмила Никифорова, с которой 
аферист познакомился через брачное агентство 
«Высший свет», представившись австрийским 
бизнесменом Артуром Кринари. Обещал женить-
ся, но поматросил и бросил, прихватив денежки 
влюбленной дамы. В своих показаниях обманутая 
женщина описала татуировку с полумесяцем и 
арабской вязью, по которой его, видимо, сейчас 
и опознали. 

Лично у меня вся эта история вызывает мас-
су вопросов. Во-первых, обо всем, что произо-
шло, мы знаем только со слов одного человека 
— Амины Окуевой, которая сама стреляла в Де-
нисултанова. По ее словам, в ответ. Однако ее 
показания вызывают сомнения. Для чего киллеру 
понадобилось пересаживать супругов на заднее 
сиденье? Очевидно, что в таком положении ему и 
стрелять было неудобно, и быстро покинуть место 
преступления он бы не смог. Обычно нападение 
происходит именно с заднего сиденья — на того, 
кто сидит на переднем кресле. Так кто начал стре-
лять первым? Второе. Как Окуева не сумела при 
длительном общении распознать характерный 
чеченский акцент псевдожурналиста, который 
не спутаешь ни с чем? Мне представляется, что 
Динго, загадочным образом освободившись из 
тюрьмы раньше срока (как ему это удалось — это 
отдельный вопрос) и легализовавшись на Украине 
с помощью коррумпированных чиновников, за-
нялся привычным для него бизнесом — вымога-
тельством. Возможно, именно на этой почве у него 
произошла ссора с боевыми супругами, в ходе 
которой они начали стрелять первыми. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

c 1-й стр.
Признание прозвучало в ходе ин-
тервью с американским режиссе-
ром Оливером Стоуном. Буквально 
это звучит так: «Я помню одну из 

наших последних встреч с президентом Клинто-
ном, когда еще Клинтон был президентом. Он 
приезжал в Москву. И я в ходе дискуссии сказал: 
«Ну, а может быть, посмотреть такой вариант, что 
Россия вступит в НАТО». Клинтон ответил: «Ну что 
же, я не против». Но вся делегация американская 
очень занервничала». Стоун заметил на это, что 
Россия может попробовать подать официальную 
заявку на вступление в НАТО. В ответ раздался 
путинский смех: президент оценил шутку.

 Однако тогда, в июне 2000 года, Путин, похо-
же, совсем не шутил. Серьезность его намерений 
подтверждает и «библия путинологии» — книга 
«От первого лица. Разговоры с Владимиром Пу-
тиным», увидевшая свет в начале 2000-го. В ответ 
на вопрос, не стоит ли подумать о присоединении 
страны к Североатлантическому альянсу, Путин, в 
то время еще и.о. президента, ответил, что считает 
это вполне возможным — «при условии, что к нам 
будут относиться как к равноправному партнеру». 
Хотя речь, уточнил Владимир Владимирович, 
идет все-таки об «отдаленной перспективе», по-
скольку на пути сближения придется преодолеть 
массу проблем. 

 Впрочем, в качестве примера он привел 
тогда проблему, которую, положа руку на сердце, 
вряд ли можно назвать камнем преткновения: 
«Любой блок, и НАТО не исключение, принимает 

стандарты вооружений, и это, понятное дело, 
существенно затрагивает интересы оборонной 
промышленности». По крайней мере историче-
скому предшественнику Российской Федерации 
это серьезной проблемой не казалось: в той же 
беседе Путин напомнил, что в свое время в НАТО 
намеревался вступить Советский Союз, но «нас 
туда не пустили». И это тоже не шутка — заявка 
была подана 31 марта 1954 года.

 «Учитывая подходящие условия, вполне оче-
видно, что Организация Североатлантического 
договора могла бы утратить свой агрессивный 
характер, если бы в ее состав вошли все страны 
— участницы антигитлеровской коалиции, — го-
ворится в тексте соответствующей советской 
ноты. — Руководствуясь неизменными внешне-
политическими принципами поддержания мира 
и снижения напряженности в международных 
отношениях, советское правительство выражает 
свою готовность совместно с заинтересованными 
государствами изучить возможность вступления 
Советского Союза в НАТО».

 Но в НАТО не поверили в миролюбие Советов. 
Сомнения натовцев подробно воспроизводит 
рассекреченный протокол обсуждения советской 
ноты в штаб-квартире альянса: «Представляется 
маловероятным, что советское предложение... 
носит искренний характер... Основные цели 
заявки, похоже, в следующем: 1) замедлить и, 
если возможно, предотвратить ратификацию 
и вступление в силу Договора о европейском 
оборонительном сообществе, устранить любую 

возможность участия Германии в обороне Запада; 
2) пропаганда... 3) сбить с толку и, если возможно, 
разделить членов НАТО».

 И справедливости ради нужно сказать, что 
эти предположения были, похоже, не так уж далеки 
от истины: полным ходом шла «холодная война», 
на которой были хороши любые пропагандистские 
средства. Они соблазняли нас радиоголосами, 
расписывавшими преимущества жизни по ту сто-
рону «занавеса», а мы их — очередными мирными 
инициативами. Слишком разными мы были тогда, 
слишком различными были наши ценности и наши 
цели, чтобы от подобных начинаний можно было 
ждать чего-нибудь путного. 

 Но к началу 2000-х дистанция, конечно, 

сильно сократилась — пожалуй, до минималь-
ного с рождения альянса расстояния. Собственно, 
это и дало основание Путину помечтать вслух об 
унификации натовских и российских стандартов 
вооружения. На тот момент это совсем не вы-
глядело несбыточной маниловщиной. Но потом 
в силу известных причин натовские и российские 
пути-дорожки вновь начали стремительно раз-
бегаться. Перекрестком стала война в Ираке. 
После случился «первый Майдан», «принуждение 
Грузии к миру», «второй Майдан»... И так далее и 
тому подобное. 

 Сегодня, когда отношения вернулись прак-
тически к тому же агрегатному состоянию, что и 
в разгар «холодной войны», рассказанная Пути-
ным история воспринимается как байка, анекдот, 
первоапрельский розыгрыш. Да, как видим, и 
сам президент вспоминает об этом со смехом. 
А затем, посуровев, сообщает, что «НАТО — это 
внешнеполитический инструмент США», у которых 
нет союзников, а есть «только вассалы». Какое уж 
тут союзничество! Не воюем в открытую — и то 
слава богу. Но никогда не говори «никогда». 

 На своем историческом пути Россия не раз 
оказывалась в ситуации, когда идеологически 
близкие партнеры превращались в вероломных 
врагов, а на выручку приходили проклинаемые, 
беспрерывно гадящие «англичанка» и «американ-
ка». Со своей стороны и «свободному миру» тоже 
нередко приходилось поступаться принципами 
ради помощи со стороны крайне не симпатичных 
ему «тиранов». 

 Как гласит известная мудрость, жить захо-
чешь — еще не так раскорячишься. Хотя, конечно, 
хотелось бы, чтобы подобный повод для дружбы 
не представлялся как можно дольше.

Андрей КАМАКИН. 

Детский оздоровительный центр 
«Поляны» принял ребятишек 
из шахтерских регионов

КАЧЕСТВЕННО ИЗМЕНИТЬ 
БУДУЩЕЕ РЕБЕНКА

Совместному проекту Управления делами 
Президента РФ и АО «СУЭК» уже 9 лет. За это 
время в московских и подмосковных медицин-
ских центрах Управления делами побывало более 
1500 ребят — дети шахтеров, а также ребята из 
детских домов, из социально неблагополучных 
семей. Здесь дети проходят высококвалифици-
рованное медицинское обследование, получают 
необходимую помощь, а также рекомендации по 
дальнейшему лечению.

Евгений Почкин, заведующий реабилита-
ционным отделением «Поляны»: «Каждый год 
мы совершенствуемся, вводим определенные 
инновационные направления, в том числе со-
временную аппаратуру, работающую на прин-
ципе биологической обратной связи, системы 
нейростимуляции. Дети — особый контингент. 
Поэтому в перечне методик мы используем 
только те, которые проверены и хорошо себя 
зарекомендовали. В нашем арсенале — весь 
перечень необходимых исследований, что пол-
ностью отвечает требованиям утвержденных 
клинических рекомендаций и стандартов.

Бывают случаи, когда мы меняем ранее 
поставленный ребенку диагноз. И что важно, 
правильно и своевременно назначенное лечение 

качественно меняет будущее ребенка в части, 
касающейся его возможных перспектив в жизни. 
С подобными эпизодами мы встречаемся почти 
в каждом заезде. В основном это касается эндо-
кринологического направления, офтальмологии, 
ортопедии, когда мы снимаем ряд серьезных 
диагнозов».  Конечно же, самая радостная для 
ребят часть — широкая экскурсионно-развле-
кательная программа, которую каждый раз го-
товят для них ДОЦ «Поляны» и СУЭК. 

Заместитель Генерального директора АО 
«СУЭК», Президент Фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ» 
Сергей Григорьев отмечает: «Это очень важ-
ный проект для нашей компании, здоровье 
детей — это самая главная ценность. И мы по-
лучаем множество искренних благодарностей 
от ребят и их родителей. Безусловно, будем 
продолжать его реализацию и дальше!»

Завершился 29-й заезд 1 июня празднич-
ным концертом. На следующий день ребята 
начинают разъезжаться по домам отдохнув-
шие, поздоровевшие, набравшиеся сил. На 
руках у каждого — тщательные рекомендации 
от лучших специалистов. В записных книжках 
и телефонах — контакты новых друзей. В че-
моданах — аккуратно упакованные подарки 
от СУЭК. А в памяти надолго останутся две 
прекрасные недели в Подмосковье.

А сотрудники «Полян» и СУЭК уже начи-
нают готовиться к приему нового оздорови-
тельного заезда. 

Алексей НАУМЕНКО.

1 июня в подмосковном Детском оздоро-
вительном центре «Поляны» Управления 
делами Президента РФ праздничным 
концертом завершился очередной, 29-й 
по счету заезд детей из шахтерских ре-
гионов Сибири и Дальнего Востока. 

ПРАЗДНИК

ПУТИН НАГРАДИЛ ЖИВОЙ 
СИМВОЛ ПЕТЕРБУРГА

СЛУЖЕБНАЯ НАТОБНОСТЬ

«ЛИЧНЫЙ КИЛЛЕР КАДЫРОВА» 
ОКАЗАЛСЯ БРАЧНЫМ АФЕРИСТОМ 

Чеченская снайперша Амина Окуева вместе 
с супругом воевала на Донбассе.

Артур Денисултанов был типичным 
«героем 90-х».

Киллера опознали по татуировке, 
которую описала одна из обманутых 
им «дам сердца».

 Об этом заявила глава Счет-
ной палаты Татьяна Голикова. 
По ее мнению, это «страш-
ная цифра, но ее не надо 
бояться». Она пояснила, что 
будет проведена «работа над 
ошибками» и уже после этого 

будет объявлен окончатель-
ный объем нарушений. Среди 
основных проблем при ис-
полнении бюджета она отме-
тила низкую эффективность 
использования государствен-
ных инвестиций.

Любопытно, что в декабре 
2016 года Голикова называла 
другую цифру — тогда, по ее 
словам, получалось, что кон-
трольное ведомство выявило 
за минувший год нарушений 
на 870 млрд рублей. Правда, 
глава Счетной палаты 
оговорилась, что эта сумма 
включает любые нарушения, 
включая неэффективное 
использование бюджетных 
средств. В частности, 270 
млрд рублей касались пред-
ставления недостоверной 
финансовой отчетности. 

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На стене посольства США в Берлине появилось изображение Дональда Трам-
па с высмеивающей американского лидера надписью: «Полный неудачник, так 

грустно». Картинку спроецировали на фасад здания активисты международной обществен-
ной организации Greenpeace. Таким образом они выразили свое недовольство по поводу 
выхода США из Парижского соглашения по климату.

КАДР

ЦИФРА

Несколько немецких изда-
ний опубликовали новость 
о том, что в лагере для 
беженцев в федеральной 
земле Бавария выходец 
из Афганистана убил 
5-летнего мальчика из Рос-
сии. По данным СМИ, убийца 
повздорил с матерью ребенка 
и ранил ее ножом. После это-

го, как сообщается, он взял в 
заложники мальчика, угрожая 
тому ножом. Когда полиция 
прибыла на место инцидента, 
мужчина уже нанес ребенку 
несколько смертельных ране-
ний. Беженца стражи порядка 
застрелили, а раненой женщи-
не была оказана медицин-
ская помощь. К слову, у нее 

есть еще один сын — он при 
инциденте не пострадал. Как 
сообщили «МК» в посоль-
стве России в Германии, 
сотрудники дипмиссии прове-
ряют информацию о граждан-
стве погибшего ребенка. На 
момент написания материала 
уточнений по данному вопросу 
от дипломатов не поступило.

В парке сейчас проходят 
масштабные соревно-
вания, подобные перво-
му чемпионату мира по 
практической стрельбе из 
карабина. Среди команд-
участниц и спортсмены из 
США. «Мы никогда ничего по-
добного не видели, это очень 
большое и величественное 

место», — сказала о парке ка-
питан команды Лия Виггинс. 
По ее словам, соревнования 
призваны улучшить отноше-
ния между всеми странами и 
наладить сотрудничество вне 
политики. «Нас принимают 
очень приветливо, это очень 
ценно для нас, и мы очень 
рады быть здесь. Я думаю, 

что такие мероприятия могут 
стать примером для нас 
всех», — отметила Виггинс. 
Примечательно, что не-
сколько команд, в частности 
из Франции, Нидерландов, 
Германии, Австрии и Дании, 
будут выступать с российским 
оружием марки KSZ-223.

Запуск космического корабля осу-
ществила американская компания 
SpaceX 4 июня. Ракета-носитель Falcon 
9 с транспортным кораблем снабжения 
для МКС стартовала в 0.55 по московско-
му времени. В 2014 году этот Dragon уже 
летал на орбиту. А ранее SpaceX исполь-
зовала повторно и первую ступень ракеты-
носителя. Теперь вот решила отработать 
многоразовое использование грузового 
корабля. 
Как прокомментировали в НПО машино-
строения, данный запуск уже использо-
вавшегося космического корабля не явля-
ется первым в истории космонавтики. Еще 
в 70-х советским ученым удалось трижды 
запустить в космос один и тот же корабль 
ТКС — транспортный корабль снабжения. 
ШОК
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СМИ ФРГ СООБЩИЛИ  
О ГИБЕЛИ МАЛЬЧИКА ИЗ РОССИИ В ЛАГЕРЕ ДЛЯ БЕЖЕНЦЕВ

АМЕРИКАНСКИХ СПОРТСМЕНОВ-СТРЕЛКОВ ВОСХИТИЛ ПАРК «ПАТРИОТ»

ИЛОН МАСК ПОВТОРНО ИСПОЛЬЗОВАЛ ГРУЗОВОЙ КОРАБЛЬ DRAGON

— на такую сумму Счетная палата РФ  
выявила нарушений в исполнении бюджета 2016 года

700 млрд рублей

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО
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Владимир Путин помогает 
Даниилу Гранину.

Учебное пособие  
для 10-го класса советской школы.
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Директор НИИ скорой помощи имени Скли-
фосовского доктор медицинских наук Моге-
ли Хубутия снят с должности. Знаменитый 
врач руководил не менее знаменитым инсти-
тутом 11 лет, и вот — скоропалительная от-
ставка. Эта новость появилась в воскресенье 
утром, неожиданно как для коллег Могели 
Шалвовича, так и отчасти для него самого. 

Теперь Могели Шалвович займет почетную 
должность президента Склифа, а на директор-
ское место прочат его заместителя по науке 
Сергея Петрикова — известного невропатолога, 
профессора Московского государственного 
медико-стоматологического института име-
ни Евдокимова. В свои 43 года он может стать 
самым молодым руководителем ключевого 
медицинского учреждения Москвы. Пока же 
его назначили только и.о. директора НИИ им. 
Склифосовского.

Комментарий главного нейрохирурга 
Департамента здравоохранения Москвы, 
ведущего научного сотрудника НИИ скорой 
помощи Андрея ГРИНЯ:

— По закону руководителем института не 
может быть человек старше 70 лет, потому Мо-
гели Шалвович мог уйти с поста директора еще 
год назад, по достижении этого возраста, и он, 
кстати, собирался это сделать. Остался еще на 
год только потому, что его попросили это сделать, 
пока подбиралась подходящая кандидатура на 
замену. Все разговоры о каких-то злоупотре-
блениях — это ложь. При Хубутия у нас на треть 
сократилась смертность от черепно-мозговых 
травм! Склиф — единственное учреждение, где 
москвичам бесплатно выполняют высокоточные 
операции по облучению опухолей головного 
мозга при помощи аппарата гамма-нож.

Несмотря на оставление поста директора, 
Хубутия останется в институте, продолжит за-
ниматься хирургической практикой, которую 
сложно было совмещать с должностью руково-
дителя. Напомню, что Могели Шалвович очень 
хороший трансплантолог.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Редкино никогда не было тихой за-
водью дачников. Хотя местополо-
жение — удобнее не придумаешь: 
прямое сообщение электричкой с 

Москвой, под боком Ленинградское шоссе. Но 
именно близость двух магистралей (автомобильной 
и железнодорожной) испортила местное население. 
В погоне за длинным рублем в лихие 90-е многие 
подались в бандиты. О «редкинской» ОПГ знали 
даже в Москве. Потом кого-то поубивали, кто-то 
подался в бизнес. И в последние годы — до не по-
июньски холодной воскресной ночи — о Редкино 
не вспоминали.

В воскресенье тихий поселок (часть его так 
и называется «московская», поскольку здесь дачи 
жителей мегаполиса) напоминал место проведения 
полицейской операции. 

Хотя самая активная ее часть давно завер-
шилась. Да и длилась она 15 минут. Ровно столько 
понадобилось группе захвата, чтобы обезвредить 
убийцу 9 человек.

Местные полицейские нервничают. Участко-
вый — в ватнике, без формы, явно разбуженный сре-
ди ночи — надрывно повторяет: «Уходите! Уходите!» 
А сам понимает, что уйти-то, возможно (из органов), 
придется ему. За оборотом оружия отвечает именно 
уполномоченный инспектор полиции.

Мой первый собеседник — Наталья. Выжившая 
свидетельница. Во время бойни №2 (так приходится 
называть для понимания ситуации: Егоров убивал 
людей по двум адресам) она каким-то чудом спря-
талась под столом, укрывшись одеялом.

— Верните мне деньги! Помогите деньги вер-
нуть, — повторяет она как заведенная.

Постепенно понимаем, о чем речь. После обы-
ска у женщины из кармана пропали 55 тысяч.

— Какие тебе деньги? Не было никаких денег, — 
полицейский отводит глаза.

— Вы что! Отдайте деньги! Совесть имейте, — у 
Натальи начинается истерика.

— Я корреспондент, — представляюсь стражу 
порядка, — разберитесь, пожалуйста. Она явно 
не врет.

Наталью приглашают в дом. И — словно по 
мановению волшебной палочки — деньги на-
ходятся, только в другой одежде. Как они туда 
«перепрыгнули» — загадка.

А мы беседуем с Татьяной Архиповой, бывшим 
председателем СНТ «50 лет Октября». Она тоже вы-
жившая свидетельница, хотя не присутствовала при 
расстреле. 3 июня наша собеседница теперь может 
считать своим вторым днем рождения: после бойни 
№1 Егоров собирался застрелить ее, но перепутал 
дома. Хотя реальный день рождения в субботу был 
у ее внучки. С него-то все и началось.

— Мы собрались с соседями: я, Паша Смирнов, 
его жена Вера, Саша Редин. Они посидели у меня, 
потом мне уже нужно было внучку спать укладывать. 
Ну, они поздравили и тихо-мирно пошли. А этот 
электрик тоже пришел ко мне и говорит: «Лобанова 
(нынешний председатель СНТ. — Прим. авт.) каж-
дый день требует вас отключить от электричества». 
Я стала возмущаться: на каком основании? Я что, 
не плачу за электричество? Электричество мы 
оплачиваем напрямую в энергокомпанию, а член-
ские взносы мой сын оплатил как положено. За 
что отключать?

— Кто это, Лобанова?
— Марина Лобанова теперь председатель 

нашего СНТ. Меня же в прошлом году местное 
руководство свергло, и при этом незаконно: 2 июля 
собрали свое собрание и без оповещения меня из-
брали другого человека. Так вот, раньше у нас был 
электриком Дима Локтионов. Хороший такой парень, 
добросовестный. Она и его посылала отключать мне 
свет. А он спрашивал ее: «А почему я ее должен от-
ключать? На это же должен акт составляться». И она 
ему тогда сказала: не будешь отключать — ты у нас 
не работаешь. И она его выкинула, и даже, говорят, 
не заплатили ему зарплату. И вместо Димы взяла 
вот этого временного электрика Егорова. 

— Вы его знали раньше? Он же тоже вроде 
бы из вашего СНТ?

— Я с ним раньше не общалась, никогда до 
этого не разговаривала (по данным «МК», Егорова 
оформили на работу 15 мая. — Прим. авт.). Он 
приходил платить членские взносы, помню, но не 
более, у меня их тысяча человек были, со всеми же 
не будешь разговоры говорить. 

— А в этот вечер он пришел к вам 
трезвый?

— Он уже подвыпивший был. Я даже сейчас 
так думаю, что он шел намеренно. Он когда ко мне 
пришел, хвастался, что у него есть ружье. Я его 
спрашиваю: «Наверное, зарегистрированное? И что 
ты с ним хочешь делать?» 

— И как раз у вас убитые в гостях были...
— Да, ребята пошли домой — Паша, Саша 

Редин и Вера, пошли к себе домой, на Парковую. 
А электрик этот на машине своей красной (ста-
ренькая «Опель Фронтера». — Прим. авт.) тоже 
поехал и еще освещал им дорогу. Как там дальше 
получилось, я не знаю. Может, они к Славе Саве-
льеву зашли, они тоже знали друг друга. Они часто 
сидели вместе, шашлыки жарили, разговаривали. 
Слава тоже погиб. А может, сразу к Ване Загорняну 
пошли и Слава там был, не могу сказать точно. 

Поубивали всех у Вани Загорняна в доме. Только 
Марина выжила — Славина подруга.

Рабочая версия: Егоров затаил обиду из-за 
того, что собеседники не поверили в его боевое 
прошлое. Дескать, Сергей заявил, будто служил 
в ВДВ, а его подняли на смех. Электрик и правда 
не похож на бравого десантника: маленький, щу-
пленький (рост всего 165 см), ершистый. Кстати, как 
позднее уточнил начальник пресс-службы УМВД по 
Тверской области Вадим Левшин, на самом деле 
Егоров служил в ПВО. 

Скорее всего, пьяного мужика обидели сразу 
два факта: и то, что ему не дали выполнить миссию 
по отключению электричества, и то, что подвергли 
сомнению его армейскую биографию. Егоров сбе-
гал за ружьем и устроил бойню. Погибли супруги 
Смирновы, супруги Загорнян, Владислав Савельев, 
Александр Редин и пожилая женщина, 90-летняя 
бабушка одного из мужчин. 

Марина спряталась на втором этаже вместе с 
собакой. Умный пес не тявкнул, и в страшной тишине 
женщина слышала стоны раненых и хлопки — изувер 
добивал своих жертв, стреляя в головы.

Убийца вошел в раж, его было уже не 
остановить.

Рассказывает Татьяна Архипова:
— Я так думаю, что электрик этот оттуда по-

шел нас убивать. Но, наверное, перепутал дом и к 
соседу зашел, а надо было идти в другую сторону. 
А мы внизу спали в доме, и я только в шесть утра 
узнала, что произошло. 

А произошло вот что. Егоров перепутал дома и 
ворвался к супругам Сорокиным, Светлане и Олегу. 
Они были не одни: на выходные приехал в гости брат 
Светланы Алексей с женой Натальей. Вот им-то как 
раз и повезло. Алексей был на улице и, когда убийца 
начал стрелять, крикнул «Спасайтесь!» — и сам 
бросился наутек. Наталья спряталась под столом 
— сидела так, что ни один бокал не шелохнулся. А 
Сорокины погибли.

Преступник же, устав убивать, перекурил и 
занялся утилизацией. Скорее всего, он свалил бы 
все трупы в кучу в одном из домов и поджег. Одно 
тело он успел запихнуть в багажник своей машины, 
чтобы перевезти к месту бойни №1. Второй труп как 
раз волочил за ноги, когда его взяли полицейские 
(полицию вызвал Алексей). Вязали сумасшедшего 
электрика металлической проволокой. Он, кстати, 
особо и не дергался, даже просил: «Переверните 
на бок, а то руки затекли».

Следственные действия на месте бойни 
продолжались до середины воскресенья. Жите-
ли — ошарашенные, недовольные, перепуган-
ные — долго не могли прийти в себя, заливая горе 

кто валокордином, кто валерьянкой, кто чем-то 
покрепче. Наталья сетовала, что после долгого 
допроса в Редкино ей пришлось 7 километров с 
мужем идти пешком в резиновых тапочках. А Ар-
хипова говорит, что, несмотря на арест Егорова, 
все равно боится.

— Почему? Его же уже задержали.
— Когда правление и председатель приходили 

забирать у меня документы, они мне угрожали. 
Кричали мне: отдай по-хорошему, иначе будет по-
плохому. Это было еще в том году. Вот и вышло 
по-плохому. Разве так можно?

— То есть вы считаете, что электрика могли 
они накрутить?

— Я думаю, что его специально на разборки по-
слали. Знаете что? Я вспомнила: если у убитой Веры 
Смирновой изымут телефон, то там есть разговор, 
в котором говорится, как кто-то из правления хва-
стался, что у нее все здесь повязано — и полиция, 
и депутаты. И видео там есть. Запись была сделана 
в прошлом году. А Вера, Паша — это мои друзья, 
и они всегда были за меня, потому что знали, что 
здесь к власти пришли те, кому земли нужны. 

— У Смирновых осталась дочь. Вы ее 
знаете?

— Ой, Полину? Да, конечно, знаю! Такая девоч-
ка хорошая! Учится в Москве, на красный диплом 
идет. И школу окончила с отличием.

Звонок «МК» застал Полину Смирнову в тот 
момент, когда она ехала в Редкино на электричке. 
Больше никого из близких родственников у нее не 
осталось. Ей сообщили о произошедшем, но что 
именно случилось, она не знала.

 — Мама с папой еще не были на пенсии, они все 
время там, на даче, жили... — стала рассказывать 
девушка, но большего сказать оказалась не в си-
лах — заплакала, извинилась и положила трубку.

Иван Загорнян, на даче которого и произошла 
бойня, родом из Молдавии. В России он жил больше 
30 лет, получил российское гражданство. Здесь 
же встретил и свою супругу Людмилу — она тоже 
погибла во время перестрелки. Как рассказал «МК» 
близкий друг погибшего Андрей Яцко, всю жизнь 
Иван работал в строительном бизнесе. Одно время 
он трудился сантехником. А в последнее время 
работал сварщиком или слесарем, ремонтировал 
фуры. Дачу, где произошла трагедия, семья приоб-
рела не так давно — около трех лет назад. Загорнян 
приглашали туда всех своих друзей. 

— Они были очень гостеприимными людьми, у 
них все на даче перебывали. Меня тоже несколько 
раз звали, я пообещал, что приеду в июне.

Спиртным, уверяет Андрей, погибшие не злоу-
потребляли, хотя и могли выпить рюмку-другую 
под шашлык. Общих детей у Ивана и Людмилы не 
было, но у каждого есть ребенок от прежнего брака. 
У Ивана остался сын, не так давно он вернулся из 
армии. Людмила вырастила дочь. 

Вот что рассказала «МК» Ольга Десятник, близ-
кая подруга погибших: 

— Много лет назад я приехала с мужем и ма-
леньким ребенком на заработки из Молдавии в Зеле-
ноград. Там мы и познакомились с Людой — вместе 
работали. И она нас приютила у себя, причем совсем 
бесплатно, да еще и смотрела за нашим двухгодо-
валым ребенком. Наш малыш стал называть ее «мам 
Людой». Мы выжили в Москве только благодаря этой 
прекрасной женщине, она была готова протянуть 
руку помощи любому человеку, попавшему в беду. 
Спустя несколько лет нашей дружбы мы уехали на 
ПМЖ в Германию. Но мы созванивались, переписы-
вались... И Ваня был таким же добрым и безотказным 
человеком. Я не верю, что он мог спровоцировать 
конфликт у себя на даче...

В эти выходные Иван на дачу пригласил и свое-
го близкого друга Славу Савельева. Несмотря на 
большую разницу в возрасте (Ивану было уже за 50, 
а Славе только 34), мужчины близко общались. 

— Славу я видел несколько раз в гостях у Вани. 
И тот мне тогда сказал, что они друг другу как бра-
тья, — поделился с «МК» Яцко. — Хороший парень, 
общительный, работал водителем у какого-то из-
вестного человека. Своей семьи он не создал, но 
встречался с девушкой.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Лина ПАНЧЕНКО, 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Известно, что наезд на пешеходов 
был совершен 3 июня в 22.08 по 
местному времени (0.08 4 июня по 
московскому) близ Лондонского 

моста, соединяющего деловой центр Сити с 
районом Саутуарк. После этого микроавтобус 
продолжил движение и остановился у рынка 
Боро-маркет (в Саутуарке) — традиционно 
многолюдного места, популярного как у лон-
донцев, так и среди туристов. Там террористы, 
вооруженные огромными ножами, вышли из 
машины и набросились на прохожих, а затем во-
рвались в ресторан «Эль Пастор» и напали на его 
посетителей. Последние, впрочем, по словам 
очевидцев, дали отпор, начав бросать стулья и 
другие предметы в нападавших, и те вынуждены 
были выбежать из помещения. По счастью, на 
тот момент полиция уже получила сообщения 
об атаке и прибыла к месту нападения. В итоге 
все трое нападавших были застрелены у паба 
неподалеку.

Сейчас, по некоторым данным, полиция 
уже установила личности убитых террористов 
и пытается определить, кто мог быть в сговоре 
с ними. Также известно, что на застреленных 
были муляжи поясов смертников — почему же 
не настоящие? 

Как известно на примере трагедий в Ницце, 
Берлине и лондонском Вестминстере, ради-
кальные исламисты в Европе давно освоили 
тактику терактов «быстрого приготовления» — 
достаточно угнанной машины и в отдельных 
случаях холодного оружия, чтобы посеять панику 
и добиться необходимого террористам пропа-
гандистского эффекта. Не стоит забывать и о 
том, что не в любой «спящей ячейке» боевиков 
есть специалист во взрывным устройствам; про-
дажа огнестрельного оружия в Великобритании 
жестко регламентирована — купить его можно, 
лишь вступив в стрелковый или охотничий клуб, 
а свободное ношение и вовсе запрещено.

Случайно ли Великобритания стала объектом 
атак террористов?

По мнению эксперта, заведующего отде-
лом европейской безопасности Института 
Европы РАН Дмитрия ДАНИЛОВА, действия 
террористов вряд ли имеют некую политическую 
привязку, хотя и ее можно найти. «Если верить в 
некий стратегический замысел определенного 
террористического центра, то прослеживают-
ся и четкие связи, — отмечает Дмитрий Дани-
лов. — Закончилось европейское турне Трампа, 
прошли встречи лидеров «Большой семерки» 
и стран — членов НАТО. Североатлантический 
альянс завил о необходимости усиления борьбы 
с терроризмом, Великобритания в этом процессе 
должна играть одну из важнейших ролей... То есть 

можно рассматривать двойной теракт в Лондоне 
как попытку расшатать британскую политическую 
систему и общество и затруднить действующему 
правительству и будущему правительству при-
нятие соответствующих решений. Но, честно 
говоря, я не очень верю в данном случае в какие-
то стратегические планы террористов с далеко 
идущими стратегическими целями. На мой взгляд, 
все проще: существует террористическая сеть, 
существуют «спящие ячейки» боевиков... И точеч-
ные удары просто наносятся исходя из конкретной 
обстановки в определенной стране». 

Косвенно на некий стратегический замысел 
террористов указывает то, что трагедия в Лондоне 
случилась за считаные дни до парламентских 
выборов в стране, назначенных на 8 июня (пока 
не поступало официальных сообщений, что они 
будут перенесены). «Само собой, любое подобное 
событие заставляет власти давать более четкие 
ответы на существующие вопросы. Какое влияние 
окажет теракт на итоги выборов, пока сказать 
сложно. Это будет зависеть от того, какие слова 
найдет Тереза Мэй и сумеет ли она четко и жестко 

обозначить свою позицию», — считает в этой связи 
эксперт.

■ ■ ■
Как ни странно, русская диаспора в Лондоне 

соблюдает спокойствие, особенно те, кто живет 
там достаточно давно. Русские лондонцы поясняют 
это тем, что уже переняли местный девиз: keep 
calm and carry on — соблюдайте спокойствие и 
делайте свои дела. 

 — Ничего особенного не происходит, — 
отвечает бывшая москвичка, ныне жительница 
Лондона с 20-летним стажем и жена англичанина 
Ольга. — Лондон сейчас полупустой по причине 
каникул — все, кто с детьми, уже разъехались. Да 
и вообще лондонцы привыкли: в 80-х было много 
терактов, организованных IRA. Но многим инте-
ресно посмотреть, как это отразится на выборах. 
Мои прогнозы — поднимется рейтинг лейбори-
стов. Хотя мы вообще телевизор не смотрим, а 
про случившееся узнали, потому что нам стали 
звонить из России и из Штатов.

— Я живу как раз недалеко от рынка Боро, но 
вчера утром уехал в Эдинбург, — рассказывает 

представитель русской диаспоры Лондона. — 
С утра обзвонил друзей и соседей, узнал, что 
после наезда на пешеходов на мосту фургон 
направился в нашу сторону и там террористы на-
пали на прохожих. Некоторые слышали стрельбу, 
другие видели, как один из нападавших забежал 
в соседний ресторан, а потом оттуда раздались 
крики. 

— С утра London Bridge был перекрыт 
транспортной полицией, — делится живущая 
неподалеку россиянка Юлия. — Я видела толпу 
людей, которые хотят попасть назад в свой от-
ель возле моста, ночью их оттуда эвакуировали. 
Они переночевали в лобби другого отеля. Еще 
с утра полиция оцепила район Баркинг в Вос-
точном Лондоне, кого-то там ловят. Я слышала, 
что ночью много очевидцев трагедии в шоке 
написали посты в соцсетях с подробностями 
случившегося. Но полиция сразу же попросила 
всех удалить эти комментарии, чтобы не сеять 
панику и не провоцировать мародерские атаки. 
Так что больше сейчас обсуждают заявление 
Терезы Мэй, что надо «закрыть Интернет, а 
то он используется террористами для обще-
ния». И выборы тоже обсуждают — говорят, 
что теперь кандидаты будут проводить агита-
цию локально и точечно. На дом, что ли, будут 
приходить?

Ренат АБДУЛЛИН, Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Сотни обнаженных феминисток протесто-
вали на днях у резиденции президента Аргенти-
ны. Выглядело это как бешенство разъяренных 
фурий. Перед этим они покусали посетителей 
книжного магазина. Ранее аргентинские феми-
нистки атаковали католических монахов, ведя 
себя перед ними точно изгнанные из БДСМ-
борделя за излишнее рвение. 

Но в Латинской Америке женщинам есть от 
чего прийти в бешенство. По статистике, в той 
же Аргентине каждые 25 часов одна женщина 
становится жертвой насильника или убийцы.

Меж тем, читая об этом, я думаю вот о чем: 
каково положение женщин у нас в стране? Какова 
их роль сегодня?

Мы ведь привыкли использовать оскомин-
ное словосочетание «слабый пол». Но на самом 
деле он давно перестал быть слабым. Да и был 
ли? История и правда знает немало жутких 
случаев притеснения женщин. Однако были и 
обратные примеры: от амазонок до садисток 
в гестапо и ЧК. Мужчины привыкли умирать на 
войне, но самую ярую агрессию там всегда про-
являли женщины. У войны женское лицо — лицо 
богини Кали. 

В то же время было гораздо больше тех, кто 
являл собой иной идеал — Богоматери. В таких 
неизменно присутствовали исконно женские чер-
ты: милосердие, нежность, забота. Не случайно 
раненые в госпиталях стали выздоравливать 
быстрее, когда там появились медсестры. 

Однако в определенный момент эти женские 
качества ушли. И на смену сестрам милосердия 
пришли волчицы. Мир с его химическим оружи-
ем, извращенной порнографией и атомизацией 
общества получил другое женское лицо — лицо 
валькирии.

Еще недавно в 500 западных городах прош-
ли митинги против избрания Дональда Трампа 
45-м президентом США. «Марш вагин» — так это 
назвали. И тогда женщины — а большую часть 
протестующих составили именно они — высту-
пили не столько против лично Дональда Трампа, 
сколько против олицетворяемых им качеств: 
грубости, шовинизма, напора, самоуверенности, 
гипертрофированного либидо — всего того, 
что свойственно архитипично мужскому, отча-
сти карикатурному даже. Это был бунт против 
первобытно-мужского, встроенного в современ-
ный контекст. Мужчина-охотник, мужчина-самец, 
мужчина-шовинист — назовите это архаичное, 
неотесанное как угодно.

Женщины почувствовали, что их время 
прошло. И не случайно они назвали это «рево-
люцией любви», но любви, сведенной лишь к 
одной составляющей — плотской. Плотской в 
широком смысле. 

Ведь у любви есть и другая проекция — 
говоря старомодно, более возвышенная, неиз-
менно ассоциирующаяся с жертвой. Собственно, 
подлинная женская любовь — это способность 
совершить жертву: и во имя мужчины, и прежде 
всего во имя ребенка.

Мутация же, произошедшая с женщинами, 
лучше всего иллюстрируется их отношением к 
детям, отношениями с детьми. Все чаще они 
принимают крайние формы, вроде child-free, 
когда ребенок представляется в лучшем слу-
чае бесполезным атавизмом, но и на бытовом 
уровне претерпевают серьезные изменения. 
Современные женщины больше не в силах 
управляться со своими детьми. Они не знают, 
как кормить, как пеленать, как воспитывать, как 
любить, наконец. 

Столь долго нам вдалбливали, что ребенок 
— препятствие на пути к личному успеху, обуза, 
что в результате он и стал таковым. Посмотрите 
на отношения современных женщин и их детей: в 
них прежде всего равнодушие. На тебе платьице, 
на тебе игрушку, на тебе гаджет — только не 
беспокой. А если ребенок посмел беспокоить, то 
реакцией становится раздражение. «Да заткнись 
ты наконец!» — припечатывает современная 
мамаша орущее чадо. 

Тогда почему рожают все больше? Ответ 
прост: ребенок воспринимается современной 
женщиной как красивый аксессуар. Вроде ка-
бриолета или собачки. Часто они и общаются 
с детьми, как с пекинесами. Смотрите, какой 
миленький! Новая жизнь, навязанная селебрити, 
разлинована как тетрадь: до тридцати делай 
карьеру, после — рожай. 

А дальше начинается самое трудное. Жен-
щина оказывается неготовой к материнству. 
Она ищет помощи у мужа, свекрови, матери, не 
понимая, что никто не заменит ее для ребенка. И 
он не просто красивый аксессуар, предмет для 
выкладывания в Instagram, а самое затратное, 
долгое и непростое путешествие на свете. За 
женщину его никто не пройдет.

Отто Вейнингер в своей полугениальной-
полубезумной книге «Пол и характер» делил 
женщин на проституток и матерей. При всей 
грубости данного сравнения и неоднознач-
ности самого автора в этом тезисе есть свое 
рацио.

Мать — та, кто живет ради. Это константа, 
постоянство, четкое понимание главных цен-
ностей своей жизни. Проститутка же перемен-
чива, ею управляет выгода, то самое плотское, 
потребительское. 

Мы живем во времена проституток — тех, кто 
низвел мужчину до состояния обслуживающего 
персонала. Будь он трижды богат и знаменит, но 
он все равно не более чем приложение, скачанное 
из супермаркета жизни. Он слаб и подавлен, он 
неспособен на поступки, он труслив, наконец. 
Время патриархов, тех, кто способен защитить 
свой род, ушло. Для бытия мужчиной мало отрас-
тить бороду и накачать мышцы — тут важен дух. 
Современный же мужчина женоподобен. Нытье и 
самолюбование — больше он мало на что спосо-
бен. Самки богомолов подчинили мужчин. 

Лучше всего это видно в контексте секса, 
ставшего чем-то вроде религии сначала на За-
паде, а после — в еще более гротескных формах 
— и у нас. Мужчина вынужден смирить свое 
либидо, иначе он наткнется на обвинения в до-
могательствах и шовинизме. Он должен врать и 
фальшивить. Ну или — другая крайность — пре-
вратиться в кого-то вроде Патрика Бэйтмена из 
«Американского психопата».

Это притом что секс сегодня как никогда 
доступен, выпячен в обществе, точно грыжа. 
Голые и полуголые девицы повсюду: они насе-
дают ягодицами на сначала мальчика, а после 
мужчину, если, конечно, повезет стать таковым. 
Это по закону компенсации приводит к эффекту, 
как в песне Гребенщикова: «На каждой страни-
це — обнаженная Маха. Я начинаю напоминать 
себе монаха: нет искушений, которым я хотел 
бы поддаться». 

И правда, современному мужчине надо, 
как наркоману, все больше новых тяжелых ис-
кушений; атрофируясь, он подчиняется им. Пре-
вращается в раба на фабрике секса. В порно 
— этой настольной книге современного обще-
ства — кто знает мужчин-актеров? Все помнят 
только актрис. У женщин давно тестостерона 
больше, чем у мужчин. 

В России одно время в критические момен-
ты это играло в плюс. Женщины тащили на себе 
основной груз: клали шпалы, воспитывали детей, 
работали на фабриках. Но это время прошло: 
мир сексуального потребления, вольных нравов 
и товарно-денежных отношений, мир розовых 
очков и розовых шапок вознес, будто в древнем 
культе, женщину-богиню — изголодавшуюся, 
алчную — на пьедестал. 

Материнский инстинкт — «защитить ребен-
ка любой ценой» — мутировал в инстинкт прости-
тутки: «насытить себя любой ценой». Внешность 
— востребованный товар, женские инстинкты — 
эффективные методы продажи. Но это не просто 
торговля собой, свойственная всем временам, а 
красивая и вместе с тем агрессивная торговля, 
подающаяся как единственно верный способ 
жизни; а вот путь иной — путь матери, — наобо-
рот, подвергается осмеиванию и поруганию. Он 
не только старомоден, но и скучен. 

В России мы ощущаем это на всех уровнях. 
У нас стало напрягающе много сексуальных 
женщин, при этом утративших свою индиви-
дуальность, превратившихся в электроовец, 
мечтающих о западных андроидах. Те же лекала, 
те же установки, что и на Западе, переданные 
через СМИ и социальные сети, но при этом па-
тологическое иждивенчество, толкающее на 
непрерывный поиск того, кто обеспечит кра-
сивую жизнь. 

Россия устами лучших людей сформулиро-
вала для себя особый путь. И мы не раз спасали 
мир от тотального зла, спасали ценой многих 
жизней — речь не только о войнах, но и о по-
вседневном подвиге. Оттого и Блок, и Бердяев, 
и Мандельштам писали, что Россия — девушка, 
хранящая чистоту, преемственность, дающая 
новую жизнь и готовая жертвовать собой с под-
линно материнским смирением. Однако, как и у 
любой женщины, эта смиренность легко может 
стать податливостью, через которую развратить 
так просто. 

Давая миру своими нефтяными и газовыми 
скважинами, лесами и водоемами, пользуясь не 
приобретенным, не нажитым, но подаренным 
природой (или Богом, кому как больше нра-
вится), Россия все больше торгует собой, не 
думая о своих детях, обогащаясь, но не отдавая 
им. Своенравная позиция с постоянным под-
черкиванием своей исключительности, не под-
твержденной нынешними поступками, лишена 
индивидуальности; мы все больше — от СМИ до 
внешнего вида — превращаемся в пародию на 
то, что постоянно критикуем. 

У России сегодня не женское лицо. Не жен-
ское в его первозданном виде. России-матери 
все меньше, как и истинных матерей в самой 
России. Тех, на ком во все времена у нас многое 
и держалось.  

СЕГО ДНЯ
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Саутварский 
собор

Музей 
«Тюрьма 
Клинк»

Маршрут следования 
микроавтобуса

Темза

Место аварии 
микроавтобуса

Боро-
маркет

Нападавшие были 
застрелены у паба 
Wheatsheaf

Саутуарк-
стрит

САУТУАРК
Стоуни-стрит

Больница 
Гая и Святого 
Томаса

Железнодорож-
ная станция 
London Bridge

Боро 
Хай-стрит

Небоскреб «Осколок»

100 метров

КОРОЧЕ,  
В СКЛИФОСОВСКОМ!

ТЕРАКТ В ЛОНДОНЕ: 7 ПОГИБШИХ

c 1-й стр.

c 1-й стр.

Место трагедии.

Ap

РАССТРЕЛ В РЕДКИНЕ: 9 УБИТЫХ

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
ГДЕ ХРАНИТЬ ОРУЖИЕ?
Дачник из Подмосковья Станислав ПРИВО-

РОТСКИЙ считает, что необходимо ввести запрет 
на хранение оружия в дачных домах:

— У моего отца был карабин «Сайга». Участковый 
даже не заглянул ни разу в гости, не проверил, как 
он хранится! А когда я решил сдать оружие в ОВД, 
просто подмахнул бумагу, и все. Это что, контроль? 
А сколько сейчас богатых коттеджных поселков, 
куда участкового на порог не пустят! Зато потом 
мы удивляемся: ах, убил девятерых! Оружие долж-
но храниться только там, где реально проверить 
условия хранения.

Председатель общественной организации 
«Гражданская безопасность» Сергей ГРИНИН между 
тем предостерегает от поспешных инициатив на 
фоне случившегося, связанных с запретом огне-
стрельного оружия:

— Пользы от запретительных мер не будет ни-
какой — подавляющее большинство преступлений 
происходит либо вообще без оружия, либо с неле-
гальным огнестрельным оружием, которое законом 
никак не регулируется. То есть закон на него не влия-
ет. Никак. А мы в очередной раз законопослушным 
в целом людям выкрутим руки и закрутим гайки, но 
получим только вред. Ведь в массе своей вооружен-
ный человек законопослушнее среднего гражданина 
в разы, а то и на порядки. А уродов вообще единицы. 
Ведь что такое «ушел, потом вернулся с оружием и 
расстрелял людей»? Может, даже виноватых. Может, 
даже его избили до этого, это его никак не оправды-
вает — это моральный урод. Даже если кто-то уже 
планирует какие-то ужесточающие законопроекты, 
не надо этого делать.

ПОЧЕМУ ЭЛЕКТРИК СПЯТИЛ?
Трагедию комментирует психиатр-криминалист 

Михаил ВИНОГРАДОВ:
— Я вижу в данном преступлении смесь аф-

фекта и расчета. Практика показывает: если пре-
ступление совершается в состоянии аффекта вслед-
ствие алкоголизации, то после, когда разрядка уже 
произошла и пар выпущен, преступник хватается 
за голову в ужасе: что же он натворил?! А в случае в 
Тверской области мы наблюдаем особую жестокость 
и холодный расчет. После расправы убийца был 
совершенно спокоен и дал себя задержать с удо-
влетворением мстителя, которому удалось отплатить 
врагам по заслугам. Увы, заранее распознать, кто 
из вашего окружения способен на такой поступок, 
невозможно. Будущий убийца может ничем себя 
не проявлять, постепенно накапливая гнев внутри 
себя и ожидая своего спускового крючка, который 
у каждого может быть своим. Как мы видим, в этом 
случае достаточно было несложного бытового кон-
фликта и совместной алкоголизации. А выход, по 
моему мнению, у нас один: вернуть в психиатрию 
законы советского времени. Питерские депутаты уже 
выступили с подобной инициативой и пригласили 
меня в эксперты. Социум меняется, и законы должны 
под него корректироваться. К сожалению, подобных 
случаев все больше. Так называемые здоровые люди 
совершают больше подобных преступлений, чем 
те, кто наблюдается у психиатра. Больных нужно 
заставить лечиться — и это не только психиатрии 
касается, но и сифилитиков, к примеру.

ЧТО ПРОИСХОДИТ В САДОВОДСТВАХ?
У бойни в Редкино была своя предыстория, 

управленческий конфликт в СНТ. Случайно ли это? 
Вот мнение главного садовода страны Андрея 
ТУМАНОВА:

— К сожалению, конфликты в садовых това-
риществах вспыхивают постоянно. Сказываются 
противоречия в законах, которые можно понимать 
как хочешь. Нет у нас четкой линии, как, скажем, в Гер-
мании, где все прописано — ни шагу влево, ни шагу 
вправо... Даже прокуроры иной раз говорят: знаете, 
вы общественная организация, сами между собой и 
разбирайтесь! Есть даже известный анекдот: если 
на последнем собрании садового товарищества не 
случилось мордобоя, значит, не было кворума.

Нужно принимать настоящие и понятные законы 
по садовым товариществам. Наш союз предлагает 
придать им статус населенных пунктов. Но в Госдуме 
решаются совсем другие вопросы…

Лина ПАНЧЕНКО, Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 
Владимир ЧУПРИН.

КАДРЫ

Супруги Смирновы с дочерью.

Наталья и Алексей чудом выжили 
 во время бойни.

Место происшествия.

Супруги Загорнян. Александр Редин. Слава Савельев.
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В Северной столице завершилось чуть 
ли не главное экономическое событие 
года — Петербургский международ-
ный экономический форум. Нынче эта 
грандиозная деловая тусовка сильных 
мира сего, на которой фронтменом тра-
диционно выступает Президент Рос-
сии, собрала около 14 тыс. человек из 
143 стран. В фокусе их внимания была 
российская экономика, переживающая 
после драматического падения цен на 
нефть и введения международных санк-
ций в 2014 году непростые времена. Но 
на форуме заметно преобладали опти-
мистические интонации касательно 
экономического будущего страны. При 
всем обилии выступлений и заявлений 
ответственные лица так и не сказали о 
самом главном: когда у людей выра-
стут доходы, когда поднимут зарплаты, 
индексируют пенсии, когда россиянам 
станет на что жить.

Петербургский форум — это площадка, на 
которой все как в турецких отелях: all inclusive. 
Фуршеты, питание, развлечения, красочные пре-
зентации, обслуживание на высшем уровне и 
полный комфорт. Словом, все сделано для того, 
чтобы международные инвесторы — основная 
аудитория форума — остались довольны. В этот 
раз демонстрация гостеприимства широкой 
русской души обошлась в 2 млрд рублей, как 
уверяют организаторы, исключительно за счет 
спонсоров. Надо полагать, затраты им сполна 
окупились: во всяком случае, по итогам форума 
объявлено, что на нем подписано около 400 со-
глашений на сумму 2 трлн рублей — это в два 
раза больше, чем в прошлом году. 

Бесполезный оптимизм
Статистику подписанных соглашений ор-

ганизаторы ПМЭФ подводят каждый год — и 
каждый раз она пропорционально увеличива-
ется. Очевидно, тем самым россиян пытаются 
убедить в том, что дела в нашей экономике по-
стоянно улучшаются, раз мировые инвесторы 
несут миллиарды на нашу землю. 

Однако самих россиян, из которых 20 млн 
живет за чертой бедности, вряд ли волнуют 
именно эти цифры. Им важнее, когда же жить 
наконец-то станет «лучше и веселее». В первую 
очередь, естественно, таких слов ждали от главы 
государства. 

Что же, оптимизма от Путина ждали и полу-
чили: с трибуны ПМЭФ президент отрапортовал, 
что в России началась новая фаза экономическо-
го подъема, приток инвестиций превышает рост 
ВВП, экономика оживляется, а потребительский 
спрос идет вверх. Чтобы не быть голословным, 
глава государства привел цифры: экономика 
растет три квартала подряд, по итогам апреля 
она прибавила 1,4%, инвестиции увеличились в 
I квартале до $7 млрд, увеличиваются продажи 
автомобилей и выдача ипотечных кредитов. Он 
призвал не останавливаться на достигнутом 
и добиться роста ВВП на уровне 3% в год до 
2020 года, что превысит среднемировые по-
казатели. На этом об экономике в привычном 

понимании — все. Дальше президент говорил 
об экономике цифровой, больших массивах дан-
ных, искусственном интеллекте, кибератаках и 
прочих вещах, на которых условная российская 
пенсионерка Марья Ивановна если не выключила 
телевизор, то точно заснула. 

Конечно, выступая перед международны-
ми инвесторами, президент просто обязан был 
бравировать экономическими достижениями, но 
кто объяснит простому народу, в чем выражается 
этот рост ВВП, куда идут эти инвестиции и почему 
же мы никак не ощутим экономический подъем 
в своих кошельках.

Ответы на подобные вопросы могли бы дать 
многочисленные министры экономического бло-
ка, главы финансовых ведомств и близкие к вла-
сти советники и эксперты. Но и они предпочитали 

оперировать лишь сухой статистикой или сыпали 
абстрактными понятиями. Глава Минэконом-
развития Максим Орешкин, по сути, повторил 
тезисы президента (собственно, основанные 
на прогнозах МЭР) о темпах роста экономики в 
1% в этом году и 3% в трехлетней перспективе. 
Председатель ЦБ Эльвира Набиуллина сказала, 
что на достигнутом таргете инфляции в 4% Цен-
тробанк не остановится, его цель — обеспечить 
среднесрочную стабильность низкой инфляции, 
а после можно и кредитные ставки понижать. 
Министр финансов Антон Силуанов заявил, что 
его ведомство работает над достижением ста-
бильности бюджетной системы. 

В СМИ цитаты из выступления министров 
экономического блока уже окрестили «баналь-
ностями», правда, министр финансов все-таки 
смог отличиться. Вопреки знаменитой фразе 
премьера Дмитрия Медведева «денег нет», он 
сообщил с трибуны ПМЭФ, что «деньги есть» в 
бюджете, но расходовать их нужно качественнее. 
Вероятно, он имел в виду поправки в бюджет-
2017, которые недавно правительство внесло в 
Госдуму. По идее, в проекте бюджета занижается 
цена на нефть, но в процессе его исполнения 
появляются дополнительные доходы, которые и 
нужно тратить разумно и грамотно. Однако тут 
же главу Минфина бросило в другую крайность: 
выбиваясь из общей позитивной риторики, он 
сообщил, что Россию ждут еще два непростых 
года и только с 2020-го можно будет увеличи-
вать расходы бюджета на полтриллиона в год. 
К слову, сейчас расходы составляют 16 трлн 
рублей.

Солидарность вместо 
накоплений
Весьма актуальный для населения вопрос: 

какая часть из этих средств достанется «социал-
ке»? Вице-премьер Ольга Голодец заявила, что 
правительство планирует увеличивать пенсии до 
двух прожиточных минимумов в соответствии с 
принятой стратегией развития пенсионной систе-
мы. В сегодняшних цифрах это 16,4 тыс. рублей. 
Как быстро это произойдет — непонятно.

Точно так же неясно — какой будет новая 
модель пенсионной системы. Очевидно лишь то, 
что места накопительной пенсии в ней точно не 
найдется и размораживать ее власти не собира-
ются. По словам Голодец, инструмент накоплений 
в современной финансовой модели безнадежно 
устарел, за 40 лет накопить на пенсию невозмож-
но, поэтому правительство предложит систему 
солидарных страховых накоплений, основанную 
на «солидарной ответственности, как гендерной, 
так и возрастной». Но что это за зверь такой — 
солидарная система, вице-премьер не пояснила. 
Зато явно порадовала тех, кому на пенсию вы-
ходить уже скоро: по ее словам, у правительства 
нет планов повышать пенсионный возраст. 

Стратегические 
противоречия 
В этом с Голодец обязательно бы поспорил 

экс-министр финансов и нынешний глава Центра 
стратегических разработок Алексей Кудрин, 

которому президент Путин поручил разрабаты-
вать стратегию экономического развития страны. 
Ее публичная презентация ожидалась как раз 
на Петербургском форуме, но пока Кудрин по-
казал ее только президенту, причем накануне 
форума. Как известно со слов самого автора 
стратегии, повышение пенсионного возраста 
— это один из основных пунктов программы 
наряду с увеличением инвестиций в социалку, 
здравоохранение и образование при реализа-
ции структурных реформ и уменьшении роли 
государства в экономике. 

В кулуарах ПМЭФ Кудрин признался, что 
президент вряд ли примет его программу полно-
стью, мотивируя это тем, что власти еще не гото-
вы к масштабным реформам, а Кремль ни за что 
не распрощается с централизованной моделью 
управления экономикой. Что любопытно, столь 
критичный взгляд многоуважаемый экс-министр 
высказал в интервью американскому агентству 
Bloomberg, а в разговоре с российскими журна-
листами был настроен весьма комплиментарно 
по отношению к руководству страны и поддержал 
его оптимистичные прогнозы. Отвечая на вопрос 
«МК» в кулуарах форума о том, что же означают 
тезисы президента страны о подъеме экономики 
для россиян, Кудрин сказал улыбаясь: «Мы вышли 
из стагнации и будем развиваться, прекратится 
тенденция снижения уровня жизни. Повыше-
ние уровня жизни возможно уже в этом году, на 
2–3%». То есть проценты прибавятся к доходам 
населения. Простой подсчет показывает, что те, 
кто получал минимальную зарплату (МРОТ) в раз-
мере 7500 рублей, разбогатеют на 200 рублей, 
а прирост средней зарплаты по стране (около 
33 тыс. рублей) составит тысячу. Как говорится, 
вдохновляющая перспектива...

К слову, о рубле Кудрин умудрился поспо-
рить с министром экономразвития Орешкиным, 
чем также привлек к себе внимание. Экс-министр 
финансов решил добавить «ложку дегтя» в уве-
рения главы МЭР об укреплении рубля: в ведом-
стве не собираются менять прогноз и ожидают 
доллар по 62 рубля при цене за баррель нефти в 
50 долларов, Кудрин же предсказал ослабление 
нацвалюты к концу 2017 года. Вопрос о том, на 
какой же курс следует ориентироваться рядовым 
гражданам, опять остался открытым.

Прошедший Петербургский форум снова 
показал всем миру, как в России «большие боссы» 
делают деньги. Однако обычным людям вряд 
ли есть дело до бизнес-побед толстосумов, им 
бы до очередной получки дотянуть. Но когда 
увеличатся их доходы на фоне якобы имеющих 
место инвестиционных успехов страны — им так 
и не сказали. Хлеба снова не дали, зато зрелищ 
было предостаточно: над шутками президента 
Путина на ПМЭФ страна посмеялась от души. А 
петербуржцы и вовсе вздохнули с облечением 
после завершения форума: наконец-то не будут 
больше перекрывать улицы из-за приема высоких 
гостей с мигалками.

МНЕНИЕ
Валерий Федоров, директор ВЦИОМ, — 

об экономических ожиданиях россиян:
«Петербургский форум — это событие для 

политической, предпринимательской и информа-
ционной элиты страны. Однако при всем много-
образии высказываний и мнений участников 
форума, которые транслируют СМИ, население 
прежде всего интересуют сигналы, идеи и ини-
циативы, идущие от человека, которому доверяют 
и мнением которого интересуются. В данном слу-
чае это президент. Если он хочет что-то донести 
до народа, то он использует эту площадку, но год 
на год не приходится. Чего ждут люди от экономи-
ки? У нас кризис закончился, а подъем не начался. 
Люди ждут, когда начнет становиться лучше, 
потому что рассказы о том, что у нас будет 1% 
роста, никого не вдохновляют, почувствовать это 
на собственном кармане невозможно. Поэтому 
главный запрос общества — на понимание того, 
когда мотор нашего экономического подъема 
заработает, ибо пока он крутится на холостом 
ходу. Если раньше населению было достаточно 
прекращения кризиса — лишь бы нащупать дно, 
там уляжемся и будем лежать, — то сейчас это 
далеко не верх мечтаний. Именно потому, что 
люди сейчас чуть-чуть успокоились, у них начала 
расти планка требований. Население спрашивает 
у властей, когда повысят зарплаты, когда появят-
ся высокооплачиваемые места, когда проведут 
индексацию пенсий. И люди ждут ответа именно 
на эти конкретные вопросы, имеющие отношение 
к их реальной жизни».

Инна ДЕГОТЬКОВА, Санкт-Петербург.
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Пиво все увереннее вступает в 
долгожданный летний сезон. Ка-
залось бы, у производителей «пен-
ного» есть повод приободриться 
после провального из-за холодов 
«шашлычного» мая. Но пессимиз-
ма все-таки не убавляется. Эконо-
мический кризис, который, судя 
по росту потребительских цен, 
затихать не собирается, заставил 
людей сконцентрироваться на по-
купке жизненно важных продуктов 
питания, к которым пиво явно не 
относится. Возвращение рекламы 
на «голубой экран» в виде безал-
когольного аналога не спасает по-
ложение. Несмотря на все усилия 
по популяризации напитка, участ-
ники рынка предрекают падение 
продаж пива в этом году на 5%. 
Есть спасение — Кубок конфеде-
раций FIFA-2017, предваряющий 
ЧМ-2018. В этот период наверняка 
в выигрыше окажется разливное 
пиво и напитки в пластике, так как 
в городах, где располагаются ста-
дионы соревнований, будет нало-
жен запрет на стеклянную тару.

Причины падения
С начала 2017 года пивовары живут в 

условиях запрета на производство напит-
ка в полимерной пластиковой таре (ПЭТ) 
объемом более 1,5 литра. Рознице дали 
время распродать остатки до 1 июля. Од-
нако производители перенастраивались 
на новые правила игры еще со II полови-
ны 2016 года. Сейчас они подсчитывают 
убытки, называя новый запрет (наряду с 
низкими доходами населения) одной из 
главных причин своего нынешнего шаткого 
положения.

Как уточняет исполнительный дирек-
тор Союза российских пивоваров Вячес-
лав Мамонтов, первые данные, насколько 
негативно это ограничение отразится на 
показателях отрасли, появятся в середине 
лета. Напомним, что около 15% произво-
димого в стране пива до запретного часа 
«Х» — начала этого года — разливалось как 

раз в пластиковую тару объемом 1,5 литра 
и больше. В Ассоциации компаний рознич-
ной торговле (АКОРТ) такое ограничение 
считают не вполне объяснимым. Ведь про-
дается много другой продукции в ПЭТах 
более 1,5 литра — растительное масло, 
газированные и минеральные воды.

Исполнительный директор Ассоциа-
ции «Руспродсоюз» Дмитрий Востриков 
считает, что кроме ПЭТов на состояние 
отрасли повлияла такая законодательная 
инициатива, как подключение пивоваров 
к Единой государственной автоматизиро-
ванной системе (ЕГАИС).

Но ПЭТы с ЕГАИСом — еще полбе-
ды. Главным катализатором падения, по 
словам вице-президента крупной отече-
ственной пивоваренной компании Алексея 
Кедрина, стало непредсказуемое регули-
рование отрасли. Так, в 2011 году приня-
тые поправки к закону «О производстве и 
обороте алкогольной продукции» (№171) 
приравняли пиво к алкоголю. С тех пор в 
него внесено более 300 изменений.

Если взять период чуть шире, то полу-
чится, что за последние 9 лет производство 
пивоваренной продукции в России сокра-
тилось на 40%. Тогда как ставка акциза с 
2007 года возросла почти в 10 раз.

«В итоге ограничительные меры и за-
преты не достигли поставленных целей, а 
привели к переключению части потреби-
телей на крепкие алкогольные напитки, 
что противоречит заявленному на уровне 
государства курсу на снижение масштабов 
злоупотребления населения алкоголем», 
— подчеркивает Алексей Кедрин.

Но не все так безнадежно. В прошлом 
году ведущие российские экономические 
институты разработали концепцию раз-
дельного регулирования пивоваренной 
отрасли. Это — общемировая практика. 
Дело в том, что при производстве пива 
не используется спирт и, соответствен-
но, излишний госконтроль тут не совсем 
уместен.

Идею совершенствования закона 
№171 поддержал заместитель предсе-
дателя правительства Александр Хлопонин 
на встрече с представителями Союза рос-
сийских пивоваров. Тема модернизации 

упомянутого закона стала одной из клю-
чевых на Международном форуме «ПИВО-
2017», прошедшем недавно в Сочи.

Требуйте долива пива
За какое пиво потребитель голосу-

ет кошельком? По данным АКОРТ, сейчас 
наибольшим спросом в крупных торговых 
сетях пользуется пиво в пластиковой таре 
емкостью 1,5 л. Доли продаж в алюминии 
и стекле приблизительно одинаковые: 50 
на 50.

Корреспондент «МК» провел мини-
опрос среди столичных и подмосковных 
любителей пива самого разного достатка. 
Палитра пристрастий разнообразна: от 
марок, известных еще с советских времен, 
до современного белорусского пенного. 
Любопытен и другой тренд. Более поло-
вины из 30 респондентов ответили, что 
в супермаркетах они приобретают пиво 
крайне редко. Причина называется одна: 
такое ощущение, что и дорогие, и деше-
вые сорта разливаются из одной бочки. И 
тара, будь то пластик, стекло или алюми-
ний, не имеет никакого значения. Главным 
фактором при выборе пива для многих 
сейчас становится даже не цена (что было 
бы логично), а свежесть, выраженный вкус 
и стабильное следование рецептуре на-
питка. Таким образом, спрос смещается 
в сторону разливного пива, в том числе и 
от местных производителей. Даже за ли-
тровую пластиковую бутылку народ готов 
заплатить дополнительные 10 рублей.

Эти наблюдения подтверждает стар-
ший аналитик «Альпари» Анна Бодрова: «В 
последнее время бурный рост показывает 
именно производство разливного, крафто-
вого пива. Здесь, как правило, нет брендов, 
есть общий класс продукта, который назы-
вают крафтовым. Правда, некоторые мел-
кие производители незаконно используют 
названия и торговые марки, не соблюдая 
при этом технологии производства. Что 
именно разлито в бутылки, проверить прак-
тически невозможно». Как говорится, и на 
пиво найдется свой «боярышник».

Мода разливать пиво на вынос при-
шла в центральные регионы России из 
Сибири и Дальнего Востока. Не от хоро-
шей жизни, конечно. Там оно дешевле ма-
газинного. Чего не скажешь о столице и 
Санкт-Петербурге. Производители здесь 

не стесняются накрутить лишний рубль, 
поэтому разливное выходит для потреби-
теля дороже, чем в стекле или банке.

То, что россияне, похоже, накуша-
лись западных брендов, производимых 
по лицензии отечественными компаниями, 
заметил и ВЦИОМ. Согласно опросу со-
циологов, народ хотел бы возрождения 
национальных традиций пивоварения и 
появления на полках традиционного рус-
ского пива.

Кроме того, «контент» тары в 0,5 л, 1 л 
и 1,5 л постепенно сжимается до 0,44–0,48 
л, 0,95 л и 1,42 л соответственно. То есть 
фактически производители недоливают 
пива. «Это проблема не только рынка пива, 
— комментирует ситуацию Анна Бодрова. 
— Маркировка честно указана произво-
дителем на этикетке, дальше — выбор за 
потребителем. Как правило, срабатывает 
сила привычки, и он покупает продукт, ко-
торый его устраивает по цене и качеству, 
не обращая внимания на сокращенный 
литраж. Таким образом, честный произ-
водитель зарабатывает немного больше 
прежнего, но с точки зрения юридических 
норм этот шаг не является обманом. Хотя 
в нем и мало приятного для того, кто в 
итоге платит».

Потребителю некуда деваться. Вот он 
и платит: за 180 граммов сметаны вместо 
200 граммов, за 950 миллилитров молока (а 
не за 1 литр) и за плитку шоколада, которая 
«усохла» со 100 до 85 граммов.

Вернемся к пиву. По данным ритейл-
аудита Nielsen, на фоне падения рынка пива 
на 1–2% драйвером роста в прошлом году 
выступил его безалкогольный вариант, 
прибавив почти 12%. Более того, первый 
квартал 2017 года по сравнению с тем же 
периодом 2016-го показал, что пивной 
рынок просел на 4%, тогда как безалко-
гольное прибавило 2%. Впрочем, доля пива 
без градусов на рынке крайне мала — чуть 
более 1%.

Alcohol free:  
все за и против
По словам производителей, безалко-

гольное пиво предназначено прежде всего 
для сторонников активного образа жизни. 
Оно позволяет быстро восстановиться 
после физических нагрузок. Благодаря 
технологии диализа (бережного удаления 
алкоголя из уже готового напитка) обла-
дает низкой калорийностью. Так что все 
выпитое пойдет на пополнение энергии, 
а не отложится «про запас».

Самой энергичной категорией насе-
ления (равно как и потребителя) считается 
молодежь. Взрослые уже определились 

со своей культурой пития, их зачастую 
труднее заманить рекламными трюками и 
навязать совершенно новый для них про-
дукт. Поэтому именно молодежи и адресо-
вано безалкогольное пиво. Социологи уже 
предрекают, что в наступающем летнем 
сезоне известные бренды будут всячески 
поддерживать близкие молодежной ауди-
тории музыкальные события: от небольших 
концертов в клубах до фестивалей по всей 
России. Тем более что все происходящее 
будет укладываться в тренд здорового 
образа жизни и, по идее, отвечать задачам 
государства по снижению числа злоупо-
требляющих алкоголем.

Будучи Главным санитарным врачом 
России, Геннадий Онищенко предупре-
ждал, что не СПИД, не туберкулез погу-
бят Россию, а «пивной алкоголизм» сре-
ди юного поколения. И на посту первого 
зампредседателя думского Комитета по 
образованию и науке чиновник не изменил 
своей точки зрения, заявляя, что «каждод-
невная реклама пива на телевидении, пусть 
и безалкогольного, недопустима».

По словам председателя правления 
Международной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрия Янина, «под дав-
лением пивного лобби даже Федеральная 
антимонопольная служба пошла на ради-
кальные уступки в рекламе. Рынок без-
алкогольного пива ничтожен и останется 
таковым. Это «притворная» реклама. Да 
и кто замечает на экране «ноль» — значок 
безалкогольного пива? Все внимание со-
средоточено на картинке. Прошлое «на-
шествие» реклам подобного характера 
на телевидении в конце 1990-х с подрост-
ковым хип-хопом привело к плачевным 
последствиям — росту алкоголизации 
населения. И прежде всего молодежи. 
На первый взгляд безалкогольное пиво 
безобидно, но это лишь первая ступень в 
познании напитка. Потом потянет на сорта 
с градусом, а там и до водки рукой по-
дать. Уже сейчас, по данным Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ), в 
Еврорегионе: от Лиссабона до Душанбе — 
Россия входит в позорную четверку самых 
пьющих стран вслед за Литвой, Беларусью 
и Латвией. Что будет дальше, остается 
только гадать».

Нужды пивоваров можно понять, ведь 
это бизнес, который должен приносить 
прибыль, а также рабочие места (в том 
числе и в сельском хозяйстве — на яч-
менных полях), немалые поступления в 
казну налогов, столь необходимых для 
экономики. Но следует помнить и об обо-
ротной стороне этой «медали», а именно 
здоровье нации и ориентирах подрастаю-
щего поколения.

Елена ПЫЛАЕВА.

Чем будет отличаться летний российский 
рынок хмельного напитка

ГУБИТ ЛЮДЕИ НЕ ПИВО

Петербургский 
экономический форум 
так и не дал ответа на 
главный вопрос: когда 
вырастет уровень жизни 
населения

ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО

ПОДЪЕМ

Участники ключевой пленарной 
сессии Петербургского форума 
во главе с Владимиром Путиным 
направляются на сцену. 
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Я думала, что ослышалась. Нет, оказалось, 
что со слухом у меня все в порядке. И, стало 
быть, это правда: 1 июня заместитель министра 
МВД Игорь Зубов на заседании Комитета Со-
вета Федерации по обороне и безопасности 
предложил ввести презумпцию доверия со-
трудникам полиции.

Он сказал: «Если полицейский предъяв-
ляет законные требования, любой гражданин 
обязан их исполнять. Обязан! Это должно быть 
в крови у каждого человека…»

А в случае если вдруг совершенно неожи-
данно окажется, что полицейский поступил не-
правильно, граждане смогут обратиться в суд 
или еще куда-нибудь и уж там в свое удоволь-
ствие доказывать этакую небывальщину.

Золотые слова произнес статс-секретарь 
Игорь Зубов: «Это должно быть в крови у каж-
дого человека…»

 Осталось только разобраться, а как «это» 
может попасть в кровь?

Очень просто: если человек с младых ног-
тей привык к тому, что полиция — надежный 
защитник и является привилегированным со-
словием, которому государство доверило за-
щиту своих драгоценных граждан.

Много лет назад в СССР сотрудники мили-
ции были людьми, которым мы доверяли. У нас 
был «дядя Степа — милиционер». В милиции 
работали фронтовики или люди, воспитанные 
фронтовиками. И был МУР, каждый сотрудник 
которого был человеком штучной работы. До 
конца жизни я буду гордиться дружбой с ле-
гендарным муровским сыщиком Владимиром 
Цхаем, который умер от рака в апреле 1997 
года. Ему было 39 лет. Его уважали не только 
сослуживцы — его уважали даже бандиты. Они 
знали, что слово Цхая никогда не расходится с 
делом. И я никогда не забуду, что на его похоро-
ны пришли люди из рабочего района Москвы, 
где он когда-то работал участковым.

Все изменилось, когда первый «оборотень 
в погонах» попался на взятках. И каких взятках! 
Увы, это был сотрудник МУРа. Так закончилась 
старая история милиции и началась новая.

Лица наших новых защитников, переиме-
нованных в полицейских, хорошо видны на 

видеозаписи, где люди в погонах заталкивают 
в машину истошно кричащего ребенка, читав-
шего на Арбате Шекспира. Об этой истории уже 
все сказано, и вспоминаю я о ней лишь потому, 
что предложение Игоря Зубова о презумпции 
доверия сотрудникам полиции, несомненно, 
является реакцией на этот невообразимый 
скандал.

И вот это-то и не укладывается у меня в 
голове. 

Зачем 9-летний Оскар Скавронски читал 
Шекспира и почему рядом с ним стояла рас-
крытая сумка? Я благодарна ему за Шекспира, 
в остальном разберутся, это несложно. Самое 
же главное — это то, что полицейские не нашли 
слов для того, чтобы объяснить ребенку, почему 
они хотят отвезти его в полицию. Не нашли 
или не искали, или они и слов таких не знают, 
или понятия не имеют о том, как вести себя 
с детьми — не представляю, но именно этой 
инфекцией отравлена наша кровь. И от нее все 
болит, и болит безостановочно. А нам говорят: 
доверие к полиции должно быть у каждого в 
крови. Может, шутят?

Накануне выступления Зубова я включила 
телевизор, и в поисках нужной мне передачи 
случайно попала на ток-шоу, которое ведет 
молодой человек в образе хорошего мальчи-
ка, страдающего от несовершенства мира. В 
анонсе значилось: сейчас мы услышим отца 
Павла Паршова, предполагаемого убийцы Де-
ниса Вороненкова, которого (убийцу) вроде 
бы застрелили на месте происшествия. Отец 
утверждает, что его сын на днях приезжал к 
нему, он жив и скрывается в Германии.

Так вот, на это ток-шоу зачем-то пригласили 
еще жену главаря ОПГ, убившего самарского 
бизнесмена и ныне отбывающего наказание. 
Жена главаря ОПГ, ухоженная куколка с тихим 
голосом, на вопрос о том, знала ли она, что 
ее муж — главарь банды, ответила, что знала. 
Поведала она и о том, что муж рассказал ей, 
как и когда будет убивать бизнесмена. В сту-
дии находился адвокат, который изнемогал 
от такой обезоруживающей откровенности, 
а зал все время прерывал эти речи аплодис-
ментами. Потом появился отец Паршова, его 
тоже спросили, знал ли он, что его сын бандит, 
он отвечал со слезами на глазах, и опять раз-
дались аплодисменты. 

Что это было? Репортаж из блатхаты? 
И почему жену главаря ОПГ прямо в прямом 
эфире не задержали и не вывели из студии в 
наручниках? И как же это убийца скрывается в 
Германии, а полиция ничего об этом не знает? 
И главное: почему зал аплодировал?

Мы что, теперь ходим вверх ногами? Все 
перевернулось, а мы и не заметили? Людям 
из зазеркалья можно предложить ввести пре-
зумпцию доверия полицейским, а тем, кто не 
аплодирует в студии, — тем нельзя. 

РЕПЛИКА
Ольга  

БОГУСЛАВСКАЯ

ДЯДЯ СТЕПА — 
КОРРУПЦИОНЕР

Оппозиционер Алексей Навальный 
накануне своего дня рождения улетел 
из России вместе с супругой Юлией. 
Тем временем сторонники оппози-
ционера готовятся к антикоррупци-
онным протестным акциям — На-
вальный анонсировал их проведение  
12 июня в 219 городах России. 

Кадры, сделанные в аэропорту, показал 
один из федеральных телеканалов. На ви-
део Алексей и Юлия разговаривают друг с 
другом, но их прерывает журналист. Вопро-
сы, которые он пытался задать, в финальную 
версию ролика, видимо, не вошли, поэтому 
понять, что именно его интересовало, до-
вольно сложно. В конце он желает Навальным 
удачного полета. 

Сообщается, что Алексей и Юлия Наваль-
ные зарегистрировались на рейс в Реус — это 
муниципалитет в Каталонии, который находит-
ся в 108 километрах от Барселоны. 

Примечательно, что вылетел оппозицио-
нер из аэропорта «Внуково» — оттуда до Реуса 
летает только лоукостер «Победа». Правда, 
билет на него стоит примерно столько же, 
сколько и билет на прямой рейс до Барсело-
ны — в среднем около 8 тысяч рублей в одну 
сторону на человека. 

В прошлом месяце политик уже летал в 
Барселону, в Испании он проходил курс лече-
ния глаза, который ему повредили во время 
нападения с зеленкой. До этого Навальный 

5 лет не мог выехать за границу из-за отсут-
ствия загранпаспорта. Сообщалось, что после 
нападения с зеленкой он обратился в Админи-
страцию Президента для его получения. 

Какова цель визита на этот раз, непо-
нятно. В воскресенье политику исполнился 
41 год, и, вероятно, он с супругой отправился в 
Испанию, чтобы отметить там день рождения. 
В соцсетях свое отсутствие в России политик 
не афиширует, он делает репосты новостей об 
открытии своих региональных штабов. Также в 
день рождения он опубликовал в своем блоге 
фото своей семьи. 

Валерия МАРКОВА. 

На лоукостере,  
но по высокой  
для Барселоны цене

НАВАЛЬНЫЙ 
УЛЕТЕЛ 
ЗА ГРАНИЦУ
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Елена, прежде всего я хочу вас спро-
сить о том, каково состояние здоровья ва-
шего ребенка, который родился, когда вы 
находились в одесском СИЗО. С ним сейчас 
все хорошо?

— Нет. Есть серьезные проблемы. Мы посто-
янно лечимся. Из 10 месяцев, что мы в России на-
ходимся, месяцев шесть провели в больнице.

— Как я поняла, вы с ним сейчас здесь 
вдвоем. Двое ваших старших детей, муж и 
родители до сих пор на Украине?

— Да. У мужа в Одессе работа. Он адвокат 
по уголовным делам.

— За что вы были арестованы?
— Нас арестовали 1 апреля 2015 года, ког-

да мы, группа журналистов, ехали на пресс-
конференцию Народной рады Бессарабии. Бес-
сарабия — это исторический регион, куда прежде 
входил юг Одесской области и часть Молдавии. 
Эта Рада не ставила перед собой политических 
целей, планировала бороться за экономиче-
ские и социальные права региона, это был такой 
образовательный, консультативный орган. Нас 
продержали в СБУ в течение полутора суток, 
после чего всех выпустили. В течение месяца 
я ходила на допросы. А 29 апреля нежданно-
негаданно обыск и арест. Мотивировано это 
было тем, что у меня дома якобы нашли «средства 
преступления». На самом деле это были книжки 
по истории Одесской области. Еще там была 
пара методичек по журналистике: освещение 
событий в конфликтных регионах, манипуляции 
с помощью СМИ и тому подобное.

— Это были российские издания?
— Нет. Это были издания всяких западных 

фондов. Из числа тех, что обычно раздают на 
тренингах по журналистике.

— А на Западе знают, что их изда-
ния считаются на Украине подрывной 
литературой?

— На Западе в упор не хотят видеть и слы-
шать, что на Украине существует проблема по-
литических преследований. Кто не хочет идти 
в ногу с киевской властью, те — террористы и 
сепаратисты. Так что СБУ начала из меня делать 
чуть ли не главную вдохновительницу этой На-
родной рады Бессарабии. Когда я говорила, что 
даже незнакома с ее лидерами, мне отвечали, 
что это не важно.

После того как меня и моих коллег Артема 
Бузилу и Виталия Диденко арестовали и объя-
вили идеологами и зачинщиками этого якобы 

«сепаратистского» движения, Народная рада 
Бессарабии еще несколько раз благополучно со-
биралась, устраивала митинги. Они все остались 
на свободе. А мы сидели.

— К а к и е в а м п р е д ъ я в л я л и с ь 
обвинения?

— Нарушение территориальной целостности 
Украины и измена родине.

— Сколько времени вы провели под 
стражей?

— Больше года. Полгода шло следствие, 
потом дело передали в суд. Кстати, мое дело и 

сейчас не закрыто. Они хотят представить дело 
так, что мне якобы изменили меру пресечения, 
а я сбежала от правосудия.

— Какие были условия в СИЗО?
— Плохие. Сразу после освобождения я 

вообще не могла об этом говорить. Настолько 
все это было тяжело и унизительно, что я никому 
не рассказывала об этом. Для всех «политиче-
ских» особый режим содержания в СИЗО. Нам 
не позволялось то, что было позволено обычным 
зэкам. Первые полгода, пока я находилась под 
следствием, были особенно тяжелыми.

— Вы были одна в камере?
— Сначала меня определили в так называе-

мую «пресс-хату». Там я почти месяц пробыла. 
Большая камера на 16 человек, переполненная. В 
«пресс-хате» сидели матерые уголовницы, у кото-
рых третья-четвертая ходка, самые скандальные, 
самые невменяемые. Но уголовники меня никогда 
не трогали. У них есть своя система ценностей, 

в которую политиче-
ские заключенные 
никак не вписывают-
ся. Поэтому мы были 
сами по себе.

— Как прохо-
дило следствие? 

— Первые 4 ме-
сяца меня регулярно 

возили на допрос в СБУ. 
Причем как. Допросы 

ведь могут быть только в 
присутствии адвоката. Вот 

назначают допрос на два часа 
дня. Меня выводят из камеры в 9 

утра. Закрывают в боксе-одиночке без 
окон и дверей. Там я сижу несколько часов. Потом 
за мной приезжает СБУ. Меня привозят в СБУ и 
там тоже закрывают в таком боксе, где я сижу до 
двух часов. Потом приезжает адвокат, меня вы-
водят, час длится допрос. Адвокат уходит, а я до 
самого вечера сижу в этом боксе. Это, наверно, 
самое худшее место на земле. Вы себе даже 
представить не можете, что это такое. Малень-
кая комната, узкая, длинная, грязная и вонючая. 
Доска вдоль стены, на которую можно сесть, но 
лучше не садиться. К стенам тоже лучше не при-
слоняться, потому что они все покрыты слизью, 
по ним что-то течет. Воняет нестерпимо, дышать 
невозможно. Иногда в бокс закрывают сразу по 
нескольку человек, и если кто-то курит, то это ко-
нец. На такую процедуру меня вывозили два раза 
в неделю. Причем меня ни о чем не спрашивали. 
Они просто говорили: «Ну что, ты будешь при-
знаваться?» Мне не задавали никаких вопросов, 
их не интересовали мои ответы, им надо было, 
чтобы я призналась по всем тем пунктам, которые 
они уже сочинили в обвинении, и чтобы я дала 
показания на других людей, многие из которых 
мне были незнакомы. За это они мне обещали, 
что суд будет скорым и мне дадут небольшой 
срок — 2–3 года, возможно, условно. Когда я 
увидела такое дело, я уже на каждый допрос 
приносила с собой свои показания. По каждому 
пункту обвинения, который они мне вручили, я 
писала показания на нескольких листах и вручала 
им под подпись.

— Вы в чем-то признались?
— Нет. А зачем? Им вообще зацепиться было 

не за что. В деле не было ни одного доказатель-
ства. Из моей электронной почты они распе-
чатали все пресс-релизы, которые мне кто-то 
высылал. Представляете, что такое электронная 
почта журналиста, тем более главного редакто-
ра? Мне высылают материалы все кому не лень. 

И националисты, и коммунисты, и анархисты. 
Вот это они и распечатали. И на основании этих 
пресс-релизов они утверждали, например, что я 
сотрудничала с компартией. Вот это были все их 
доказательства, плюс показания на меня других 
людей, часть из которых я даже не знаю. Этих 
людей тоже арестовали в самом начале и за эти 
показания их выпустили.

— Но ваш коллега Виталий Диден-
ко признал свою вину и сотрудничал со 
следствием...

— Знаете, я общаюсь со многими людьми, 
активистами Антимайдана и Куликова поля. Те, 
кто не был в тюрьме, яро осуждают тех, кто при-
знался или давал показания. Я с этим категориче-
ски не согласна. Потому что знаю, что выдержать 
все это очень тяжело. И обвинять кого-то я бы не 
стала. Меня, допустим, практически не били. 
А пацанов там бьют, и очень сильно.

— Когда вы уже находились в СИЗО, вы-
яснилось, что вы беременны. Поэтому вас 
обвиняли в том, что вы сделали это специ-
ально, чтобы быстрее выйти на свободу. 

— Дело в том, что ни я, ни мой муж, ни мои 
адвокаты не верили, что я долго пробуду в СИЗО. 
Потому что доказательной базы не было никакой. 
Мы были уверены, что, как только дело передадут 
в суд, меня отпустят из-под стражи. Ведь у меня 
уже на тот момент были двое несовершеннолет-
них детей. Женщин в СИЗО принудительно возят 
на аборты. Поэтому мы не хотели, чтобы кто-то 
об этом узнал.

— Но бесконечно скрывать беременность 
невозможно...

— Да. Все открылось, когда мне стало плохо 
и началось кровотечение. Я попросила вызвать 
врача. Врача вызвали только через два дня. Врач 
меня осмотрела, установила, что я беременна, 
и мне выдали таблетки валерьянки, чтобы я не 
нервничала. На следующий день пришел муж. 
Мы тогда подняли скандал, он начал писать во 
все инстанции. В принципе, у заключенных есть 
право на обращения в прокуратуру и в междуна-
родные организации. Но все обращения, которые 
я писала, были переданы в СБУ и никуда не пошли. 
Я была в полной изоляции. Когда меня отвезли 
на «скорой помощи» в больницу, адвокаты по-
дали официальный запрос, но им ответили, что 
я здорова, что со мной ничего не происходит. 
Видимо, рассчитывали, что беременность сама 
собой прервется, потому что мне не разрешали 
продуктовые передачи — ни мясного, ни молоч-
ного, ничего. Начали запрещать выходить на про-
гулки. Я не разрешала, чтобы мне делали какие-то 
уколы. Поэтому из лекарств мне выдавали только 
валерьянку. Адвокатам удавалось передать мне 
какие-то лекарства во время судебных заседа-
ний. Вот это я и принимала. Помощь мне начали 
оказывать только тогда, когда беременность была 
уже 6 месяцев и деваться было некуда. Ведь если 
бы с ребенком что-то случилось, это уже было бы 
убийством человека. 

 А после шести месяцев беременности 
подключились международные организации, 
Красный Крест ко мне приходил и мониторин-
говая миссия ООН. После этого меня перевели 
в тюремную больницу, там условия чуть лучше. 
Была уже зима, декабрь месяц. А там теплая 
камера, горячая вода. И там я уже находилась 
до самых родов.

— Все это время вас продолжали возить 
на допросы, судебные заседания?

— Как-то мне стало плохо — и я находилась 
в роддоме на сохранении. Так меня сняли с ка-
пельницы и в полубессознательном состоянии 
повезли на суд. Я в этой клетке сидела, а про-
куроры и судьи делали вид, что они ничего не 
замечают и ничего не происходит. Причем на 
заседании была какая-то ерунда: зачитывали 
очередные доказательства по делу.

— Где вы рожали?
— В роддоме, но под конвоем. Причем 

некоторые конвоиры пытались отличиться: на 
осмотрах они пристегивали меня наручниками 
к гинекологическому креслу.

— Они присутствовали во время 
осмотра?

— Почему только во время осмотра? Они со 
мной даже в туалет ходили. И требовали, чтобы 
дверь в кабинку была открыта, чтобы я никуда не 
сбежала. Через унитаз и канализацию, наверно. 
И мылась я в присутствии конвоя.

— Это были мужчины или женщины?
— Положено, чтобы в конвое обязательно 

были женщины. 
— Рожали тоже в их присутствии?
— Конечно. Причем один из тех, кто при-

сутствовал при родах, был мужчиной.
— После родов у вас сразу забрали 

ребенка?
— Ребенок родился в тяжелом состоянии. 

Врачи давали очень мало шансов, что он вообще 
выживет. Его сразу поместили в реанимацию. Не-
делю он находился в реанимации при роддоме, 
потом его перевели в городскую реанимацию. 
А меня вернули обратно в СИЗО.

— Когда вам предложили обмен? 
— Я много раз писала заявление на обмен. 

Когда родился ребенок, мне сразу предложили 
оставить его в роддоме. Через три часа после 
родов у моей постели уже сидел прокурор, до 
9 вечера он меня уговаривал оставить ребенка. 
В этом случае я бы сразу поехала на обмен. Проку-
рор говорил: «Если ты сейчас откажешься, то тебя 
никогда не поменяют, будешь сидеть в тюрьме». 
Но я не могла уехать без ребенка. Я отказалась. 
Несмотря на это, уже на следующий день утром 
в Интернете вышли сообщения, что я отказалась 
от ребенка и собираюсь на обмен. Писали, что я 
прикрывалась ребенком, чтобы выйти на свободу, 
а как только он родился, сразу от него отказалась. 
То есть все это было спланировано. 

— И когда в результате вас обменяли?
— Меня поменяли через неделю после того, 

как ребенка перевели из реанимации в больницу. 
Когда он смог сам дышать и стало понятно, что 
он выдержит дорогу. Я знаю, что мне очень-очень 
повезло. Я до сих пор могла бы быть в тюрьме. 
Потому что многие другие до сих пор там. Напри-
мер, Катя Фатеева, с которой мы там общались. 
Она сидела в соседней камере. Она и сейчас в 
тюрьме, и никаких сдвигов по ее делу нет. Суды 
переносятся, судьи не приходят на заседание, 
кто-то болеет, дело не рассматривается, и че-
ловек, забытый всеми, находится в СИЗО. Она 
не осуждена, но и не свободна.

— В чем ее обвиняют?
— Ее обвиняют в терроризме. В том, что она 

способствовала подрыву волонтерского центра в 
Одессе. Собственно, обвиняют в этом ее близкого 
друга. Она имела с ним переговоры и переписку 
по электронной почте, поэтому тоже оказалась в 
тюрьме. Катя переводчик с испанского и голланд-
ского языков, никакой не активист. Доказательств 
против нее нет никаких. В украинском законода-
тельстве не определены сроки рассмотрения 
дел. Я лично видела людей, которые находятся 
в СИЗО уже больше 7 лет.

— Как вы думаете, почему под этот ма-
ховик политических репрессий на Украине 
попали именно вы? Чем вы были «интересны» 
для СБУ? 

— На момент ареста я работала помощником 
народного депутата Верховной рады Украины Ви-
талия Барвиненко и была директором телеканала 
«Свободная волна». Это был новый телеканал, мы 
его только-только сделали. До этого у нас был 
телеканал «Бессарабия», где я занимала долж-
ность главного редактора. Видимо, я казалась СБУ 
«удобным» человеком. Помощник народного де-
путата, руководитель телекомпании. Через меня 
можно было и депутата «зацепить». Следствие 
еще не закончилось, а уже глава СБУ на пресс-
конференции отчитался, что я «раскололась», 
во всем призналась и народный депутат тоже 
замешан. Все это произошло накануне первой 
годовщины трагедии 2 мая. Как раз должен был 
приехать президент, перед его приездом зачища-
ли город. Нас тогда около 40 человек арестовали 
в один день. Видимо, надо было отчитаться к при-
езду президента: вот поймали 40 сепаратистов. 
Как в 37-м году в СССР: тогда тоже были планы 
по врагам народа и посадкам. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

18 мая Верховная рада 
Украины отменила 
так называемый 

«закон Савченко», который 
предусматривал зачисление 
одного дня предварительного 
заключения за два дня лишения 
свободы. Это плохая новость 
для политзаключенных, таких 
как гражданин РФ Евгений 
Мефёдов, который уже отсидел 
в одесском СИЗО три года. О 
том, в каких условиях находятся 
политзаключенные в тюрьмах 
«демократической» Украины, 
обозреватель «МК» побеседовала 
с одесской журналистской Еленой 
Глищинской, которую вместе с 
ее коллегой Виталием Диденко 
14 июня 2016 года обменяли 
на осужденных в РФ Геннадия 
Афанасьева и Юрия Солошенко. 
После освобождения Глищинская 
возглавила международное 
правозащитное движение 
Uapolitfreedom. Почти год она 
молчала о том, что происходило 
с ней в украинской тюрьме. Но 
теперь она готова поделиться 
пережитым. НЕВОЛИ

Бывшая 
политзаключенная 
рассказала, как рожала 
в украинской тюрьме

Премьеру оперы «Чаадский» Александра 
Маноцкова в постановке Кирилла Серебрен-
никова ждали с предвкушением если не скан-
дала, то хотя бы социально-художественной 
встряски прогрессивной общественности. 
Все-таки идейная позиция Чаадаева, став-
шего прообразом героя «Горя от ума», весьма 
интересно ложится на сегодняшнюю исто-
рическую реальность. Но… Ничего этого 
не произошло. Спектакль вышел настолько 
ординарный и вялый, что вызвал лишь скуку 
и разочарование. Для того чтобы всерьез 
раскрывать смыслы, коды и послания, он 
слишком поверхностен и прост. Для того 
чтобы разродиться ироничным фельето-
ном — слишком стыдлив и несмел. Обо-
зреватель «МК», побывавшая на премьере 
в «Геликон-опере», так и не припомнила, 
когда ей было столь же неинтересно писать 
рецензию на мировую премьеру музыкаль-
ного спектакля.

Угадайте с трех раз, как начинается опера? 
Правильно! С вальса Грибоедова, который после 
двух тактов начинает корежиться, размываться, 
искажаться… Дальше все будет еще более пред-
сказуемо. Как там Молчалин говорит о двух своих 
талантах? «Умеренность и аккуратность… Враг 
дерзости — всегда застенчиво, несмело...» Кто бы 
мне сказал, что именно эти слова более всего по-
дойдут к характеристике спектакля Маноцкова–
Серебренникова, людей если не со статусом 
Чаадаева, то уж хотя бы с репутацией Чацкого. 
Но здесь они даже не шумящие Репетиловы — 
все тривиально до изумления. Чуть-чуть КВН: 
селфи главного героя со Скалозубом, реплика 
«карету мне, карету», сказанная по мобильни-
ку, Молчалин (героическая работа прекрасного 
баритона Дмитрия Янковского), пищащий свои 
фразы противненьким фальцетом. Любимые 
Серебренниковым костюмы, символизирующие 
косность: деловые мужские двойки (Фамусов, 
Скалозуб), обтягивающие до колен юбки и блуз-
ки, подкрепленные пучком на голове (Софья). 
Банально? Равно как и все остальное. Попсово, 
но красиво решенный второй акт с кокошниками 
и белыми поневами а-ля ансамбль «Березка», с 
узорами из лампочек, вспыхивающими во время 
коитуса Молчалина и Лизы (Анна Гречишкина)… 
Говорят, планировались девочки, катающиеся 
на коньках по сцене. Однако что-то там не срос-
лось и девочек с коньками вынесли в фойе: они 
красиво катаются перед началом и в антракте на 
подиуме, увы, не усложняя простенький месседж, 
гораздо более остро присутствующий в комедии 
Грибоедова и уж тем более в неоднозначных 
текстах Петра Чаадаева, которые вмонтированы 
в либретто оперы. 

Собственно, решение сводится к одному 
приему, смысл которого также удивляет своей 
прямолинейностью: на сцене примерно полсотни 
накачанных полуголых мужиков, которые топчут 
изящно выполненную угольную пыль (художник 
Алексей Трегубов — мастер придумывать по-
добные «черные» субстанции вроде тающего 
нефтяного льда или сыплющейся с неба земли) 
и носят представителей высшего света на де-
ревянных платформах. Сразу вспомнилась моя 
первая экскурсия в Ленинград и произнесенная 
экскурсоводом нетленная фраза: «Этот город по-
строен на костях крепостных». Классовое чувство 
зреет вместе с явным напрягом подневольных 
мужиков, иронично названных «атлантами». Так 
и надеешься, что они опомнятся, воскликнут 
что-то типа «атланты всех стран, соединяйтесь!» 

и сбросят иго фамусовщины. Но и этого не слу-
чилось. Тем более что в финале первого акта 
служанка Лиза (классово близкая к атлантам) 
спрыгнула прямо в черную грязь и среди всех 
брутальных красавцев выбрала себе буфетчи-
ка Петрушу. Петруша быстренько разделся, и 
публика уже приготовилась к событию, но и тут 
облом: Петруша стыдливо прикрыл причинное 
место рукой и продемонстрировал публике один 
лишь зад. И на том спасибо.

Какой процент публики понимает, что глав-
ный герой — замечательный, обаятельный, пре-
красно поющий Михаил Никаноров — сегод-
няшний хипстер в модном «богемном» черном 
балахоне с капюшоном и с актуальным подо-
бием андерката на голове, перешел с текста 
Грибоедова на текст Чаадаева, неизвестно. Ни 
режиссер, ни композитор не дают никакого на-
мека на смену литературного источника. То ли 
высокомерно полагая, что умный и так поймет, 
а глупый пусть идет лесом, то ли потому, что им 
не до того. Текста практически не слышно. Од-
ним помогает знание хрестоматийной комедии 
наизусть, другим — электронное табло. Но при-
менение обоих методов неэффективно: текст в 
своих нюансах и подробностях не слышится и 
не читается, да и не должен — в опере главное 
музыка. По крайней мере, так бывает. Но не в 
данном случае.

Музыка Александра Маноцкова опирается 
на очень многие композиторские опыты ХХ века, 

захватывая на всякий случай и плохо лежащий XIX: 
партия Софьи (Ольга Спицына) содержит аллюзии 
на музыку Мусоргского и Римского-Корсакова. 
Партия Чаадского построена на отзвуках танго. 
Музыка оперы совсем не радикальна, не «аван-
гардна», не изобилует диссонансами и жесткими 
звучаниями. Очень много вполне себе тональных 
фрагментов, вокальные партии речитативны, что 
также является общим местом в оперном жанре 
в последние эдак лет 100. И сетовать здесь не на 
что: в эпоху постпостмодернизма композитору 
ничего не остается, как свободно пользоваться 
всем, что накоплено до него. Вопрос лишь в том, 
что именно он выбирает и присваивает как ис-
ходный материал, а что вкладывает лично от себя. 
В музыку «Чаадского» от себя Маноцков ничего не 
вкладывает, а, наоборот, изымает: он ампутирует 
малейший намек на интонацию, а следовательно, 
лишает музыку смысла и чувства. Что тоже пред-
сказуемо: что еще может писать композитор, за-
являющий о своей ненависти к музыке Верди или 
Чайковского. Естественно, нечто аэмоциональное 
и свободное от музыкальной семантики.

Итак, музыка не вызывает эмоций. Текст не 
слышен. Голый парень не виден. Коньки отброше-
ны в фойе. Что же в остатке? На самом деле не-
мало: артисты «Геликон-оперы», которые из чего 
угодно могут сделать произведение искусства; 
музыканты ансамбля под управлением Феликса 
Коробова, которые качественно исполнили то, 
что им послал… ну если не Господь, то худрук 
театра Дмитрий Бертман, акцептировавший дан-
ный проект. И, пожалуй, ощущение заявленной 
интриги: о Чаадаеве действительно можно сде-
лать интересный концептуальный спектакль. Не 
исключено, что и оперу.

Екатерина КРЕТОВА.

В ночь с пятницы на субботу станция Мо-
сковского метрополитена «Деловой центр» 
на несколько часов превратилась в концерт-
ный зал. Народная артистка СССР, любимая 
многими композитор Александра Пахмутова 
и лауреат Государственной премии СССР, 
поэт-песенник Николай Добронравов пред-
ставили песню «Вся надежда на метро».

Оркестр разыгрывается в вестибюле стан-
ции, и повсюду его слышно — тишина стоит кри-
стальная и акустика в метро уникальная. Прямо 
за оркестром и на эскалаторах расположились 
Академический хор Московского метрополитена, 
Академический большой хор РГГУ и ансамбль 
МИИТ. Однако концерт задерживают. Зрители 
дважды аплодируют, призывая начать — время-то 
позднее. И вот на «сцену» выходит Юлия Рома-
нова — голос московского метро. Ощущения 
странные. Впервые видишь человека, которого 
слышишь каждый день в подземке.

Ведущая приглашает к роялю Александру 
Пахмутову и объявляет первую песню — «По-
клонимся великим тем годам» в исполнении со-
листа хора Московского метрополитена Анатолия 

Сорокина. Во время исполнения казалось, что 
пространство вестибюля расширяется, рушатся 
колонны, стены. Такое ощущение создали три 
хора, оркестр и солист в этой особой акустике. 
Александра Пахмутова встала, чтобы поапло-
дировать солисту Анатолию Сорокину, а потом 
похлопать по роялю, который забыли подключить. 
На технические неполадки никто не обращал 
внимания. Около трехсот человек пришли на 
презентацию песни о метро. Удивительно, но 
никто не засыпал. Приплясывала даже служба 
безопасности, регулярно делая обход зала. 

Наконец ведущая объявила торжественную 
презентацию песни «Вся надежда на метро» в 
исполнении Льва Лещенко. После его слов: «Ну 

здорово, давайте попробуем», — по станции 
«Деловой центр» прокатился стук колес. Ретро-
поезд и новый состав «Москва», стоявшие на 
путях, не тронулись с места. Это зазвучал оркестр. 
Гениальная музыка и аккомпанемент Александры 
Пахмутовой перенесли зрителей в вагон, который 
несется по тоннелям. Кажется, мы видели про-
летающие фонари и панорамы Москвы на «Киев-
ской» или «Воробьевых горах». Песню исполнили 
несколько раз, и зал вместе с исполнителями 
пел строки: «Все дороги замело — вся надежда 
на метро». 3 и 4 июня посетители Московского 
метрополитена могли послушать композицию в 
вестибюлях и на эскалаторах станций.

Алена ШАРИКОВА.

Кирилл Серебренников 
поставил самую скучную 
оперу в «Геликоне»

ЛЕЩЕНКО СПЕЛ ПОД ЗЕМЛЕЙ
Александра Пахмутова и Николай Добронравов 
подарили метрополитену песню

Красная площадь с 3 по 6 июня отдалась 
книжному фестивалю. А это, на минуточку, 
полмиллиона книг, тысячи писателей, 500 со-
бытий. В объективе — не только литература, 
но и живопись, опера, балет, драма, класси-
ческая музыка... Ощущения у кремлевских 
стен незабываемые.

Вход бесплатный, как и вай-фай. Здесь, ко-
нечно, не до него, но кто-то не может оторваться 
от Фейсбука, где премьер Дмитрий Медведев 
призвал народ прийти на главную площадь стра-
ны. Сам он сохраняет интригу своего появления, 
зато прибыл глава Службы внешней разведки 
Сергей Нарышкин, давно неровно дышащий к 
литературе:

— Пушкинский день, отмечаемый на фести-
вале 6 июня, было бы полезно посетить некоторым 
украинским официальным лицам, этим неучам, 
которые не знают истоков и корней наших по-
настоящему братских народов.

О своих корнях забыть здесь не получится, в 
том числе и потому, что впервые на фестивале за-
пустили павильон «Отечественная история». Где, к 
примеру, можно узнать, что читали наши прадеды 
100 лет назад, и подержать эти фолианты.

Министр культуры Владимир Мединский не 
выпускает из рук книгу про Ленина из серии ЖЗЛ, 
отсматривает с ней павильоны (всего их 12), то и 
дело поглядывая в сторону Мавзолея. Очередей 
в него нет, а вот на выступлении писателя Евге-
ния Водолазкина аншлаг. Мамочка мальчику лет 
девяти: «Внимай каждому его слову, глядишь, из 
тебя что-нибудь путное вырастет». Этот ребенок 
потом отстоит получасовую очередь к писателю, 
чтобы подписать его уже ставший культовым 
роман «Авиатор».

— Когда он выходил, к издателю пришел 
представитель крупной авиакомпании и пред-
ложил указать название их фирмы на описанном 
мной самолете, — рассказывает «МК» Водалзкин. 
— В романе у него не выходит шасси, что за-
казчика не устроило. Меня попросили изменить 
эту деталь, но я отказался. Не обвиняя никого, 
считаю, что писатель должен быть вдалеке от 
авиакомпаний и тому подобного. Оно оплетает, 
и из этого трудно выбраться. Если писатель ищет 
денег и славы — ему лучше сниматься в сериалах 
или петь с Киркоровым.

Рядом с Водолазкиным раздает автографы 

Михаил Веллер. Блестящего оратора окружают 
человек сто, что повторится позже с Эдвардом 
Радзинским и Захаром Прилепиным. Из знаме-
нитых писателей, доступных в Москве, не пригла-
сили только Людмилу Улицкую. Она не обиделась, 
тем более что вовсю готовится к открытию своей 
выставки «Веревочка, которая уже ни на что не 
пригодится» в Музее Москвы.

Кстати, о музеях, которые впервые вписа-
лись в программу фестиваля. Стенды у них на 
первой линии ГУМа стильные, издательская про-
дукция — солидная, а вот программа мероприя-
тий, да простят организаторы, хилая. Несколько 
презентаций книг — и всего-то. Понятно, что 
начинать всегда трудно, но развернуть дискуссии 
со специалистами, развесить выставочки репро-
дукций не проблема. Тем более когда навстречу 
идет и директор магазина Михаил Куснирович, 
и музейная братия, которая призналась нам, что 
была бы рада «покреативить» в этом деле.  

В итоге аншлаг наблюдается только у не-
скольких стендов. В первую очередь, у фонда 
V-A-C, который строит сейчас Музей современного 

искусства в здании бывшей электростанции 
ГЭС-2, а параллельно предъявляет мощные вы-
ставки на разных мировых площадках и издает 
профессиональную литературу. Часть ее, в том 
числе нашумевший «Дневник 1962» шофера Ко-
закова, который задокументировал советскую 
историю простым языком, встречаем здесь. А 
по соседству Еврейский музей и центр толерант-
ности отправляет с помощью очков дополненной 
реальности в экскурсию по своей экспозиции и 
в изобилии представляет качественную литера-
туру, в том числе «Мой друг Осип Мандельштам» 
Михаила Сеславинского. 

Глава Роспечати, который и придумал два 
года назад фестиваль на Красной площади, рев-
ниво наблюдает, как раскупаются его книги (еще 
и второе издание сборника о книжных редкостях 
ХХ века). Вместе с главным редактором «МК» 
Павлом Гусевым он прогуливается по павильонам, 
пытаясь каламбурить: «Атмосфера облачная и 
прохладная, а атмосфера фестиваля теплая, 
уютная и радостная».

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ ЛЕНИНА 
ПРОМЕНЯЛИ НА ВОДОЛАЗКИНА
Автор «Авиатора» и «Лавра»: «Если писатель ищет 
денег и славы — ему лучше петь с Киркоровым»

ЧААДСКИЙ ОТБРОСИЛ 
КОНЬКИ В ФОЙЕ
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Глищинская заслушивает 
приговор в Приморском 
суде Одессы.

Елена  
в Москве.



ПОДМОСКОВЬЕ

В Санкт-Петербурге завершил 
свою работу ставший уже 
традиционным Международный 
экономический форум. 
Подмосковная делегация во 
главе с Андреем Воробьевым 
заключила на нем ряд важных 
соглашений, направленных 
на дальнейшее укрепление 
экономики региона и создание 
дополнительных рабочих мест. 
Особого прорыва можно ждать от 
подмосковного села. Впрочем, по 
порядку.

«Мы провели порядка 16 встреч, заклю-
чены соглашения, контракты по строительс-
тву новых заводов и предприятий, — подводя 
итоги участия Подмосковья в Петербургском 
международном экономическом форуме, ска-
зал губернатор Московской области Андрей 
Воробьев. — Общая сумма инвестиций, ко-
торые мы подписали и реализуем, порядка 
50 млрд рублей».

Участие региона в международном фору-
ме можно считать успешным: «Прежде всего 
потому, что высокую оценку Президент РФ 
дал тем регионам, которые продвинулись в 
инвестиционном рейтинге. Для нас это очень 
значимо. Важно сохранить темп, чтобы и даль-
ше быть в числе лидеров».

Напомним: в своем выступлении на фору-
ме Владимир Путин, в частности, сказал, что «в 
Московской области произошло качественное 
улучшение деловой среды». 

Существенный момент. Национальный 
рейтинг состояния инвестиционного климата 
в регионах РФ теперь будет входить в систему 
оценки губернаторов субъектов Федерации.

«Сейчас в правительстве и в админис-
трации президента завершается работа по 
реформированию системы оценки губернато-
ров, — заявил журналистам на полях форума 
помощник президента Андрей Белоусов. — 
Рейтинг станет одним из показателей, по кото-
рым будет оцениваться работа губернаторов. И 
во-вторых, эти показатели будут подкреплены 
существенными — хочу это подчеркнуть — ма-
териальными мотивациями».

Подведем итоги питерского мероприятия 
для Подмосковья.

В результате переговоров с генеральным 
директором компании Philips в России и СНГ 
Арманом Воскерчяном подписано соглашение 
по созданию производства высокотехноло-
гичной медицинской техники на территории 
Московской области. Так, на базе производс-
твенной площадки в Истринском районе начнут 
выпускать инновационные ультразвуковые 
системы и компьютерные томографы. «Уже 
в третьем квартале российское оборудова-
ние марки Philips будет доступно населению 
всей территории России. Производить будут 

в Московской области, а продавать, естест-
венно, во всех субъектах РФ», — сказал после 
подписания соглашения Андрей Воробьев. 
«Создание производственной площадки на 
территории РФ является одним из стратегичес-
ких приоритетов компании Philips. Мы уверены, 
что партнерство с Московской областью станет 
важным этапом в развитии отечественного 
здравоохранения и позволит улучшить качест-
во оказания медицинской помощи на всех эта-
пах континуума здоровья — от профилактики 
и ранней диагностики до лечения и ухода на 
дому», — отметил Арман Воскерчян.

Андрей Воробьев и министр экономи-
ческого развития Российской Федерации 
Максим Орешкин подписали соглашение о 
сотрудничестве в сфере внешнеэкономичес-
кой деятельности. Документ предусматривает 
взаимодействие с целью привлечения прямых 
иностранных инвестиций, обеспечения благо-
приятных условий для российских участников 
внешнеэкономической деятельности, в том 
числе субъектов малого и среднего предпри-
нимательства на территории Подмосковья и 
за рубежом. В Московской области работает 
фонд внешнеэкономической деятельности, 
который помогает компаниям продвигать свою 
продукцию на внешних рынках. Есть и другие 
факторы, способствующие созданию благо-
приятной среды для развития бизнеса. 

«Если вы в каком-нибудь другом регио-
не найдете налоговые льготы лучше наших, 
мы сделаем вам предложение еще лучше», 
— сказал инвесторам зампред правительства 
Московской области Денис Буцаев на деловом 
коктейле в рамках ПМЭФ. Он напомнил, что се-
годня в регионе действует 48 индустриальных 
площадок, куда за последние три года бизнес 
вложил 12 млрд руб. В Московской области так-
же созданы три особых экономических зоны. 

В рамках деловой программы губерна-
тор подписал ряд соглашений с крупными 
инвесторами. На встрече с гендиректором 
группы «Черкизово» Сергеем Михайловым 
заключен договор о реконструкции завода 
сырокопченых колбас в Кашире. Его про-
изводительность составит 80 тонн в сутки, 
объем инвестиций — свыше 5,5 миллиарда 
рублей. Также подписано соглашение с гене-
ральным директором ООО «СПЭМ» Виктором 
Семеновым о создании комплекса глубокой 
переработки зерна с объемом инвестиций 
12,6 миллиарда рублей.

В присутствии губернатора было под-
писано соглашение о намерениях между 
ООО «МедикалГлассСтандарт» и Евразийс-
ким банком развития. Согласно документу, 
в городском округе Домодедово намечено 
строительство предприятия по производству 

фармацевтического и парфюмерно-космети-
ческого стекла. Инвестиции в проект составят 
6 миллиардов рублей. Ввод в эксплуатацию 
первой очереди намечен на март 2019 года.

«Сейчас в городском округе Кашира ком-
пания «Черкизово» строит ультрасовременный 
завод по мясопереработке. Мы подписали со-
глашение и уже через год надеемся дать старт 
этому большому проекту. Компания «СПЭМ» 
хочет заниматься переработкой зерна в город-
ском округе Озеры. Мы надеемся, что в ноябре 
будет заложен первый камень строительства. 
Еще один проект в Домодедове — большой 
завод по производству медицинского стекла. В 
этом году начато строительство, и я надеюсь, 
что мы полностью обеспечим импортозамеще-
ние в этой очень важной отрасли», — сказал 
Андрей Воробьев.

Между правительством Московской об-
ласти, ОАО РЖД и ООО «Облтранстерминал» 
было подписано соглашение о намерениях, 
касающееся строительства терминально-ло-
гистического комплекса «Восточный». Объект 
разместится в городском поселке Электроугли 
Ногинского района. Данный проект будет реа-
лизован летом 2018 года, что позволит создать 
около 500 рабочих мест. Инвестиции составят 
10 миллиардов рублей.

Также заключен договор с группой компа-
ний «Специальные системы и технологии» — 
одним из крупнейших в мире производителей 
нагревательных кабелей и систем электрообог-
рева промышленного и бытового назначения. 
Документ предусматривает начало реализации 
второго этапа действующего в Подмосковье 
инвестпроекта. Компания планирует ежегодно 
выпускать 6 тысяч километров саморегулиру-
ющихся нагревательных кабелей. Будет созда-
но 30 рабочих мест для квалифицированных 
специалистов.

Отдельная часть деловой программы 
— подписание соглашений с компаниями, 
инвестирующими в сельскохозяйственную 
сферу Подмосковья. Торговый дом «Никола-
ев и сыновья», согласно условиям договора, 
намерен реализовать проект по строительс-
тву сырного завода мощностью до 1,5 тысячи 
тонн продукции в год. Инвестиции составят 
около 400 миллионов рублей. Предприятие 
разместится на территории сырного клас-
тера в Дмитровском районе. Здесь же ООО 
«Сфоджатек» намерено реализовать проект 
сыроварни по итальянским технологиям из 
натурального молока мощностью до 30 тонн 
продукции в год. Как отметили руководители 
компаний, решение о локализации было при-
нято в том числе благодаря введению на тер-
ритории региона уникальных мер поддержки 
производителей сыров.

Еще один инвестор, ООО «Сельхозпродук-
ты», планирует построить молочно-товарные 
фермы на 1450 голов крупного рогатого скота 
в городских округах Зарайск и Луховицы. Про-
изводственная мощность каждого составит 
9840 тонн молока в год.

Андрей Воробьев также подписал ряд 
соглашений о намерениях. В соответствии с 
ними ООО «Грибная ферма» построит в Сту-
пинском районе комплекс по выращиванию 
азиатских грибов премиум-класса мощностью 
5,8 тысячи тонн в год. На предприятии, которое 
планируется открыть через два года, будет 
создано 368 рабочих мест.

АО «ОСП агро» реализует в Московской 
области два проекта — по строительству жи-
вотноводческого комплекса и расширению 
кормовой базы в городском округе Озеры. 
Здесь будет построен животноводческий ком-
плекс ОАО «Предприятие «Емельяновка» на 1,8 
тысячи голов крупного рогатого скота, в том 
числе 600 голов дойного стада.

ООО «ЦветКом» планирует реализовать 
проект по строительству питомника площадью 
100 гектаров для плодово-ягодных и декора-
тивно-лиственных культур, а также тепличного 
комплекса площадью 10 гектаров для выращи-
вания рассады овощных, цветочных и плодовых 
культур, горшечных садовых растений.

Соглашение с ООО «Группа М9» пред-
полагает создание молочной фермы на 1195 
скотомест в Ступинском районе с общим объ-
емом инвестирования 1,4 миллиарда рублей. 
Производственная мощность проекта — 8 
тысяч тонн молока в год. Будет создано 200 
новых рабочих мест.

— Нашим губернатором подписано 9 ин-
вестиционных соглашений по развитию АПК 
Московской области, — прокомментировал 

«сельскохозяйственные» итоги ПМЭФ ми-
нистр сельского хозяйства и продовольствия 
Московской области Андрей Разин. — Это и 
крупнейший завод по производству колбас, 
завод по глубокой переработке зерна, грибная 
ферма, теплицы. И конечно, несколько проек-
тов по приоритетному направлению региона — 
строительство молочных комплексов и сырных 
производств. Создаваемые в Подмосковье 
уникальные условия поддержки аграриев при-
влекают к нам новые инвестиции.

Министр внешней торговли Финляндии 
Кай Мюккянен отметил важность сотрудничес-
тва зарубежных инвесторов с Московской об-
ластью. По его мнению, в Подмосковье созданы 
благоприятные условия для ведения бизнеса, 
и несмотря на санкции, финские компании не 
намерены снижать свою деловую активность 
на территории региона.

«Сегодня все больше финских фирм ин-
вестируют в Россию. Это хороший момент для 
Московской области, чтобы привлекать все 
больше инвесторов. Если собираешься вкла-
дывать в строительство фабрики в Москве, то 
там трудно найти место. В области легче найти 
место для производства. И к тому же это близко 
к столице. Так что Подмосковье — интересное 
место для любой компании», — сказал Кай 
Мюккянен.

В настоящее время на территории региона 
зарегистрировано более 35 компаний с участи-
ем финского капитала. Они работают в сферах 
пищевой промышленности, строительства, 
создания торговых центров, обращения быто-
вых отходов и экологического менеджмента, 
выпуска синтетических смол и формалина и 
ряде других.

В рамках деловых встреч губернатор под-
писал ряд соглашений, призванных развивать 
межрегиональные и международные деловые 
отношения. В частности, состоялись перего-
воры с учредителем компании с индийским 
капиталом ООО «ПСК ФАРМА» Пунием Сати-
ем Карм. Предприятие с 2016 года является 
резидентом ОЭЗ «Дубна» и планирует строи-
тельство фармацевтического завода. В итоге 
было подписано соответствующее соглашение 
о сотрудничестве. По уровню оснащенности и 
инновационным технологиям предприятие бу-
дет единственным среди компаний подобного 
уровня в России. Здесь планируют произво-
дить более 60 наименований препаратов для 
лечения астмы и хронических обструктивных 
заболеваний легких. Инвестиции в проект со-
ставят свыше 900 миллионов рублей, будет 
создано 130 рабочих мест на первом этапе 
при односменной работе. Планируемый ввод в 
эксплуатацию первой очереди — третий квар-
тал 2018 года.

Нужно отметить, что по итогам первого 
дня работы ПМЭФ губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев занял вторую строчку 
в топ-3 самых упоминаемых глав регионов в 
российской прессе.  

«Питерский форум — уникальное место. 
Наверное, нигде больше в России нет такой 
концентрации ньюсмейкеров на квадратный 
метр. Поэтому уже второй раз мы решили: 
студия «360 Подмосковье» как часть стенда 
Московской области — это возможность опе-
ративно публиковать новости, показывать в 
прямом эфире подписание соглашений», — от-
метила вице-губернатор Московской области 
Наталья Виртуозова.

В ходе работы форума Андрей Воробьев 
также ответил на вопросы ведущего студии 
телеканала «Россия 24», организованной на 
площадке ПМЭФ.

Губернатор обозначил крупнейшие ин-
вестпроекты, которые будут реализованы в 
регионе: строительство завода «Мерседес», 
закладка первого камня которого запланиро-
вана на 20 июня, также завода по производству 
фармстекла в Домодедове, большого логисти-
ческого комплекса в Ногинском районе.

«У всех регионов есть набор льгот по нало-
гу на прибыль, на имущество. Мы к этим услови-
ям в Подмосковье добавляем субсидирование. 
Это компенсация расходов на инфраструктуру 
и возмещение капитальных затрат. У нас есть 
региональный фонд развития промышленности 
и фонд микрофинансирования, создан центр 
содействия строительству. Если инвестор 
приходит к нам, он общается с закрепленным 
менеджером, который помогает полностью 
пройти процедуру согласований до сдачи объ-
екта», — рассказал Андрей Воробьев.

«Приятно, что каждый раз на ПМЭФ к нам 
приходят новые инвесторы, а также бизнесме-
ны, с которыми мы работаем уже продолжи-
тельное время и которые рекомендуют Под-
московье как территорию для инвестиций. Мы 
стараемся делать максимум для того, чтобы 
каждое новое предприятие было успешным. У 
нас есть государственные программы, смысл 
которых заключается в том, что мы прежде 
всего из регионального бюджета поддержи-
ваем перспективные высокотехнологичные 
предприятия», — подытожил губернатор Мос-
ковской области.

 Владимир БЫКОВ.

Голоса тех,  
кто не высказал мнение 
по программе реновации, 
пропорционально поделят 
между жильцами
На официальном сайте правительства 
Москвы появилась интерактивная кар-
та, на которой жители могут отследить 
ход голосования по включению пяти-
этажных домов в программу ренова-
ции. В большинстве случаев свое мне-
ние уже высказали более 50% жильцов. 
Днем ранее мэр Москвы Сергей Собя-
нин успокоил горожан, объяснив, что 
большое количество в доме «молчунов» 
не будет означать его автоматическо-
го включения в списки на снос: если 
раньше речь шла о том, чтобы считать 
молчание знаком согласия, то теперь 
количество «молчунов» будет пропор-
ционально распределено между голо-
сами «за» и «против».

Московские власти внесут изменения в по-
рядок проведения голосования жителей домов, 
которые могут принять участие в программе 
реновации: голоса «молчунов» будут учитываться 
пропорционально голосам, отданным за или 
против сноса дома. Об этом сообщил мэр города 
Сергей Собянин, отметив, что аналогичная сис-
тема подсчета уже зарекомендовала себя при 
голосовании по закону о капитальном ремонте. 
Кроме того, такой способ поможет учесть мнение 
действительно активных жильцов, не позво-
лив ему потеряться среди индифферентных, 
если таковых будет большинство, либо быть 
искаженным.

— В домах с низкой явкой правильно подсчи-
тать голоса трудно. Например, если в голосова-
нии приняли участие жители 30% квартир — 15% 
«за», 15% «против», — получится, что если голоса 

«молчунов» свалить в одну корзину, мы получим 
уровень поддержки 85%. Так подводить итоги, 
честно говоря, рука не поднимается, — объяснил 
Собянин. — По уточненному порядку голоса 
«молчунов» будут учитываться пропорциональ-
но голосам других жителей, поданным за или 
против включения дома в проект программы 
реновации. У тех жителей пятиэтажек, которые 
пока не приняли участие в голосовании и не хотят 
передоверять судьбу своего дома другим, есть 
еще две недели для того, чтобы высказать свое 
личное мнение за или против включения своего 
дома в проект программы реновации. 

Для подсчета голосов в домах, где 

количество промолчавших жителей велико, вы-
брали специальную формулу. Сперва определя-
ется соотношение числа квартир, собственники 
или наниматели которых не приняли участие в 
голосовании, и числа квартир, где жители уже 
высказались. Затем результат (соотношение) 
поочередно умножается на количество голосов 
«за» и голосов «против» в этом доме — таким 
образом выводится обыкновенная пропорция.

Например, если в доме из 100 квартир все-
го проголосовало 20 квартир, из них 15 «за», 
5 «против», то итоговое соотношение голосов 
будет рассчитано как 75% к 25%. 

Напомним, что для того, чтобы заблокиро-
вать вхождение дома в программу реновации, 
необходимо набрать треть голосов плюс один 
(33,%), отданных «против». Соответственно для 
включения пятиэтажки в программу необходимо 
более двух третей голосов.

Как ранее писал «МК», всего в перечень для 
голосования включено 4546 домов. По данным 
на 1 июня, в голосовании приняли участие собс-
твенники и наниматели 47,5% квартир. Высказать 
свое мнение можно на портале «Активный граж-
данин», в любом МФЦ либо на общем собрании 
собственников жилья. Кроме того, в последнее 
время во многих районах, где находится много 

включенных в список пятиэтажек, появляют-
ся мобильные пункты голосования — машины, 
присланные из МФЦ. В пресс-службе ведомства 
напоминают: такой вариант абсолютно законный, 
поскольку ничем не отличается от голосования в 
самом здании центра «Мои документы».

— В мобильных офисах заявления жителей 
принимают командированные специалисты. 
Учет голоса «за» или «против», а также пакет 
документов для голосования точно такой же, 
как и при подаче в центре. Обращаем внимание, 
что в связи с возникающими вопросами в точках 
выездного обслуживания у наших сотрудников 
в распечатанном виде находятся все докумен-
ты, подтверждающие их право осуществлять 
услугу по голосованию в формате выездного 
обслуживания. При этом мы призываем горожан 
не позволять своим сомнениям становиться 
основой для провокационных и конфликтных 
ситуаций, — сказано в сообщении пресс-служ-
бы МФЦ.

Тем москвичам, у кого в ходе голосования за 
или против сноса возникают спорные ситуации, 
рекомендуют обращаться в Общественный штаб 
контроля за реализацией программы реновации, 
созданный при Общественной палате Москвы.

Евгения НИКИТСКАЯ.

РЕНОВАЦИЯ

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 
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ДИАНА АРБЕНИНА 
РАЗОГНАЛА ТУЧИ 
РОК-Н-РОЛЛОМ
Гастрольный тур певица 
продолжила в столице
«Спасибо, небо!», — кричала артистка 
со сцены, подняв руки вверх. Ее давно 
запланированный большой московский 
концерт прошел на открытом воздухе, 
практически на берегу Москвы-реки, и 
многие поклонники, памятуя о недавних 
событиях, жертвах и выкорчеванных 
ветром с корнями деревьях, всерьез 
опасались очередного штормового пре-
дупреждения МЧС. Однако, несмотря 
на непонятную погоду в течение всего 
дня, к вечеру небо над столицей полно-
стью прояснилось, и шоу «Ночных снай-
перов» более чем удалось. 

Как будто специально вопреки стихии Ди-
ана в самом начале концерта сбросила куртку и 
пропела его половину в легком тонком черном 
платье, да еще и вызывающе босиком. Вероятно, 
согревали радость фанатов, которым самим 
было, кажется, наплевать на холод, возможный 
дождь, и поддержка коллег по сцене. Кроме того, 
она устроила на площадке настоящий рок-н-ролл, 
и создавалось впечатление, что эта площад-
ка раскалена, как сковорода. Резво, бодро, а 
местами осторожно и ностальгично пройтись 
удалось фактически по всем вехам творчества, 
начиная с ранних опусов и заканчивая свежими 
композициями, стремительно ставшими хитами. 
При этом никаких лишних декораций, спецэф-
фектов и дыммашин: команда была максимально 
открыта, незатейливо выстраивая программу, 
превратившуюся, однако, в одно большое хитро 
сплетенное кружево. Магию Арбенина со своими 
музыкантами создает исключительно за счет го-
лоса, харизмы, текстов, звуковой составляющей 
и где-то импровизации.

Для фронтвумен коллектива это шоу стало 
важной частью гигантского тура, который начал-
ся, по сути, еще в январе и продолжается до сих 
пор. Глядя на внушительный список городов, 
стран и саму артистку на сцене, можно поду-
мать, что где-то внутри ее встроен энерджайзер. 
И если некоторые исполнители (взять хотя бы 
Земфиру в финале тура «Маленький человек») 
после «дцатого» концерта выдыхаются, Арбе-
нина сама признавалась в интервью, что готова 
отыграть и два концерта подряд, все дело в том, 
в какой форме сейчас находится коллектив. Про-
является эта фонтанирующая энергия не только 
на выступлениях, но и (уже второй, пожалуй, 
год) в прицельно попадающих в точку работах. 
В 2016-м Диана выпустила эмоциональный, в 
чем-то эксцентричный, запоминающийся и по-
хорошему цепляющий альбом «Выживут только 
влюбленные», который, несмотря на навязчивую 
ассоциацию, по словам автора, никак не связан с 
фильмом Джармуша, а совсем недавно презен-
товала нежный и трогательный сингл «Разбуди 
меня» с новой пластинки. Клип на песню с пре-
дыдущей «Оченьхотела» она красиво и громко 
презентовала на премии «Чартова дюжина», 
где блистала в роли не только исполнительни-
цы и финалистки в нескольких номинациях, но 
и ведущей. Для закрепления эффекта Диана 
завоевала там титул «Солистка года». Впечат-
ление, произведенное ею, было подкреплено и 
нестандартным подходом к сюжету видео, где 
лирическая героиня в исполнении рок-звезды 
страстно занимается любовью с прекрасным 
мужчиной, а вторая (в ее же исполнении) не то 
просто наблюдает со стороны, не то ревнует, не 
то режиссирует действо. Получилось хлестко и 
экспрессивно. Правда, сама зачинщица всей 
этой истории призналась, что ей не хватило в 
клипе нежности, поэтому она не до конца до-
вольна работой.

На повестке дня — еще один альбом, 25-лет-
ний юбилей команды в 2018-м и студия «Ночных 
снайперов», на которую всем миром собирались 
деньги на краудфандинговой платформе в Интер-
нете. В рекордные сроки сумма — даже больше 
необходимой — была собрана. И теперь Диана 
обещает создать пространство, в котором будет 
не только работать над записями своей группы, 
и так имеющей массу вариантов для осущест-
вления этого процесса, но и, главное, помогать 
талантливым и еще не таким известным ребятам, 
появляющимся на музыкальном небосклоне. 
В общем, нынешняя гиперактивность «Ночных 
снайперов», несмотря на их уже солидный воз-
раст, — только начало какого-то нового интерес-
ного этапа, на котором их солистка продолжит 
удивлять всех окружающих.

МОЛЧАНИЕ — НЕ ЗНАК СОГЛАСИЯ
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После Петербургского экономического 
форума в регионе еще появятся азиатские 
грибы из Ступина и многое другое
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ПМЭФ-2017 в цифрах
Правительство  

Московской области:
— провело 16 встреч;
— заключило 12 соглашений;
—  привлекло 50 млрд рублей 

инвестиций.

PHILIPS ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ



3 июня 2017 года, суббота, — эта дата 
войдет в историю. Историю футбола 
как минимум. Финал Лиги чемпионов, 
которого ждали, наверное, как никогда 
(давно такого предстартового напря-
жения не было), принес мадридскому 
«Реалу» не только победу над туринским 
«Ювентусом» — 4:1, но и второй титул 
лучшего клуба Европы подряд.

1. ВПЕРВЫЕ В ЛЧ КТО-ТО ПОБЕДИЛ  
2 СЕЗОНА ПОДРЯД

Да, такого никогда раньше не было. С 
сезона-1991/92, когда главный клубный тур-
нир футбольной Европы получил название Лига 
чемпионов (появились группы вместо кубковой 
системы с начала до конца), никто дважды кряду 
его не выигрывал. До мадридцев.

Пока соревнования носили имя «Кубок чем-
пионов», в них часто бывали победные серии. 
Собственно, с испанского «Реала», выигравше-
го первые 5 турниров подряд, все и началось 
(1956–1960 гг.). Затем были серии португальской 
«Бенфики» (1961–1962), итальянского «Интера» 
(1964–1965), голландского «Аякса» (1971–1973), 
немецкой «Баварии» (1974–1976), английских 
«Ливерпуля» (1977–1978) и — страшно сказать! — 
еле-еле удержавшегося нынче во втором по 
рангу дивизионе своей страны «Ноттингем Фо-
рест» (1979–1980), ну и, наконец, итальянского 
«Милана» (1989–1990).
2. «РЕАЛ» ВЗЯЛ КУБОК ЧЕМПИОНОВ В 12-Й РАЗ

Собственно, помимо тех 5 побед подряд 
на старте турнира у мадридцев были еще 3 ти-
тула в ХХ веке (причем два из них разделяли 32 
года — с 1966-го по 1998-й). Четырежды они 
выиграли Лигу чемпионов в нынешнем столетии. 
И ко всем причастен француз Зинедин Зидан 
(в 2002-м как игрок, в 2014-м как помощник 
Карло Анчелотти, в 2016-м и 2017-м — уже как 
главный тренер).
3. ЗИДАН — НЕ ТОЛЬКО ВЕЛИКИЙ ФУТБОЛИСТ

Это ерунда, что звездам тренер не ну-
жен — дескать, с «галактикос», как называют 
мадридцев, любой диванный аналитик собрал 
бы все трофеи, покуривая в сторонке. Даже 
такой признанный спец, как португалец Жозе 
Моуринью, отработав 3 года с асами из «Реала», 
Лигу чемпионов не выиграл — пределом стал 
полуфинал. После его ухода «сливочные», как их 
кличут еще за цвет формы, побеждали трижды 
за 4 сезона.

Потому как если у тебя собраны по большей 
части примы, очень важно установить в команде 
хороший микроклимат. Да, Зидану, конечно, лег-
че, чем нам с вами, у него огромный авторитет, 
заработанный на поле. Но разве только у него? 
И многие ли великие футболисты им сумели 
воспользоваться?

Как думаете, сколько у француза было 
разговоров по душам с Иско, Хамесом Родри-
гесом, а особенно с португальским монстром 
Криштиану Роналду? Вовремя дать звезде 
отдохнуть — тоже искусство: предшественнику 
Зидана итальянцу Анчелотти во многом по-
мешало то, что не умел он проводить ротацию 
когда положено.

Ну и поведению Зизу, как зовут Зинедина 
в футбольном мире, стоит  поаплодировать: 
никогда не истерит, не психует понапрасну. Уди-
вительно, но при этом он раньше не хотел быть 
тренером именно из-за того, что это «слишком 
нервная работа». Завершив карьеру, мотал-
ся по свету. Как говорят, «торговал лицом». 
Потом стал советником президента «Реала» 
Флорентино Переса. Но тот все же видел в 
Зидане тренера — и попросил поработать ин-
дивидуально с Хесе и Моратой. Затем включил 
в штаб Анчелотти. Отправлял на стажировки 
к Марсело Бьелсе и Хосепу Гвардьоле. И до-
верил дубль, «Кастилью», где поначалу у Зизу 
не заладилось, кстати.

«Мне потребовалось добавить агрессии — я 
был слишком мягок с игроками...» — те, кто пом-
нит Зизу-футболиста, улыбнутся этим словам, 
разумеется.

А еще я лично аплодирую штабу Зинедина 
и его помощнику Давиду Беттони (разбира-
ет соперника великолепно, как утверждают 
знающие люди). И решению поставить под 

Луку Модрича и Тони Крооса трудягу Казе-
миро — Зидан всегда, еще играя с Клодом 
Макелеле в «Реале», ценил красоту работы в 
опорной зоне.
4. С «ЮВЕ» «РЕАЛУ» БЫЛО ЛЕГЧЕ,  
ЧЕМ С «АТЛЕТИКО»

Два инфарктных внутримадридских финала 
ЛЧ в 2014-м и 2016-м вы наверняка не забыли. 
В первом из этих матчей «Реал» сравнял счет 
в конце игры и дожал соперника лишь в овер-
тайме. Во втором «сливочные» выиграли лишь 
по пенальти.

На сей раз победа далась легче. Намного. 
И пусть кто-то что-то бормочет про финальный 
штурм, который сорвало выдуманное удаление 
Куадрадо, все это разговоры в пользу бедных. 
Уверен, ничего пугающего для Зидана и его 
команды не случилось бы, хотя вторую желтую 
(а значит, и красную) карточку игрок «Ювентуса» 
получил в результате симуляции Серхио Рамоса, 
надо признать.
5. МАДРИДЦЫ ЗАБИВАЮТ 65 МАТЧЕЙ ПОДРЯД!

Уверен, это абсолютный рекорд для серьез-
ных команд из серьезных лиг по крайней мере 
в ХХI веке — может, на заре футбола кто-то вы-
давал серии и похлеще. Но сегодня это сложно 
вообразить, разве что где-нибудь в чемпионате 
Сан-Марино или Эстонии. И то если там есть 
явный лидер (простите, не слежу).

6. ОБОРОНА «ЮВЕНТУСА» ОКАЗАЛАСЬ  
ДАЛЕКА ОТ ИДЕАЛА

«Юве» пропустил до этого 3 (!) мяча за весь тур-
нир. Да-да, в 12 матчах! И сразу 4 — в финале.

Все это лишний раз доказало: даже трио 
Кьеллини — Бонуччи — Барцальи — далеко 
не идеал. Еще раньше то же самое показы-
вали решающие матчи Евро-2012 (пусть там 
была замена в первом тайме) и ЛЧ-2015, когда 
Джанлуиджи Буффон и его оборона какое-то 
время держались, а потом получали по полной 
программе.
7. БУФФОН ОПЯТЬ НЕ ВЫИГРАЛ ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ

Того, что он великий вратарь, конечно же, это 
не отменяет. Но невезучесть Джиджи в финалах 
потрясает. Я не говорю даже о поражении в этот 
раз — по сути, без шансов. Но был ведь и проигран-
ный решающий матч с «Миланом», например, в 
2003-м — в серии пенальти с решающим ударом 
украинского бомбардира Андрея Шевченко... Кста-
ти, «Ювентус» участвовал всего в 9 финалах Кубка 
чемпионов. Только дважды победил — и 7 раз 
уступил. Впечатляет, правда?

А нет победы в Лиге чемпионов — скорее 
всего, не будет и «Золотого мяча». Который Буф-
фон, безусловно, заслужил давно. И по большому 
счету еще в 2006-м, в год победы на чемпионате 
мира, должен был получить. Но карьеру 39-летний 
голкипер не заканчивает. «Думаю, я все равно ее 
выиграю...» — повторяет он вновь и вновь про Лигу 
чемпионов. Посмотрим!
8. «ЮВЕ» ПЕРЕОЦЕНИЛ СВОИ ВОЗМОЖНОСТИ

Мне кажется, о том же Буффон твердил и 
до матча — и это во многом помешало ему. Как и 
«Ювентусу» в целом. Неуверенность, страх перед 
соперником — плохо. Самоуверенность, бравада — 
тоже. Надо свои силы оценивать реально, извините 
за каламбур. Впрочем, тут основные претензии 
не к вратарю, разумеется, а к главному тренеру: 
Массимилиано Аллегри слишком много говорил 
об убежденности в победе.
9. ИТАЛЬЯНСКИЕ ТРЕНЕРЫ НЕ ВСЕСИЛЬНЫ

На финише этого футбольного сезона было 
вообще много восторгов относительно трене-
ров — выходцев из «Юве»: помимо Аллегри — Конте 
преуспел с «Челси» в Англии, а Каррера выиграл 
чемпионат России со «Спартаком»...

Но в итоге все оказалось не так радужно: Конте 
проиграл финал Кубка Англии, Аллегри вот — финал 
Лиги чемпионов. Правда, Кубок Италии чуть раньше 
взял. Массимо Каррера, к слову, тоже не выиграл 
Кубок России. По крайней мере — пока.
10. ВПЕРВЫЕ ФИНАЛ ЛЧ ПРОШЕЛ ПОД КРЫШЕЙ

Никогда раньше такого не было, хотя не на 
открытом воздухе играли даже на чемпионатах 
мира: помните ЧМ-1994 в США и матч сборных 
России и Швеции в Детройте? Между прочим, 
закрытая крыша кардиффского «Миллениума» в 
ходе битвы «Реала» и «Юве» не связана с погодой — 
опасались террористических атак с воздуха. В том 
числе с помощью дронов. Что поделать, в такое 
время живем...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВНЕ ИГРЫПЕРСОНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
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Сотни пострадавших  
в Турине: неудачная 
шутка или халатность?

Финал Лиги чемпионов, проходивший в 
валлийском Кардиффе, где «Ювентус» 
встречался с «Реалом», не могли посетить 
все желающие. Даже теоретически. 

Власти Турина решили удовлетворить потреб-
ности тиффози и установить огромные мониторы 
на площади Сан-Карло. И вот к чему это привело: 
пока футболисты «Реала» в порядке очереди по-
лучали медали и поднимали кубок чемпионов над 
головой, а игроки итальянского клуба удрученно 
стояли в стороне, на площади Сан-Карло разво-
рачивались ужасные события.

По информации сайта Sportmediaset, после 
третьего гола «Реала» в результате халатности 
упали плохо закрепленные стальные ворота, и 
испуганные болельщики, принявшие грохот за 
взрыв, начали быстро уходить. По дороге были 
снесены перила и лестницы на подземную пар-
ковку. Началась давка, люди буквально шли по 
головам, пытаясь как можно быстрее покинуть 
площадь. По другой версии, какой-то молодой 
человек взорвал петарду, видимо припасенную 
на случай победы любимой команды. Другой 
при этом закричал: «Бомба, бомба!»

Приехали спасатели, пытавшиеся успокоить 
людей, ситуация нормализовалась примерно через 
час после конца встречи. В итоге, по информации 
правоохранительных органов, пострадали более 
600 человек, семь в тяжелом состоянии, среди 
них ребенок. Позже цифры выросли до 1400 по-
страдавших. Карабинеры задержали двоих подо-
зреваемых, открыта горячая линия.

Александр ТРОИЦКИЙ.

Начало лета ознаменуется для популярной 
артистки Елены Воробей празднованием юби-
лея. 5 июня актрисе кино и театра, юмористке 
исполнится 50 лет. В мае «МК» провел день со 
знаменитостью и выяснил, чем сейчас живет 
Елена и как она готовится к торжеству. 

Будни юмористки легкими не назовешь. Но 
Елена не жалуется — она давно живет любимой 
работой и счастлива, что востребована. Утро Во-
робей начинается с проводов дочери в школу. 14-
летняя Соня — девочка активная, вся в маму. Она 
занимается английским и немецким языками, ходит 
на уроки музыки. Признается, что страшно любит 
ударные инструменты, особенно барабаны. И в 
ближайшее время хочет создать свою группу. 

Ближе к десяти актриса начинает приводить 
в порядок себя. Елена сама себе визажист. На ма-
рафет уходит около часа.

В холле дома актрису ожидают гости — ху-
дожники Вера и Владимир Лихачевы. Они вручают 
Елене ее портрет под названием «Незнакомка», 
который входит в коллекцию музея «Национальная 
портретная галерея». Этот портрет авторы пытались 
вручить своей героине уже два года, но все никак 
не получалось состыковаться. Лена приятно удив-
лена такому шикарному презенту. Она благодарит 
дарителей, и мы спешим дальше. 

К полудню мы подъезжаем к дому отца ар-
тистки, где живут также ее сестра и племянник. По 
пути мы заехали на рынок, чтобы купить бакинских 
помидоров, которые папа звезды обожает. 

— Когда я в Москве, стараюсь видеться с се-
мьей часто, — делится Елена. — А как может быть 
иначе? Мы же близкие люди. Обычно я перед репе-
тициями хоть на полчасика забегаю. Сейчас папа 
покажет вам свой корабль.

Отец юмористки Яков — мастер на все руки, 
умелый резчик по дереву, и недавно он вырезал 
новый корабль. Пообщавшись немного с родней, 
Елена прощается, и мы спешим в Большой театр. 
По пути у актрисы разрывается телефон. Главный 
вопрос звонящих: Лена, что делать? «Лена, тут с 
люстрой для твоего спектакля небольшие про-
блемы, что делать?», «Мы не успеваем, что делать?» 
Воробей отвечает всем спокойно. И только один 
раз возмущается. 

— Вы представляете, мне прислали афишу 
завтрашнего концерта в городе Н! Мое имя в афи-
ше, моя фотография на афише, организаторы от-
вечают, что я точно буду. А я тем временем буду в 
Москве. Ни сном ни духом о таком концерте. Что 
делать? Буду подавать в суд, а как иначе бороться 
с мошенниками? 

Два часа дня. Мы у служебного входа в Боль-
шой театр. Вскоре оказываемся в святая святых — в 
мастерской главного художника Большого театра 
Сергея Тимонина, который придумал сцену для 
спектакля актрисы.

— Он создает сцены для больших и малых 
театров. В данном случае малых — это для меня, — 
смеется Воробей. Она признается, что всю жизнь 
мечтала попасть за кулисы Большого театра. И 
наконец ее мечта осуществилась. Специально для 
Елены провели экскурсию по закулисью Большого. 
Переход от малой сцены к большой занял минут пят-
надцать. Мы шли по старым подземным лабиринтам 

и по пути натыкались на старые колокола, граммо-
фоны и виолончели в клетках под замком. Когда мы 
дошли непосредственно до сцены, Воробей замер-
ла. И мы поняли, что сейчас ее лучше не трогать. 
Актрисе хотелось насладиться атмосферой этой 
магической площадки. 

Но дела не ждут, и вскоре машина везет нас в 
ателье, где Елене должны сшить концертный пид-
жак: «Я уже трижды приезжала на примерку, и вот 
сейчас должно быть все готово». Последние детали 
пришивали прямо на ней. Забрав одежду, мы едем 
на репетицию — домой к актеру Дмитрию Миллеру, 
с которым Воробей предстоит совместная работа 
в спектакле. В пробках успеваем поговорить. Сна-
чала — о бытовых проблемах. Лена посетовала: 
недавно ее балкон залили соседи — у них протек 
кондиционер. А после поделилась, что создает па-
родию на Светлану Лободу. Хотя и призналась, что 
пародийный жанр ее не так увлекает, как театр.

— Понимаете, я артист театра. И это я по-
няла давно. Когда-то, когда я начинала работать 
в юмористическом жанре у Владимира Винокура, 
было очень здорово. Что-то новое всегда увлекает, 
но очень быстро я поняла, что без театра просто 
не могу существовать. Меня недавно спросили, 
сколько у меня было спектаклей и помню ли я все. Я 
помню все свои как большие, так и маленькие роли, 
что-то запомнилось лучше, что-то хуже, а что-то 
и вовсе совпадало с моей биографией. Поэто-
му это моя жизнь, которую я проживаю вместе со 
зрителем. Вот у меня сейчас гастрольный график 
делится ровно пополам — театр и пародийный 
жанр. Публика совершенно разная, и это раду-
ет. Если спектаклей в общей сложности у меня 
больше 300, то пародий, конечно же, меньше. Но 
у меня же не просто пародии, а мини-спектакли. 
Я продумываю образ, опираясь на репертуар и 
характер человека. Просматриваю видеозаписи, 
чтобы больше понять человека. Один раз в жизни 
случилось, что артисту не понравилась пародия. 
А так все люди понимают, что пародии — это по-
казатель популярности. Многие даже спрашивают, 
когда я их спародирую, или что-то подсказывают 
для уже сложившегося образа. 

По пути Лена обращается к водителю: «У тебя 
есть хотя бы хлеб? Корочку погрызть бы. Ниче-
го не успела поесть! Ну ладно, тогда останови у 
супермаркета». 

В магазине Воробей проводит десять минут, 
там она покупает готовую жареную картошку и 
шоколадки. Вот и вся артистическая еда. Елена 
ела картошку с таким наслаждением, будто ничего 
вкуснее в жизни не пробовала. 

— Было время, я пыталась что-то брать с собой 
вкусно-полезное, но очень быстро перестала это 
делать. Во-первых, в машине нет холодильника, да 
и не очень удобно ходить с контейнерами. А после 
того как выпьешь чашечку чая на гастролях за 40 
рублей, в московские кафе, где цены сумасшедшие, 
отпадает желание ходить. Да и вы сами видите, 
просто некогда.

Конечно, последний вопрос — про предстоя-
щий юбилей.

— Я совсем не чувствую своего возраста, вот 
совсем! — улыбается Воробей. Где эти 50 лет? Про-
сто цифра! Я Богу благодарна за все. Отмечать буду 
с близкими людьми — родственниками, друзьями. 
Обязательно позову всех, кто так или иначе при-
нимал участие в моем становлении как актрисы. 
Будут коллеги по «Аншлагу» — Регина Дубовицкая, 
Клара Новикова, Владимир Винокур… Приедут 
мои родственники из разных стран. Гулять будем 
в Москве, в моем любимом ресторане восточной 
кухни. Подарков не жду, буду счастлива, если все 
просто соберутся. 

От редакции мы поздравляем Елену Яковлевну 
с юбилеем и желаем новых творческих успехов. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных 

резинок и конфет б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12.

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим 

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ аттестат о среднем
общем образовании
№ 77 АБ 0117775
от 2012 г.,
выданный Московской 
международной 
школой-интернат №56
на имя
Мосина Богдана 
Игоревича,
считать
недействительным

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-985-914-36-15

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м. "Шипиловская" 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых! 
м. "Беговая", 
м. "Кутузовская" 
т. 8-903-222-57-76

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОЛТИННИК ВОРОБЬЯ
Накануне юбилея 
артистка встретилась  
с «МК» и рассказала,  
о чем мечтала всю жизнь

Представьте, что вам каждый год пред-
стоит сдавать ЕГЭ. И экзамен проходит не 
чисто формально, а по-настоящему: от 
его результатов зависит ваша дальней-
шая карьера, зарплата, в конце концов 
жизнь... Волнительно? Так вот, наверня-
ка схожие эмоции испытывает каждый 
футболист, который участвует в финале 
Лиги чемпионов. И не просто играет, а 
выигрывает и входит в число лучших. 
Португальский нападающий Криштиа-
ну Роналду 3 мая на стадионе «Милле-
ниум» в Кардиффе взял свой четвертый 
трофей в престижном европейском 
турнире и стал лучшим игроком мат-
ча. «МК» вспоминает все финалы с 
участием КриРо, как его называют в 
футбольном мире. 

Если попросить теперь уже знаменитого 
своими многочисленными титулами Криштиану 
Роналду рассказать про самый памятный матч в 
финале Лиги чемпионов, то, думается, португа-
лец начнет со встречи на олимпийском стадионе 
в Риме, которая стала для него... провальной. 

А возможно, вспомнит Москву, ведь именно 
в российской столице началась его славная 
история выступлений в главном клубном тур-
нире Европы.
21 мая 2008 года. Москва, «Лужники». 

«Манчестер Юнайтед» (Англия) — «Челси» 
(Англия)

Португальскому нападающему 23 года. 
Он только избавился от приставки «лучший 
молодой» и прочно закрепился в основном со-
ставе «Манчестер Юнайтед». В Москву Роналду 
ехал на встречу с «Челси», который, так же, как 
и «красные дьяволы», проиграл в предыдущем 
сезоне на полуфинальной стадии. На 26-й ми-
нуте Криштиану размочил ворота соперника, 
однако лондонцы на 45-й отыгрались. Основ-
ное время так и закончилось со счетом 1:1. И, 
несмотря на то что в серии пенальти Роналду 
забить не удалось, он был признан лучшим 
игроком матча и в этом же сезоне получил 
«Золотой мяч» как лучший футболист мира по 
версии ФИФА.  

27 мая 2009 года. Рим, «Олимпийский». 

«Барселона» (Испания) — «Манчестер 
Юнайтед» (Англия)

Этот финал Криштиану наверняка вспоми-
нает с досадной усмешкой. Победу одержали 
каталонцы, а португальцу в том матче просто 
катастрофически не везло. С первой же минуты 
он атаковал ворота соперника и ни разу не сумел 
их распечатать. Встреча закончилась со счетом 
0:2, а осенью этого же года португалец переходит 
в мадридский «Реал» за фантастическую сумму 
93,4 млн евро, став самым дорогим игроком в 
истории мирового футбола.
24 мая 2014 года. Лиссабон, «Да Луш». 

«Реал» (Испания) — «Атлетико» (Испания)
Криштиану Роналду возвращается на 

олимп европейского футбола после четырех 
лет безуспешной попытки мадридского «Реала» 
пробиться в финал Лиги чемпионов. У порту-
гальца  за плечами два «Золотых мяча», много-
численные титулы «лучшего игрока всего и вся», 
а также лидерская позиция в составе сборной 
Португалии.  Однако, знаменитый голеадор с 
трудом контролировал эмоции на стадионе 
любимой с детства «Бенфики»: КриРо забил 
лишь единожды — в дополнительное время, 
и то с пенальти. 
28 мая 2016 года. Милан, «Сан-Сиро». 

«Реал» (Испания) — «Атлетико» (Испания)
И снова мадридское дерби... Казалось бы, 

вот отличный момент учесть прошлые недора-
ботки. Однако потерявший в межсезонье ряд 
ключевых игроков «Атлетико» спел лебединую 
песню, бился до последнего и довел встречу до 
серии пенальти. И вот тут Криштиану Роналду 
отчетливо демонстрирует психологическую вы-
носливость: несмотря на тяжелейшие 120 минут 
на поле, он забивает ключевой  11-метровый и 
берет третий кубок.
3 мая 2017 года. Кардифф, «Миллениум». 

«Ювентус» (Италия) — «Реал» (Испания)
По итогам этой победной для «Реала» 

встречи Роналду получил награду как лучший 
игрок матча. Вряд ли такого высокого звания в 
финале Лиги чемпионов он удостоился за один 
точный удар по воротам Джанлуиджи Буффона. 
Португальский нападающий не просто бьет, он 
создает и реализует комбинации, итогом которых 
становится победа его клуба. Криштиану не сдает 
экзамен, он его выигрывает.   

Татьяна АРТЮХОВА.

СПОРТ

КРИШТИАНУ РОНАЛДУ ДАЛ ПЯТЬ
Игра португальского нападающего в финале Лиги 
чемпионов стала юбилейной

ЗИДАН — ВЕЛИКИЙ, БУФФОН — НЕВЕЗУЧИЙ
10 выводов после финала футбольной Лиги чемпионов

Буффон со слезами... ...Зидан с кубком.

Алла Пугачева и Максим Галкин провели вы-
ходные в Юрмале в компании Лаймы Вайкуле. 
Отчет о том, как звезды погуляли по берегу Бал-
тийского моря, а потом пообедали в ресторане, 
появился сразу в Инстаграме Максима Галкина 
и Лаймы Вайкуле. Видно, что на побережье 
очень ветрено и Максим Галкин продрог, вы-
гуливая собачку. «Пошли с Марусей погреться 
на солнышке... Чуть не получили солнечный 
удар!» — прокомментировал, явно иронизируя, 
Максим, свое видео, где он прыгает, пытаясь 
согреться.

Видимо, низкой температурой на улице объ-
ясняется и дурашливое поведение в ресторане 
Вайкуле и Пугачевой, когда певицы, зажав в губах 

соцветия, призывают, не разжимая губ, «жить друж-
но». При этом обе знаменитости выглядят очень 
органично, стильно и удивительно мило, впрочем, 
как всегда. Элегантная Алла выбрала для прогулки 
более светский наряд, а неизменно смелая в одежде 
Лайма нарядилась по-спортивному.

Стоит отметить, что Алла Пугачева с Максимом 
Галкиным и их общими детьми много времени про-
водят на Балтийском побережье. Уже не первый год 
Пугачева снимает там виллу, где живет с малышами 
все лето. Несколько лет назад появилась инфор-
мация, что супруги купили в Юрмале дом, но сами 
Пугачева и Галкин это не подтверждают — речь пока 
идет лишь об аренде.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВАЙКУЛЕ И ПУГАЧЕВА «ЗАБИЛИ СТРЕЛКУ» В ЮРМАЛЕ 
А Максим Галкин замерз на Балтийском побережье
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В России запущен эксперимент по переводу 
бесплатного дополнительного образования 
детей на персонифицированную основу. Его 
суть —финансирование из бюджета не сети 
кружков и секций, а строго ограниченного 
количества бесплатных занятий, выделенных 
на каждого ребенка. В итоге немассовые про-
граммы будут закрывать, а ребята, не посе-
щающие выбранный кружок, лишатся права 
на последующие бесплатные занятия.

Нормативно-подушевое финансирование 
детских кружков и секций по принципу «деньги 
идут за ребенком» фактически уже внедрено. 
Теперь делается следующий шаг, имя которо-
му — персонифицированное финансирование 
системы допобразования детей, констатировала 
директор Центра государственного сектора эко-
номики Института управления государственными 

ресурсами Высшей школы экономики Татьяна 
Абанкина. 

С чем же едят новшество — к слову сказать, 
уже запущенное в пилотном режиме в девяти 
регионах страны?

Прежде всего финансировать из госбюд-
жета, а говоря проще, обеспечивать бесплат-
ными местами будут не все кружки и секции, а 
главным образом те, которые либо пользуются 
массовым спросом населения, либо являются 
приоритетными для государства, как, скажем, 
научно-техническое творчество и робототехника. 
В итоге юных филателистов или фанатов других 
немодных ныне внешкольных увлечений ждет 
одно: «любой каприз за ваш счет». 

Другое важное новшество — неведомый 
ранее системе допобразования учет посещае-
мости занятий. Бюджетные средства получает 
не семья, а организация — поставщик услуг до-
полнительного образования, к примеру школа 
или центр детского творчества, которые выбрал 
ребенок. Однако если ребенок записался, но про-
гуливает занятия, он теряет право на бесплатный 
кружок или секцию.

Работает этот принцип в пилотных регионах 
так, рассказала Абанкина:

— Раньше запишется ребенок в кружок или 
секцию, придет пару раз — и все. А теперь в тече-
ние первых двух недель учащиеся могут опреде-
литься, подходит ли им выбранная программа и 
будут ли они ходить дальше. В этот период еще 
можно все поменять. Но позже переход на другую 
программу уже невозможен — только в будущем 
году. А программы, на которые не находится 
желающих, закрываются.

Примечательно, что объем бесплатных за-
нятий, на которые имеет право ребенок, каждый 

регион определяет сам. 
Едино для всех одно: количество бесплатных 

занятий строго ограничено. 
Первый опыт «пилотов» уже подтвердил: 

в целях экономии времени и средств, а также 
сделав основную ставку на запросы государства, 
ряд регионов позакрывал все кружки, кроме 
научно- и робототехнических. И в отличие от 
учащихся и их родителей, по-прежнему рвущихся 
на художественные и спортивные программы 
(последние особенно популярны для мальчиков), 
прекрасно себя чувствует.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Маугли увидел маленького слоника, упавшего 
в яму. Достать слоника добросердечный Ма-
угли так и не смог, но яму как следует закопал 
— чтобы другие слоники в нее не попали.

— Я достаточно вас знаю, вы прекрасный 
человек и семьянин. Господь все видит, он 
непременно приготовил вам место в раю!
— Простите, а вы точно нейрохирург?

— Сережа, мы с тобой знакомы уже 10 лет! 
Может, нам пора задуматься о браке?

— Блин, Петрович, давно пора! У тебя же на вы-
ходе каждая пятая деталь бракованная!

— Дорогой, вчера наш сын произнес первые 
слова. Но мне кажется, что ты подаешь ему пло-
хой пример.
— А что он сказал?
— Ну, вздрогнули!

Срочная новость. Москва, 4 июня 2017 года.
Группу протестующих против глобального по-
тепления засыпало снегом.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Барбара Брыльска (1941), актриса 
Елена Воробей (1967), артистка эстрады, па-
родистка, заслуженная артистка РФ
Юрий Вяземский (1951), писатель, профессор, 
телеведущий 
Вячеслав Никонов (1956), политолог
Валдис Пельш (1967), музыкант, шоумен, 
телеведущий
Татьяна Покровская (1950), главный тренер 
сборной России по синхронному плаванию
Марк Уолберг (1971), актер, продюсер, 
музыкант
Юсуп Разыков (1957), режиссер («Оратор», «Де-
вичий пастух», «Гастарбайтер», «Стыд»), сцена-
рист, продюсер, в течение пяти лет возглавлял 
«Узбекфильм».

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 4…6°, днем в 
Москве 14…16°. Ночью облачно с прояснениями, 

местами небольшой дождь; днем облачно, дождь; 
ветер ночью западный, юго-западный, 3–8 м/с, 
днем южной четверти, 5–10 м/с, местами по-
рывы до 17 м/с.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.08, 
долгота дня — 17.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром будет слабая геомагнитная 
буря, днем и вечером небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день окружающей среды.
День эколога.
1947 г. — госсекретарь США Джордж Маршалл 
произнес в Гарварде речь, в которой изложил 
план помощи послевоенной Европе, позже по-
лучивший название «план Маршалла».
1957 г. — исследователь наркотиков доктор Гер-
берт Бергер предложил проверять спортсменов 
на допинг.
1967 г. — на Ближнем Востоке началась Шестид-
невная арабо-израильская война.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

АлЬМА-МАТЕРЛеонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Отправленные на войну миллионы моло-
дых мужчин надолго остались без женщин, это 
аккумулировало напряжение, разрядившееся 
после февраля семнадцатого. Скабрезные 
разговоры о тобольском крестьянине Григории 
Распутине, будто бы проникшем в спальню им-
ператрицы Александры Федоровны, солдаты 
восприняли очень лично. В их глазах импе-
ратрица совершила двойное предательство 
— изменила и стране, и мужу. В траншеях 
только и разговоров было, что «пока мы гни-
ем в окопах, дома наши жены гуляют и спят с 
военнопленными». 

 Часть солдат сами расширили свой сексу-
альный опыт в годы войны, отсюда резкий рост 
венерических заболеваний. Тыловые города 
были заполнены бравыми воинами, которые 
волочились за сестрами милосердия. Болезнь, 
обещаниями излечить которую пестрели по-
следние столбцы газет, называлась на фронте 
не сифилисом, а «сестритом». При этом солда-
ты уверились в том, что все женщины блудницы 
и не хранят им верность.

СЕКСУАЛЬНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
 Историки пишут о своего рода сексу-

альной революции, которая происходила в 
России. На протяжении веков женщина в обмен 
на замужество (что было для нее совершенно 
необходимо, поскольку придавало необхо-
димый в сословном обществе статус) пред-
лагала мужу абсолютную верность и покор-
ность. Жена — прежде всего мать, способная 
рожать детей, и хозяйка, обеспечивающая 
жизнь мужчины. При этом она обязана была 
хранить супружескую верность. На мужа это 
правило не распространялось.

 Бесправное положение женщины было 
особенно заметно в крестьянских семьях. Жен 
били, но суды, как правило, отказывали им в 
защите и разводе. Избить жену не считалось 
чем-то предосудительным.

 С начала ХХ века крестьяне устремились в 
город. Городская жизнь комфортнее деревен-
ской. Вместе с мужьями (или самостоятельно) 
перебирались и женщины. Они убегали в город 
и находили работу — горничными, кухарка-
ми, прачками. Всероссийский съезд Союза 
русского народа в ноябре 1911 года требовал 
«ограничить выдачу паспортов женщинам де-
ревенским без согласия мужей и отцов ввиду 
бегства жен и дочерей в города, отчего терпит 
ущерб крестьянское хозяйство, а женское на-
селение развращается».

 Женщина, прежде находившаяся под вла-
стью мужа, жаждала личного счастья. Тайные 
адюльтеры случались всегда, но теперь жен-
щины открыто уходили от мужей и начинали 
новую, самостоятельную жизнь. Но получить 
развод было крайне трудно. В результате боль-
ше половины мужчин и женщин в крупных го-
родах не могли или не спешили связать себя 
брачными узами. Росло количество абортов, 
число незаконнорожденных детей и брошенных 
младенцев. В столице каждая пятая беремен-
ность заканчивалась абортом. Каждый третий 
младенец в Санкт-Петербурге появлялся на 
свет вне брака.

 Женщины не имели права голосовать, 
потому в начале ХХ века не представляли 
большого интереса для политических партий. 
Женщин-политиков было совсем немного. Но 
в 1917 году революционные события начались 
именно с женских выступлений. Левые партии 
искали поддержки женского населения.

 Среди видных большевиков женскими 
проблемами интересовалась Александра Ми-
хайловна Коллонтай, дочь царского генерала-
аристократа. Она своим примером неустанно 
доказывала, что женщина должна и может до-
биться равенства с мужчинами — в карьере, в 
браке, в постели. Ее ждало блестящее будущее: 
первая женщина-министр и первая женщина-
посол в истории России.

 Александра Коллонтай вместе с лидером 
левых немецких социал-демократов Кларой 
Цеткин (девичья фамилия Эйсснер, она ро-
дилась в семье школьного учителя в Саксо-
нии, вышла замуж за эмигранта из России) 
добились, чтобы II Интернационал, междуна-
родное объединение рабочих партий, принял 
решение в 1910 году праздновать 8 марта как 
день солидарности всех женщин в борьбе за 
свои права. 

 В нашей стране Международный жен-
ский день воспринимается с немалой долей 
иронии, стал поводом для шуток и анекдотов. 
Для Коллонтай и ее единомышленниц это была 
мечта — хотя бы раз в год заставить обще-
ство задуматься над женскими проблемами. 
Коллонтай с огорчением обнаружила, что 
товарищи-марксисты женским вопросом не 

интересуются. В социал-демократических ор-
ганизациях женщины составляли абсолютное 
меньшинство: «Я поняла, как мало заботилась 
наша партия о судьбе русских работниц, как 
незначителен ее интерес к женскому освободи-
тельному движению… Откуда же это непрости-
тельное равнодушие идеологов прогрессивной 
социальной группы к одной из существенных 
задач данного класса? Как объяснить себе 
то лицемерное отнесение «сексуальной про-
блемы» к числу «дел семейных», на которых 
нет надобности затрачивать коллективных 
сил и внимания?»

 Марксисты исходили из того, что жен-
ские проблемы рождены социальным неравен-
ством. Частная собственность лишает женщину 
средств к существованию и заставляет про-
давать себя — в роли жены, содержанки или 
проститутки. Достаточно уничтожить классовое 
общество, отменить частную собственность, 
и сама собой изменится роль женщины, она 
избавится от эксплуатации.

 В 1917 году социал-демократы осознали, 
что нуждаются и в поддержке женщин, которые 
только казались политически пассивными.

ВАЛЬКИРИЯ В ПЕТРОГРАДЕ
 Сейчас даже трудно представить себе, 

какой фантастической популярностью Алек-
сандра Коллонтай пользовалась в тот год! Она 
властвовала над теми, кто собирался ее по-
слушать, и легко завоевывала сердца понра-
вившихся ей мужчин. За неукротимый темпе-
рамент ее называли «валькирией революции». 
Коллонтай была блестящим оратором:

 «Выступление за выступлением. Говорю 
то на Марсовом поле, то на площадях с гру-
зовиков, с броневика или на чьих-то плечах. 
Говорю хорошо, зажигающе и понятно. Жен-
щины плачут, а солдаты перебегают от три-
буны к трибуне, чтобы еще раз послушать «эту 
самую Коллонтай». Под моросящим дождем 
митинг возобновляется. Я говорю на чьих-то 
услужливо подставленных коленях, опираясь 
о чье-то плечо. И снова растет, поднимается 
волна энтузиазма».

 Она выступала искренне, с чувством. 
Вспоминала: «Я сама горела, и мое горение 
передавалось слушателям. Я не доказывала, 
я увлекала их. Я уходила после митинга под 
гром рукоплесканий. Я дала аудитории частицу 
себя и была счастлива».

 В журнале «Работница» Коллонтай раз-
носила Временное правительство за две беды, 
нависшие «над головой работницы и рабочего», 
— дороговизну и войну. Что делать? Коллонтай 
отвечает:

 «Надо нам, работницам, провести своих 
депутаток в городские и районные думы. Не 
желаем, чтобы нас благодетельствовали, о нас 
пеклись госпожи и барыни буржуазного класса! 
Сами сумеем позаботиться о распределении 
продуктов, муки, молока, сами сумеем на-
значить цены на товары. Сами сумеем, когда 
надо, через районные думы конфисковать у 
спекулянтов припрятанную провизию».

 И эта немудреная, но казавшаяся спра-
ведливой программа будет реализована боль-
шевиками. Сами назначили цены — и прилавки 
опустели. Конфисковали продовольствие у 
торговцев, назвав их спекулянтами, — и города 
едва не уморили голодом… Сейчас кажется 
странным, что такие хорошо образованные 
люди, как Коллонтай, не сознавали, что эконо-
мика существует по определенным законам.

 Права трудовой женщины — ее главная 
тема в те предреволюционные недели. Что 
она считала наиважнейшим? Уравнять зарпла-
ту женщин и мужчин, ввести восьмичасовой 
рабочий день и минимальные нормы охраны 
труда: не брать на работу девушек моложе 
шестнадцати лет, не ставить женщин на ночные 
и сверхурочные работы, не использовать их на 
производстве, вредном для женского организ-
ма, обустроить мастерские, где должны быть 
раздевалки, умывальники, теплые туалеты с 
сиденьями…

РАВЕНСТВО ТЯЖКИХ 
ОБЯЗАННОСТЕЙ
 В Первую мировую мужчин, ушедших на 

фронт, заменили женщины. Они получили право 
работать. Они сами зарабатывали и сами тра-
тили. Они привыкли полагаться на самих себя. 
Им нравилась их новая роль. Появился новый 
тип женщин — самостоятельные и эмансипи-
рованные. Освободившись от власти мужа, 
они жаждали личного счастья. Не желали по-
коряться мужчине. 

 В 1917 году самостоятельная женщина 
вмешалась в политическую жизнь России. И 
советская власть приняла важнейшие декреты: 
о восьмичасовом рабочем дне, о введении 
равной оплаты за равный труд для мужчин и 
женщин, об охране материнства и детства. В 
первой советской Конституции, утвержден-
ной пятым съездом Советов в июле 1918 года, 
утверждался принцип равенства женщин с 
мужчинами в государственной, хозяйствен-
ной, культурной и общественно-политической 
жизни… 

 Но равенство оказалось равенством тяж-
ких обязанностей.

 Вводился так называемый трудовой паек, 
что означало: нетрудящихся не кормить. В го-
родах ввели всеобщую трудовую повинность, в 
том числе для женщин — с восемнадцати до пя-
тидесяти лет. Начали с Петрограда, где первой 
же революционной зимой женщин отправили 
на расчистку улиц и железнодорожных путей 
от снега. «Бездельниц» угрожали выселить из 
квартиры. Колка дров, топка печек, таскание 
мешков, попытки раздобыть какую-то еду пре-
ждевременно состарили это поколение. Исклю-
чая тех, кто пристроился к новой власти.

Почему Ленин, лидер малочисленной 
весной 1917 года партии, так быстро за-
воевал сердца масс?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — каждый понедельник,  
а также 28 апреля и 5 мая

ЖЕНсКИй ДЕНЬ
В Первую мировую войну появился новый тип 
женщин — самостоятельные и эмансипированные. 
Они жаждали личного счастья. И занялись 
политикой.

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-800-555-75-03. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.
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КРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Звуковой сигнал в 
ретроавтомобиле. 4. Головомойка в кабине-
те разъяренного директора. 10. «Пузырь» в 
руке алкоголика. 11. Телесное напоминание 
о пройденной эволюции. 13. Слово, данное 
Всевышнему. 14. «Глаз», в который не смо-
трят заряженному танку. 15. «Мэтр» в крими-
нальном мире. 16. Вооруженные провожатые 
арестанта. 18. Опросник кадровика. 20. Пора, 
когда вырастают стога. 22. Место, за которое 
треплют лошадей. 23. «Отдушина» в теплице. 
24. Продолжатель начатого кем-то дела. 27. 
Видеоотчет о футбольном матче в спортив-
ной телепередаче. 30. Медицинское название 
потери памяти. 32. «Глава» семейства луня и 
коршуна. 34. Бытовое название автомобиля. 
35. Состояние народа, подавленного пора-
ботителями. 36. Единица скорости морского 
судна, равная одной морской миле в час. 38. 
Мишка, искавший друга в мультфильме. 39. 
Энергетика, которая исходит от злого несчаст-
ного человека. 40. Низкая дверца в заборе, 
предназначенная для входа в огород. 41. Про-
фессия Перри Мейсона из романов Гарднера. 
42. Олимпийские кольца с девизом: «Быстрее, 
выше, сильнее».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Удостоверение в твердом 
переплете. 2. «Педаль газа» в руках кучера. 3. 
Русская народная традиция. 5. «Симптом» недо-
сыпания. 6. Район в составе губернии. 7. Спеку-
лятивная горячка на биржах и рынках. 8. Слуга, 
ухаживающий за розами и пионами госпожи. 
9. «Триест», на котором было совершено погру-
жение в Марианскую впадину. 10. Люди с трех-
грошовым состоянием. 12. Несчастный Сизиф, 
вкатывавший камень в гору. 17. Душевная боль 
мамы, расстроенной «двойками» сына-оболтуса. 
19. Щепетильная жеманная барышня, не терпя-
щая шуток и вольностей по отношению к себе. 20. 
Тропическая степь с одинокими баобабами. 21. 
Невкусный обед, приготовленный на скорую руку. 
25. Медицинское просвечивание. 26. Продукты в 
походной упаковке. 27. «Глаза и уши» армии. 28. 
Математическая истина. 29. Невеста со стрелой 
в лапках, ожидавшая Ивана-царевича в сказке. 
31. Участница интернет-форума, строчащая 
«простыни» в защиту своей любимой, но очень 
ленивой фигуристки. 33. И гетманский жезл, и 
снаряд гимнастки-художницы. 34. Экстрасенс, 
который общается с духами. 37. Популярный дет-
ский конструктор из Дании. 38. Обезболивающая 
процедура для получившего травму хоккеиста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гротеск. 4. Опоссум. 10. Гуталин. 11. Арсенал. 13. Брод. 14. Дело. 15. 
Отречение. 16. Напалм. 18. Лирика. 20. Каталог. 22. Барометр. 23. Нелепица. 24. Обоняние. 
27. Редактор. 30. Авиация. 32. Экстаз. 34. Крючок. 35. Ракетница. 36. Дюйм. 38. Внук. 39. 
Нунчаки. 40. Испанка. 41. Чеканка. 42. Капсула.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глубина. 2. Труд. 3. Слалом. 5. Предел. 6. Спад. 7. Меломан. 8. Инве-
стор. 9. Капеллан. 10. Госпожа. 12. Ленивец. 17. Любовница. 19. Инспектор. 20. Клеенка. 21. 
Гильдия. 25. Бассейн. 26. Единение. 27. Рецензия. 28. Обочина. 29. Сэндвич. 31. Скукота. 
33. Зрачок. 34. Кабала. 37. Муха. 38. Вкус.

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Во вторник, 6 июня, в 12.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится пресс-
конференция, посвященная повышению до 5 миллионов рублей стоимости прокатного 
удостоверения для фильмов.

В Министерстве культуры РФ разрабатывают проект, согласно которому фильмы, выходящие 
в прокат на территории России, должны получать прокатное удостоверение стоимостью в 5 млн 
рублей вместо нынешних 3500 рублей. Кинематографисты опасаются, что подобная мера лишит 
зрителей независимого и авторского кино, для которых 5 млн являются неподъемной суммой. В 
свою очередь сторонники объясняют: будет возможность защитить от сборов наиболее выдающиеся 
произведения через Фонд кино. 

На пресс-конференции проблему обсудят эксперты отрасли: режиссеры, продюсеры, пред-
ставители власти, кинокритики. Среди приглашенных гостей — гендиректор киноконцерна 
«Мосфильм» Карен Шахназаров; председатель КиноСоюза кинорежиссер Андрей Прошкин («Игры 
мотыльков», «Спартак и Калашников»); продюсер Роман Борисевич («Волчок», «Как я провел этим 
летом») и др. 

Аккредитация: по телефону 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста / пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). 

ГОсТИ

«НЕ лИШИТсЯ лИ РОссИйсКИй 
ЗРИТЕлЬ сЕРЬЕЗНОГО 
ЗАРуБЕЖНОГО КИНО?»

Александра 
Коллонтай.

В Московском финансово-юридическом 
университете МФЮА отмечают возросший инте-
рес абитуриентов к среднему профессионально-
му образованию. Такой вид обучения позволяет 
одновременно освоить школьную программу и 
получить диплом специалиста. Колледж МФЮА 
предлагает программы обучения тем, кто закон-
чил 9 и 11 классов, срок обучения составляет
2 года 10 месяцев и 1 год и 10 месяцев соответ-
ственно. Выпускники колледжа получают диплом 
установленного образца и могут работать по 
выбранной специальности, либо продолжить 
обучение — поступление в ВУЗ выпускникам 
колледжей обычно дается легче за счет получен-
ных знаний. Колледж МФЮА ведет подготовку 
по 20 специальностям: юриста, банковского 
работника, специалиста по рекламе, бухгалте-
ра, специалистов в страховой и туристической 
областях и др. Обучение проходит в очной и 
заочной формах, есть бюджетные места.

СРЕДИ АБИТУРИЕНТОВ РАСТЕТ ПОПУЛЯРНОСТЬ 
СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Со списком специальностей и условиями поступления можно ознакомиться
на сайте www.mfua.ru или по телефону: +7 (495) 221-10-01.
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ДЕТсКИЕ КРуЖКИ 
ПОДВЕРГНуТ 
ПЕРсОНИФИКАЦИИ
На сколько бесплатных 
занятий могут 
рассчитывать семьи
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